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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Jardim Botânico prepara programação especial neste sábado, Dia da Criança

l UFCG inscreve de 5 a 25 de novembro para seleção de professor de Medicina

l Paraíba realiza Semana Náutica de 8 a 12 de dezembro, na cidade de Cabedelo

l Sine-PB tem vagas para operador de telemarketing e consultor de vendas
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R$ 160,00
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TCE impõe 
débito de mais 
de R$ 1 milhão 
a três prefeitos

Nova adutora
vai levar água a
11 mil pessoas em 
Massaranduba

PÁGINa 18

PÁGINA 4

PRF descarta como 
causa de acidente 
com ônibus excesso 
de velocidade

 TRagédia

A PRF informou ainda que a 
quebra do eixo não provocou o 
acidente com o ônibus que ma-
tou duas pessoas. PÁGINa 13

A decisão permite que a 
ANS suspenda a venda de 246 
planos de 26 operadoras que 
obtiveram liminares para con-
tinuar em funcionamento. Pelo 
menos nove dessas empresas 
atuam na Paraíba. PÁGINa 19

Força-tarefa com participação da aNP avalia qualidade da gasolina nos postos de João Pessoa PÁGINa 13

Jardim Botânico terá atividades para as crianças PÁGINa 14

DÓLAR    R$ 2,205 (compra) R$ 2,206 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,120 (compra) R$ 2,270  (venda)
EURO   R$ 2,981 (compra) R$ 2,983    (venda)

Nublado com 
chuvas ocasionais

2oCaderno

sTF derruba liminares e autoriza 
aNs a suspender planos de saúde 

FOTO: divulgação

FOTO: Evandro Pereira

FOTOS: divulgação

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

PÁGINa 3

Henrique Magalhães 
e seu trabalho 
para difundir a arte 
dos quadrinhos

ENTREVISTA

Conferência discute avanços 
na área social na Paraíba

EM CAMPINA GRANDE

PÁGINA  4

8

8

atriz e diretora Norma 
Bengell morre vítima 
de câncer de pulmão no 
Rio de Janeiro PÁGINa 8

Festival de Cinema 
Guerrilha de Fronteira 
leva 10 filmes a Barra de 
Camaratuba PÁGINA 5

8 Copa do Nordeste: 
Bota pega Náutico e 
sport e lamenta falta 
de sorte PÁGINa 21

8 Rosilene Gomes destaca 
importância do Gol 
de Placa para o futebol 
da Paraíba PÁGINa 21

8 Federação de Judô 
vai reunir mais de 
300 atletas em festival 
pedagógico PÁGINA 22



A contar de ontem, o Senado tem prazo de 
90 dias para elaborar, como proposta, um con-
junto de medidas visando o combate aos eleva-
dos índices de criminalidade no país. Entre os 
vários temas que enfrentará, surge como item 
principal desta extensa pauta a necessidade de 
se redefinir, de uma vez por todas, a liberação 
de verbas destinadas à segurança pública. Re-
cursos previstos para o setor não podem, por 
exemplo, ser transferidos, mesmo temporaria-
mente, para a contabilidade do superávit fiscal 
por uma razão bem simples: isto atrasa a exe-
cução de programas absolutamente urgentes 
e necessários para o bom desempenho dos ór-
gãos de segurança espalhados pelo Brasil afora. 

Mas não para por aí. Emerge também como 
ponto crucial dos debates a ser travados por 
senadores a questão da unificação e desmilita-
rização das polícias estaduais no Brasil. Nesse 
sentido, já existe até uma proposta de emenda 
constitucional sobre o assunto. Acredita-se que 
a unificação dos órgãos policiais seja o cami-
nho para a solução dos problemas existentes na 
área de segurança pública, contribuindo para a 
diminuição da violência e a melhoria da quali-
dade de vida nos centros urbanos, que enfren-
tam problemas estruturais e sociais.

Na verdade, não há um “remédio único” 
para diminuir o crime. O conjunto de propos-
tas a ser apresentado daqui a 90 dias terá de 
prever mudanças amplas, que contemplem a 
efetiva punição aos criminosos, mas igualmen-
te a melhoria das condições das cidades no que 

se refere à iluminação e localização de pontos 
de ônibus, por exemplo. Vivemos um estado de 
guerra permanente, com índices de criminali-
dade alarmantes: 51 mil homicídios por ano.

Neste ponto específico, impõe-se um regis-
tro: na segunda-feira passada, o Governo da 
Paraíba apresentou índices pra lá de alvissa-
reiros. No mês de setembro último, de acordo 
com dados do Monitoramento de Gestores da 
Segurança e Defesa Social do Estado, houve 
uma redução de 21,5% no número de homi-
cídios. Por óbvio, esta queda na criminalida-
de resulta do esforço concentrado de todos 
os profissionais da área de segurança e das 
recomendações expressas do governador Ri-
cardo Coutinho para planejar novas medidas 
de combate ao crime e cobrar dos gestores o 
cumprimento do que foi estabelecido no pla-
no anual do Governo do Estado. 

Na presença da secretária Nacional de 
Segurança Pública, Regina Miki, o chefe do 
Executivo destacou os investimentos realiza-
dos de mais de R$ 35 milhões em dois anos 
de governo na aquisição de equipamentos 
como armas modernas e de última geração, 
viaturas, coletes balísticos, capacetes à prova 
de balas, treinamentos e implantação de uma 
política salarial adequada. A secretária Regi-
na Miki, na ocasião, parabenizou o governo 
em relação à queda no número de homicídios, 
pois, segundo ela, em outros Estados este 
tipo de crime teve, ao contrário, crescimento 
significativo. 
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Artigo

Jovens em tardes de domingo

 Segurança em pauta

 Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@bol.com.br
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Gilson Renato

Imaginem que time de futebol 
inspiraria a festinha de aniversário de 
um jovem torcedor que estivesse com-
pletando 16 anos da idade hoje em dia. 
Seria o Flamengo? Seria o Corinthians? 
Poderia ser oFluminense? Ou o São Pau-
lo? Talvez (vá lá que seja...) o Vasco da 
Gama? Seria oPalmeiras? Ou o Santos? 
Mais ainda, a julgar pelo que se acos-
tumou a ver nos últimos anos por este 
país afora: seria o Barcelona ou o Real 
Madri? O Milan ou a Internazionale? O 
Manchester United ou o Chelsea?Quem 
sabe, o Zenit (de Hulk)...

Bom, ao menos em João Pessoa, 
nenhum desses aí. Deduzo pelo que vi 
segunda feira passada no aniversário 
do meu neto Mateus. A fonte de inspira-
çãofoi  o nosso Botafogo Futebol Clube, 
o time que trouxe de volta ao Almeidão 
os seus torcedores históricos, e que está 
incorporando às arquibancadas uma 
galera como não havia nos meus tem-
pos de frequentador daqueles batentes. 
Todos os elementosde decoração da 
mesa do aniversariante tinham decal-
ques com a marca do clube: das garra-
fas aos copos, dos pratos aos talheres, 
além, é claro, da cobertura do bolo. Uma 
celebração ao Botinha,  enfim, com um 
rapaziada  que daria para escalar dois 
times de craques em alegria e descon-
tração.

A esta altura do campeonato, al-
guém poderia questionar por que dia-
bos estou colocando em campo a festi-
nha de aniversário do meu neto. Ora, é 
para saudar a incorporação dos jovens 
à torcida do Botafogo em intensidade 

jamais imaginada na época em que eu 
não faltava a um jogo do Belo. Eu, Carlos 
Pereira de Carvalho, Carlos Roberto de 
Oliveira, Everaldo Soares Junior, Fer-
nando Castro, Milton Nóbrega, Paulo 
Melo, atuais setentões ou à beira des-
se gramado, quero dizer, dessa idade.
Predominavam, então, os torcedores da 
faixa etária dos trinta e poucos anos, já 
casados, em sua maioria, pais de filhos. 
Jovens em campo? Não assim como ago-
raJovens em tardes de domingo.

Até onde a memória alcança, o grosso 
da tropa que invadia o Almeidão em tardes 
de domingo ou noites de quarta-feira era 
formado pelos coroas da torcida alvine-
gra (depois, tricolor). Viam-se alguns pir-
ralhos levados pelos pais, é verdade, mas 
jovens, mesmo, eram poucos. Ou nunca 
na proporção atual, repito, incluindo 
rapazes e moças. Outro ponto a anotar: 
a moçada está vestindo literalmente a 
camisa do Botinha, no estádio ou fora 
dele, chutando assim para escanteio 
padrões de clubes do Rio, de São Paulo 
e da Europa, como já observou o co-
leguinha Geraldo Varela (aliás, muito 
boa a reportagem de Herbert Clemente, 
publicada na edição de anteontem deste 
jornal, sobre a contagiante torcida do 
Belo).  

Resumo da ópera: graças à formidável 
campanha no Brasileirão Série D, com a pers-
pectiva de trazer o título nacional para a Mara-
vilha do Contorno, o Botafogo de João Pessoa 
retira da UTI a autoestima de velhos torcedo-
res e recebe sangue novo na torcida que volta 
a alegrar as tardes de domingo de futebol na 
cidade. Vida longa a esses belos dias!

 

“A permanência da ilegalidade no 
transporte remunerado de passageiros 
prejudica tanto o direito das empresas 
regularmente cadastradas e autoriza-
das, em virtude da notória concorrência 
desleal; como Estado, em decorrência do 
não recolhimento dos tributos devidos; 
e ainda, afeta a vida dos cidadãos que se 
utilizam deste meio, por não lhes ofere-
cer a segurança necessária”.
O trecho acima encontra-se na decisão 
do desembargador Oswaldo Trigueiro do Vale, da  Segunda Câmara Cível do Tribunal de Justiça da Paraíba, 
ao recomendar o combate ao transporte clandestino em Campina Grande, determinado, inclusive, a 
apreensão dos veículos pelas autoridades.
Na verdade, esta é uma questão que as grandes cidades têm que enfrentar, sem procrastinação. O 
Código Brasileiro de Trânsito inibe essa prática e a Justiça agora está exigindo providências. Afinal, a 
falta de rigor desse mesmo Poder Público, que a tudo assiste passivamente - e a quem, na verdade, 
cabe o exercício do poder de polícia, de fiscalização, para coibir essa atividade ilegal e predatória - fez 
com que o sistema informal se desenvolvesse vertiginosamente, atraindo um sem número de aventu-
reiros, principalmente, em função de uma atrativa receita gerada, criando uma verdadeira indústria do 
transporte clandestino, ao arrepio da legislação vigente e acobertados pelo manto da 
pseudo-atividade social.

O projeto aprovado segunda, pelo Senado, que inibe a 
criação de novos partidos e evita o troca-troca entre 
legendas, não vale para o pleito de 2014 e para os par-
tidos criados este ano. 
O projeto prejudica os novos partidos a serem criados 
porque restringe o acesso ao dinheiro do Fundo Parti-
dário e ao tempo da propaganda na TV. 
A norma contraria decisão recente do Supremo, de 
modo que é previsível que o texto, tão logo seja san-
cionado pela presidenta Dilma, aporte no Judiciário. 
Há quem ache que a nova lei também tem o fito de 
tentar abortar a criação da Rede de Sustentabilidade 
Marina, no futuro. Faz sentido.

O ex-presidente e hoje senador 
Fernando Collor de Mello teve um 
final de semana de insônia e muito 
Lexotan. 
Não se conforma com o fato de sua 
ex-esposa, a primeira-dama “bar-
bie” da Era Collorida, ter assinado a 
ficha do PEN para disputar um man-
dato na Câmara Federal.
 Ele até procurou o partido querendo 
melar a filiação. 
“Aquilo é um arquivo ambulante.”

ASSUSTOU!
FIM DOS “NANICOS”

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

ANIMAL SOLTO CIDADANIA

TRANSPORTE CLANDESTINO

INSS PAGA
A Previdência Social começa a 
pagar amanhã ações de revi-
são de benefícios impetradas 
por aposentados e pensio-
nistas, na Justiça Federal. Os 
atrasados, correspondentes 
às diferenças mensais que 
deixaram de ser pagasnos 
últimos cinco anos aos bene-
ficiários. 
O Conselho Federal de Justiça 
(CJF) liberou no início de ou-
tubro R$ 610 milhões para o 
pagamento de ações.

O deputado João Henrique con-
seguiu ontem aprovar projeto 
para apreensão de animais em 
estado de soltura   nas “mar-
gens das estradas”. O problema 
existe e é grave, causando sé-
rios acidentes. Ocorre que a Lei 
já existe e é federal. Alguns es-
tados criaram leis semelhantes, 
mas o caminho ainda é recorrer 
ao Ministério Público que, por 
seu turno, acionará o DNIT en-
carregado da apreensão.

O Diário Oficial do Estado 
trouxe ontem ato do go-
vernador Ricardo Coutinho, 
sancionando o titulo de ci-
dadania paraibana concedido 
pela Assembleia Legislativa à 
primeira dama Pâmela Bório e 
ao ex-ministro da Integração 
Nacional, Fernando Bezerra 
Coelho.
Pâmela é baiana e Fernando 
Coelho é pernambucano, dos 
tradicionais Coelho da região 
de Petrolina.

A moçada está vestindo literalmente a camisa do Botinha, chutando assim 
para escanteio padrões de clubes do Rio, de São Paulo e da Europa”

FPM-OUTUBRO
O primeiro repasse do Fundo de Participação dos Municípios (FPM) de outubro, que cai nas contas 
das prefeituras hoje, em relação ao mesmo período do ano passado, apresenta redução de 2,1%, em 
valores reais. Ainda assim, pelos cálculos, o acumulado em 2013 está 1,2% maior que o acumulado no 
mesmo período de 2012. O montante liberado considera a retenção do Fundeb.



Henrique Magalhães
Professor e pesquisador da UFPB

A nona arte e sua 
difusão na Paraíba

empre que a história da produção dos quadrinhos na Paraíba for 
revisitada haverá um marco que delimita o antes e o depois da 
atuação de Henrique Magalhães e da editora Marca de Fantasia. 
Professor e pesquisador da Universidade Federal da Paraíba (UFPB), 
ele dedica seu trabalho à nona arte e sua difusão. 
Ainda na década de 1970 publicou dez números da revista Maria, 
fez vários álbuns e começou a editar fanzines - publicação que 
também analisa os quadrinhos - que abriram um novo universo para 
o pesquisador, tanto que o levaram a fazer mestrado e doutorado 
na área.  
Hoje coordena o Grupo de Pesquisa em Humor, Quadrinhos e Games 
(GP-HQG), além do novíssimo trabalho com o Memorial HQPB (http://
memorialhqpb.org), e assina a coluna Mídias em destaque, todas as 
terças-feiras no jornal A União. 

Como começou o trabalho 
com quadrinhos e fanzines?

Trabalho com quadrinhos 
desde a adolescência, aos 15 
anos, quando comecei a fazer 
meus próprios quadrinhos. 
Criei a personagem Maria, que 
se destacou na época. Comecei a 
publicar nos jornais O Norte e A 
União, em suplementos domini-
cais que abriam espaço para os 
jovens quadrinistas. Amadure-
ci meu trabalho publicando em 
jornais, tanto em suplementos 
como em tiras diárias. 

Nessas novas mídias digi-
tais, como está o espaço dos 
quadrinhos e fanzines?**

Teve uma mudança muito 
forte no paradigma das publica-
ções. Mesmo as grandes edito-
ras internacionais, como Mar-
vel e DC, começaram a publicar 
as revistas digitais em paralelo 
às impressas. Só que hoje pu-
blicam, em alguns títulos, o di-
gital antes do impresso, então 
a prioridade começa a se in-
verter. Com a disseminação dos 
tablets, as revistas digitais tive-
ram um impulso muito grande. 
A gente pode fazer também um 
paralelo com os fanzines, que 
na década de 1980 era a única 
forma de trocar informações 
entre fãs e com as crises econô-
micas, esse fanzines, que eram 
feitos em xérox, de forma rudi-
mentar, quase acabaram. Mui-
tos migraram para um fanzine 
eletrônico, depois uma home 
page, ou um blog, depois uma 
fan page. Há uma transferência 
da forma de comunicação. 

O digital facilita o traba-
lho de quem estava à margem 
do mercado editorial?

É mais fácil hoje expor sua 
obra. Os fanzines impressos de-
pendiam de uma logística meio 
complicada. Primeiro a quali-
dade em fotocópia, que não era 
muito boa. Depois, dependia 
também de remeter pelos Cor-
reios, era um serviço a mais. 
Com a internet você coloca sua 
obra na rede e o alcance não 
tem limite, com custo pratica-
mente zero. Você pode espalhar 

suas ideias em fanzines eletrô-
nicos, redes sociais, e muitos 
autores têm tirado proveito 
disso até chegar ao mercado. 

Qual a importância da 
Marca de Fantasia para o 
mercado editorial paraibano?

A Marca de Fantasia é uma 
editora independente, sem fins 
lucrativos, e ligada ao mestra-
do em Comunicação. Temos 
um campo próprio, que é a 
promoção dos quadrinhos e da 
pesquisa dessas histórias, inde-
pendente de mercado. Não nos 
guiamos pelo lucro, ou por uma 
grande audiência para manter 
a editora. Fazemos o que acha-
mos importante, independente 
se vai ter um grande público 
ou não. É interessante porque 
a maior parte dos novos auto-
res, e mesmo os veteranos, não 
encontram espaço no mercado 
editorial, a maioria está fora, 
então é um público autor muito 
grande para se trabalhar e ex-
por, mostrar que existe traba-
lhos fora do mercado editorial. 
A importância da Marca de Fan-
tasia é dar abertura para esses 
novos quadrinistas e resgatar a 
obra dos veteranos. 

Como o autor que não 
encontra espaço no mercado 
editorial pode publicar pela 
Marca de Fantasia?

Temos uma linha editorial. 
Trabalhamos com quadrinhos 
experimentais, poéticos, filo-
sóficos, mas também com qua-
drinhos que tenham um tom 
underground, que seja fora do 
comum que é produzido para o 
mercado. Não nos interessa pu-
blicar uma réplica de super-he-
rói, porque isso não acrescenta 
nada. Alguém que tenha um 
trabalho autoral, humorístico, 
crítico, isso nos interessa muito 
porque vamos construindo um 
acervo de autores e de produ-
ções que não são de interesse 
do mercado. 

Como está o trabalho do 
Memorial HQPB?

O Memorial, ao mesmo 
tempo que é um projeto de pes-
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quisa, é também uma espécie 
de museu virtual com o obje-
tivo de registrar a história dos 
quadrinhos na Paraíba desde o 
seu início, que é de 1963, com 
Deodato Borges. A história do 
quadrinho na Paraíba é tão am-
pla e tão rica que vai dar tra-
balho pelo resto da vida para 
fazer. Sempre teremos o que 
acrescentar, dentro das pesqui-
sas sobre os autores antigos, 
principalmente. À medida que 
os atuais vão lançando publica-
ções, vão entrando no Memo-
rial. É um projeto de fôlego, de 
longo prazo, pra gente deixar 
esse acervo disponível na inter-
net para futuras pesquisas. 

Como está posicionado o 
quadrinho paraibano no cená-
rio nacional?

Tem vários aspectos, desde 
a produção bastante local, ex-
perimental, com pessoas que 
estão iniciando com fanzines e 
autoedição. Não existe mercado 
no Brasil para os quadrinhos 

brasileiros, não só paraibanos. 
O mercado é mais de importa-
ção de personagens e títulos de 
fora do país. No entanto temos 
nomes na Paraíba de grande 
destaque, como o caso de De-
odato Filho, conhecido como 
Mike Deodato, que desenha 
para várias editoras america-
nas, e outros que também dese-
nham para editoras do exterior, 
como Jack Herbert. Existe um 
estúdio de agenciamento, que 
é o Rascunho, de Alzir Alves, 
então há uma perspectiva de 
mercado. Temos a obra de Emir 
Ribeiro, Velta, que é conhecida 
nacionalmente, e temos Shiko, 
que está despontando como a 
grande revelação. 

Falta valorização para o 
quadrinho brasileiro?

Não é que o brasileiro não 
goste do quadrinho nacional, 
o que falta é um investimento 
editorial. As editoras comer-
ciais visam simplesmente o lu-
cro. Quando compram um pro-

duto externo, esse produto já 
vem todo formatado para gerar 
lucro, com produtos derivados, 
desenhos animados, camisas, 
bonecos. O que vem de fora é 
muito barato porque já está 
pago lá fora. É difícil concorrer, 
não há uma política de valoriza-
ção. As editoras não investem 
em formação de público. 

Sobre o financiamento pú-
blico, os editais são suficientes?

Pontualmente existe aces-
so dos quadrinhos paraibanos. 
Eu mesmo já editei um álbum 
de Maria pela Lei Viva Cultura. 
Emir Ribeiro editou um álbum 
da história da Paraíba em qua-
drinhos. Shiko também teve o 
Blue Note, pelo Estado. A me-
lhor proposta seria um edital 
específico para histórias em 
quadrinhos. Isso focaria a sele-
ção. Os quadrinhos não teriam 
que concorrer com cinema, tea-
tro, música. Seria uma boa solu-
ção para o incentivo da produ-
ção paraibana. 
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Governador assina ordem de serviço
adutora dE massaranduba

Obra vai custar R$ 748 mil
e levará água tratada
para 11 mil moradores

O governador Ricardo 
Coutinho assinou ontem, no 
Parque do Povão, em Massa-
randuba, a ordem de serviço 
para conclusão do sistema de 
abastecimento de água na cida-
de. A obra inclui a construção 
de uma adutora de 1,7 km e 
de uma estação de tratamento, 
que vão garantir a segurança 
hídrica para cerca de 11 mil ha-
bitantes por um período de 20 
anos. Os investimentos são de 
R$ 748.311,34. Ricardo ainda 
entregou o ginásio de esportes 
da Escola Estadual Maria Zeca 
Souza e anunciou o rejuvenesci-
mento da rodovia estadual PB-
095 , que liga Campina Grande 
a Massaranduba e a Serra Re-
donda, bem como a construção 
de unidade de fisioterapia, por 
meio do Pacto Social.

O governador Ricardo 
Coutinho revelou que quando 
recebeu o pleito para constru-
ção da adutora decidiu que ti-
nha que atendê-lo, pois é uma 
obra essencial para a popula-
ção de Massaranduba. “Não 
adiantava trazer um prédio 
bonito, uma outra obra se você 
não tem água. Sem água não 
tem para aonde correr”, disse.

Ele acrescentou que, mes-
mo diante das dificuldades e 
com o dinheiro curto para mui-

tas despesas, a gestão organi-
zou o Estado para que pudesse 
ter capacidade de investimento. 
“Em quase três anos, a Paraíba 
saiu do pico de R$ 200 milhões 
para mais de R$ 6 milhões de 
investimentos espalhados em 
obras estruturantes, particu-
larmente água, onde o Estado 
constrói hoje 738 quilômetros 
de adutoras, incluindo a aduto-
ra de Massaranduba”, afirmou 
Ricardo, que ainda destacou 
investimentos em estradas, 
educação, saúde, segurança, as-
sistência social e outras áreas.

Desenvolvimento
A prefeita de Massaran-

duba, Joana Darc Mendonça 
Coutinho, disse que o dia 9 
de outubro é um marco na 
história da cidade, que terá 
seu sistema de abastecimento 
concluído e a população rece-
berá em casa, sem interrup-
ção, água tratada e saudável, 
além de garantir também de-
senvolvimento social e econô-
mico do município. “Esta obra 
ficará marcada para as atuais 
famílias e futuras gerações. 
Por isso, em nome do povo de 
Massaranduba, quero agra-
decer ao governador Ricardo 
Coutinho por esta obra que 
será um divisor de águas na 
história do nosso município”, 
enfatizou a prefeita.

O presidente da Cagepa, 
Deusdete Queiroga, revelou 
que a obra será gerenciada pela 

companhia, por meio da Viga 
Engenharia. O sistema terá 
como manancial o Açude Sindô 
Ribeiro. “Daqui a seis meses, o 
governador Ricardo Coutinho 
voltará a Massaranduba para 
entregar o sistema de abas-
tecimento de água da cidade, 
garantindo a segurança hídrica 
até 2034”, pontuou Deusdete.

A estudante Vera Lúcia 
disse que a população de Mas-
saranduba sempre sofreu com 
a interrupção no abastecimen-
to de água. “Chegamos a passar 
um mês sem ter água nas tor-
neiras. Com a construção dessa 
adutora, agora teremos segu-
rança de uma água tratada e 
saudável, graças à iniciativa do 
Governo do Estado”, comentou.

Já o aposentado José 
Carlos afirmou que na gestão 
passada anunciaram a con-
clusão da adutora, “mas não 
passou de promessa. Este 
governo tem palavra e já fez 
muitas adutoras na Paraíba 
e por isso não tenho dúvidas 
que fará a de Massaranduba”.

O vice-governador Rô-
mulo Gouveia, o secretário de 
Desenvolvimento Municipal, 
Manoel Ludgério, o secretário 
de Governo, Adriano Galdino, 
o secretário da Juventude Es-
porte e Lazer, Tibério Limeira, 
o superintendente da Suplan, 
Ricardo Barbosa, a presidente 
da Cinep, Tatiana Domiciano, 
prefeitos da região e autorida-
des prestigiaram o evento.

O governador Ricardo 
Coutinho abriu ontem pela 
manhã a 9ª Conferência Esta-
dual da Assistência Social, no 
Garden Hotel, em Campina 
Grande. O evento, promovido 
pela Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh) e o Conselho Estadual 
de Assistência Social, encer-
ra-se hoje e reúne cerca de 
mil pessoas.

Durante os dois dias, o 
Sistema Único de Assistência 
Social será avaliado por usuá-
rios, gestores, trabalhadores 
e conselheiros da assistência 
social. Ao final do evento, se-
rão escolhidos 591 delegados. 

Desses, 307 são governamen-
tais e 284 não-governamen-
tais para representar a Pa-
raíba na etapa nacional que 
ocorrerá em Brasília, no mês 
de dezembro.

O governador Ricardo 
Coutinho destacou a impor-
tância da Conferência, que 
busca traçar diretrizes para 
a Política da Assistência So-
cial e ressaltou avanços na 
área. “Implantamos mais de 
20 Creas no Estado e con-
quistamos mais cinco, recen-
temente, que são Centros de 
Referência Especializados que 
aplicam a política da assistên-
cia social. Tivemos também a 

oportunidade de estabelecer 
esta política de apoio aos ido-
sos, principalmente aqueles 
que vivem institucionalizados. 
Destinamos R$ 2 milhões atra-
vés de edital público para que 
melhorias sejam feitas nas Ins-
tituições de Longa Permanên-
cia para Idosos”, citou.

Ele também ressaltou a 
construção do primeiro con-
domínio totalmente adapta-
do para idosos da Paraíba, o 
Cidade Madura, construído 
em Mangabeira, em João Pes-
soa, que será inaugurado em 
dezembro, com capacidade 
para 40 pessoas com 60 anos 
ou mais.

Há mais de vinte dias 
em greve, os bancários da 
Paraíba voltaram a realizar 
protestos ontem. Eles pro-
moveram o enforcamento 
simbólico dos presidentes 
dos cinco maiores bancos do 
país: Banco do Brasil, Caixa 
Econômica Federal, Ban-
co do Nordeste, Itaú e Bra-
desco. A manifestação teve 
início às 17h, na Avenida 
Epitácio Pessoa, em frente 
à agência do Itaú, nas proxi-
midades do prédio da Recei-
ta Federal.

Os presidentes dos ban-
cos foram representados por 
cinco bonecos e, segundo o 

presidente do Sindicato dos 
Bancários da Paraíba, Mar-
cos Henriques,  “enforcados” 
como uma maneira de dizer 
um basta à pressão que os 
trabalhadores são submeti-
dos diariamente. 

Melhores condições de 
trabalho, com o fim das metas 
abusivas e do assédio moral 
que adoece os bancários são 
algumas das principais rei-
vindicações dos bancários.

Em assembleia, na úl-
tima segunda-feira, os ban-
cários decidiram dar con-
tinuidade à greves porque 
consideraram que a propos-
ta apresentada pela Fede-
ração Nacional dos Bancos 
(Fenaban), na última sexta-
feira dia (4), não atende às 

reivindicações econômicas e 
sociais da categoria.

Conforme informações 
do Marcos Henrique, os em-
pregados e banqueiros vão 
se reunir hoje, em São Pau-
lo, mais uma vez, para ten-
tar encontrar uma solução 
que atenda as necessidades 
das duas partes envolvidas 
na questão, no sentido de 
não penalizar mais a popu-
lação tanto em nível de Pa-
raíba como em todo o Brasil, 
finalizou. 

Os banqueiros oferece-
ram um aumento de 7,1% 
(o que representa 0,97% de 
aumento real), cesta alimen-
tação de R$ 367,92, auxílio 
refeição de R$ 21,46 para R$ 
22,98, entre outros.

Avaliação da assistência social

Novo protesto em João Pessoa

São Paulo – A Confede-
ração Nacional dos Trabalha-
dores do Ramo Financeiro 
(Contraf) e a Federação Na-
cional dos Bancos (Fenaban) 
voltarão a se reunir hoje, às 
10h, em São Paulo, para ne-
gociar o fim da greve dos 
bancários. Os trabalhadores 
estão paralisados há 22 dias.

A nova rodada foi marca-
da após a rejeição, pelas as-
sembleias dos sindicatos, da 
proposta de reajuste salarial 
de 7,1% e aumento do piso 
em 7,5%, apresentada pelos 
bancos na última sexta-feira. 
A proposta foi considerada 
insuficiente pela categoria.

“Com os lucros de R$ 59,7 
bilhões entre os meses de ju-
nho de 2012 e 2013, sobram 
recursos para compensar o 
trabalho e a dignidade dos 
bancários”, destacou, em nota, 
o presidente da Contraf, Carlos 
Cordeiro. 

A reivindicação dos ban-
cários é elevação salarial de 
11,93% (aumento real de 
5%), piso de R$ 2.860,21 
e participação nos lucros 
de três salários-base, mais 
parcela adicional fixa de R$ 
5.553,15. Eles pedem tam-
bém aumento dos vales-re-
feição e alimentação (no va-
lor de um salário mínimo, R$ 
678), e melhores condições 
de trabalho, com o fim das 
metas individuais e abusivas.

“A Fenaban ressalta que 
o piso salarial da catego-
ria subiu mais de 75% nos 
últimos sete anos e que os 
salários foram reajustados 
em 58%, ante uma inflação 
medida pelo INPC [Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor] de 42%. Ou seja, 
somente o piso salarial re-
gistrou aumento real de 
23,21%.

A proposta deve ser 
avaliada considerando não 
só os ganhos deste ano, 
mas também os dos últimos 
anos, que são bastante sig-
nificativos”, disse, em nota, 
na última sexta-feira, o dire-
tor de Relações do Trabalho 
da Fenaban, Magnus Ribas 
Apostólico.

Bancos e trabalhadores voltam 
a discutir hoje o fim da greve

22 dias dE paralisação

Bruno Bocchini
Da Agência Brasil

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

Em Campina Grande, Ricardo Coutinho abriu a 9a Conferência Estadual de Assistência Social

FOtO: Cláudio Goes/Secom-PB
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Livros publicados pela 
Funesc serão lançados na 
Bienal de Pernambuco

Página 8

Grupo paraibano participa 
de Festival de Teatro 
Universitário na Colômbia

Morre no Rio de Janeiro, 
aos 78 anos, a atriz e 
cineasta Norma Bengell 
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Artes cêNIcAs LUtO

Começa amanhã, o Bar-
ra Cine Camaratuba, 
no Festival de Cinema 
Guerrilha de Frontei-
ra, uma mostra com-
petitiva entre curtas-
metragens da Paraíba 
e Rio Grande do Nor-

te. O evento, que se estende até o 
próximo domingo, será realizado 
na praia de Barra de Camaratuba, 
município de Mataraca, Litoral 
Norte da Paraíba. Além da exibi-
ção de filmes, o festival oferece 
uma programação cultural para 
os participantes, com shows, 
discotecagens, oficinas de cinema 
e passeios ecológicos. O evento 
tem como parceiros o Sebrae e a 
Secretaria do Estado de Cultura 
(Secult).

Além disso, serão exibidos 
três filmes resultantes da ofici-
na Noções Básicas de Cinema, 
ministrada pelo cineasta parai-
bano Torquato Joel no início de 
setembro. Os vídeos produzidos 
foram Elemento, sobre a relação 
dos moradores de Barra com o 
vento, O Poço, sobre a história da 
origem da comunidade e o curta 
Coco de Roda, sobre as histórias 
da brincadeira do coco de roda 
de um antigo grupo local.

Torquato é o coordenador 
da parte de cinema do Festival 
e organiza o evento ao lado do 
produtor cultural Romero Sou-
za. Ele comentou a importância 
do evento prestigiar também 
as produções potiguares. “Nós 
instituímos duas comissões, uma 
para cada Estado. São especia-
listas em cinema que avaliam os 
filmes em diferentes categorias. 
Nós já conhecíamos Sagi, no Rio 
Grande do Norte, há algum tem-
po e fizemos a primeira edição do 
festival lá. Foi muito importante 
trazer o cinema do Rio Grande do 
Norte para a programação, pois 
assim promovemos uma maior 
interação entre os produtores de 
lá e os daqui. A ideia é que haja 
uma troca, intercalando Barra e 
Sagi”, explica o cineasta.

A mostra competitiva do 
festival é composta por 10 filmes 
selecionados. Dentre os repre-
sentes potiguares, estão A Viuvez 
da Carpideira, de Anderson Reis, 
Canto Canções de Amor e Car-

Segunda edição do Festival de Cinema Guerrilha de Fronteira leva 
dez produções paraibanas e potiguares à Barra de Camaratuba

FoToS: Divulgação

A Viuvez da 
carpideira, 
de Anderson Reis, 
(acima) e  sophia, 
de Kennel Rógis 
(ao lado),
representam 
o Rio Grande do 
Norte e 
a Paraíba, 
respectivamente 

André Luiz Maia
Especial para A União

Filmes na fronteira

Serão exibidos três
filmes resultantes da 
oficina Noções Básicas 
de Cinema, ministrada 
pelo cineasta paraibano 
Torquato Joel no inicio 
de setembro.

rego Aço, de Bárbara Baracho, 
Estrondo, de Ygor Felipe, O Jogo, 
de Ricardo Felix e O Vendedor do 
Paraíso, de Cássio Hazin e Suer-
da Morais. Já a Paraíba leva Lex 
Talionis, de João Paulo Palitot, A 
Queima, de Diego Benevides, De 
Lua, de Marcélia Cartaxo, Eterna 
Mágoa, de Tony Neto e Sophia, de 
Kennel Rógis, que abre a progra-
mação.

O diretor de Sophia, natural 
de Coremas, acredita que um 
evento como o Barra Cine Ca-
maratuba é uma consequência 
da descentralização do cinema 
paraibano. “Expandir o nosso au-
diovisual, fazer com que os filmes 
sejam vistos não só nas capitais, 
mas também em lugares mais 
remotos, a Paraíba precisa ser 
assistida. O cinema chegando em 
Barra de Camaratuba só mostra 
que cada vez mais a descentra-

lização é o lema dos cineastas 
paraibanos atualmente”, comen-
ta. Torquato acredita que a gera-
ção como a de Kennel Rógis está 
se profissionalizando cada vez 
mais no fazer cinematográfico, o 
que vem gerando bons resulta-
dos. “É uma produção que está 
se tornando muito expressiva. Os 
realizadores estão imprimindo 
um caráter mais profissional 
em suas produções e como con-
sequência, estão sendo selecio-
nados nos principais festivais do 
Brasil”, aponta.

O principal objetivo do fes-
tival é dar visibilidade a essas 
produções e levá-las ao público 
da cidade. “O festival tem um 
perfil colaborativo, queremos 
nos integrar completamente com 
a comunidade. O júri oficial da 
competição é formado por mo-
radores da cidade”, exemplifica 

Joel. Com isso, além de aproxi-
mar os cidadãos da sétima arte, a 
ideia é fazer com que os turistas, 
atraídos pelo festival, possam 
conhecer as belezas naturais e a 
hospitalidade da cidade, gerando 
renda e estimulando o mercado 
turístico do local.
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Carioca é um termo indígena, que significa 
casa do branco. Revela também não só os que 
tiveram o privilégio de nascer na cidade mais 
linda do mundo. Também são cariocas os que 
aqui vivem e incorporam meios e modos de ser, 
falar e agir. É um estado de espírito, possivelmen-
te nascido quando os índios tamoios batizaram 
o rio que liga os altos do Cosme Velho à praia do 
Flamengo.

Passa, caprichoso, pela residência onde viveu 
por muitos anos o Dr. Roberto Marinho. Quando 
recebia visitas, um dos seus prazeres era mostrar 
o riozinho, cheio de carpas coloridas.  Dizia, com 
muita convicção, “aqui é o meu refúgio em meio à 
Mata Atlântica.”

Ari Barroso nasceu em Ubá, Minas Gerais. 
Viveu muitos anos no Rio e incorporou o jeito 
carioca de ser, até quando exibia o falso mau-hu-
mor com que gongava os calouros, no seu famoso 
programa de rádio. Onde terá buscado inspiração 
para produzir o seu clássico “Aquarela do Brasil”? 
A palavra malemolência (moleza, manha) é bem 
reveladora. E Pixinguinha, com o seu inolvidável 
“Carinhoso”? Noel Rosa, cantor da Vila, como hoje 
é o Martinho, não pode estar fora dessa lista, que 
inclui também o Lamartine Babo. Quem melhor 
do que ele produziu marchas-rancho de se tirar 
o chapéu? Aliás, o chapéu de palha ganhou nova 
dimensão no Rio, caracterizando a figura do bom 
malandro.

Em que outro lugar do mundo, reúne-se nú-
mero tão grande de competentes autores popula-
res? Querem um exemplo de hoje? Arlindo Cruz. 

Morreu o general que der-
rotou fragorosamente os japo-
neses, franceses e norte-ameri-
canos no Vietnam (Indochina): 
VoNguyenGiap. O bravo sobrevi-
vente de três guerras viveu 102 
anos, bem mais de que os quatro 
generais norte-americanos que 
pereceram no Vietnam, assim 
como os 50 mil soldados ianques 
que morreram em combate con-
tra os vietcongues.

Os Estados 
Unidos chegaram 
a deslocar 535 mil 
combatentes para o 
Vietnam, mas foram 
derrotados e humi-
lhados pelos guerri-
lheiros comandados 
por Giap. O enorme 
aparato bélico, ao 
qual não faltaram 
os bombardeiros 
estratégicos B-52, 
foram inúteis diante 
da guerra popular 
– um novo conceito 
estratégico criado pelo historia-
dor Giap, que não tinha formação 
militar.

Os vietcongues chegaram a 
derribar 17,5 % dos poderosos 
e inatingíveis B-52, aviões que 
voavam a grandes altitudes, de 
onde despejaram sobre o Viet-
nam mais bombas que as lança-
das sobre a Europa na Segunda 
Guerra Mundial – episódio do 
qual Giap também participou, na 
luta pela expulsão do exército in-
vasor japonês na Indochina.

Depois foi a vez dos viet-
namitas botarem a Legião Es-
trangeira francesa para correr, 
morrer ou se render. Tida como 

uma tropa de elite, os mercená-
rios da Legião Estrangeira mos-
traram-se impotentes diante da 
nova estratégia da guerra po-
pular, criada por Giap. Nenhum 
estrategista havia intuído a nova 
modalidade de se fazer a guerra; 
só um historiador, como Giap, 
poderia conceber a guerra po-
pular. E os franceses, ou estran-
geiros a serviço dos franceses, 

quase foram ex-
terminados em 
DienBienPhu – 
a última bata-
lha da Guerra 
da Indochina, 
que levou à 
rendição dos 
invasores.

Drama si-
milar ao vivido 
pelos franceses 
em Dien Bem 
Phur experi-
mentaram os 
soldados do Tio 
Sam na batalha 

de KheSahn. O Vietcongue re-
cuou floresta adentro, como se 
estivesse fugindo ao combate, 
até deixar o exército ianque lon-
ge de sua base. Só então, desfe-
chou o contra-ataque, cercando 
o exército norte-americano e 
submetendo os gringos a um 
severo e sistemático bombardeio 
de morteiros. O resultado seria 
um massacre parecido com o do 
Álamo, na guerra pela conquista 
do Texas aos mexicanos.

Mas, inesperadamente, Giap 
fez suas tropas recuarem outra 
vez, num gesto de boa-vontade 
para com os jovens sitiados em 
KheSahn, o que abreviou o fim 

da guerra – quando os Estados 
Unidos se comprometeram a 
pagar uma vultosa indenização 
de guerra com o um dos compro-
missos da rendição, o que não foi 
cumprido até hoje.

No entendimento de Giap, 
do presidente Ho Chi Minh e dos 
demais estrategistas do Viet-
congue e do Vietnam do Norte, 
a guerra não era contra o povo 
norte-americano – que, na sua 
grande maioria, era contra a 
guerra, assim como seus jovens, 
que ali estavam recrutados à 
força. A guerra era contra o 
imperialismo capitalista e o 
complexo industrial-militar dos 
Estados Unidos que ganhava rios 
e mares de dólares com a tragé-
dia da guerra, mantida às custas 
do contribuinte norte-americano 
com seus suados tributos, cobra-
dos até o último centavo.

Como um guerreiro pode 
sobreviver tanto? Como um sol-
dado pode lutar e sair vitorioso 
e vivo de três guerras, derrotan-
do e humilhando os EUA, maior 
potência militar e econômica 
do mundo? A resposta só pode 
estar no conceito de guerra 
popular desenvolvido por Giap, 
e também da fronteira de apoio 
oferecida pela China – o que 
faltou a Che Guevara na Bolívia. 
A estratégia do general-historia-
dor Giap pode ser simplificada 
na palavra de ordem gritada 
pelos ativistas da esquerda ao 
mundo: “o povo unido jamais 
será vencido”. O bravo camarada 
provou.

 (Sitônio Pinto escreve às 
terças, quintas e sábados). 

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Toques 
do dia a dia

Germano
RomeroO jeito carioca de ser

VoNguyenGiap

Nenhum 
estrategista 
havia intuído a 
nova modalidade 
de se fazer a guerra; 
só um historiador, 
como Giap, 
poderia conceber 
a guerra popular

Farolito

arnaldo Niskier Membro da ABL, presidente do CIEE/RJ e doutor em Educação - aniskier@ig.com.br

Sitônio Pinto - sitoniopinto@gmail.comr

artigo

Eis que ele chegou implacável e decidido a 
ficar. Iluminando todo o cenário com cores vibran-
tes e ensolaradas, o verão definitivamente se insta-
la, dourando a vegetação, vestindo o Atlântico com 
o verde-azul dos trópicos e deixando os bem-te-vis 
em polvorosa a cantar sua contagiante euforia. A 
brisa ainda sopra amena, as falésias se impõem 
ao céu anil e a água do mar se cristaliza para os 
mornos afagos de um saboroso banho. Agora não 
tem mais volta. A nova estação  se instalou defi-
nitivamente trazendo-nos suas bênçãos de luz, 
cores vibrantes e o sol “caliente” para as margens 
do belo Atlântico. Embora prefira o inverno, o frio, 
a chuva, céu plúmbeo e mar sombrio, rendo-me à 
constatação de que o verão tem sua beleza. Como 
tudo que Deus fez.

* * *
Dicas do Forno Criativo: os focos de luz devem 

ser dirigidos, ora difusos, ora concentrados, se 
possível, com tons e intensidade controláveis por 
dimmer, hoje em dia fácil de manusear até pelo ce-
lular. A luminosidade deve ser poética, sutil quanto 
possa, com propósitos que vão além de clarear, ao 
de valorizar e ressaltar detalhes. Observemos o 
cromatismo com que o Sol ilumina as alvoradas e 
os crepúsculos. Que diversidade mágica e criativa... 
Façamos da noite dos interiores uma aconchegan-
te poesia.

* * *
Os momentos em que o céu se prepara para 

se despedir de mais um dia, recebendo do sol 
sua mensagem única, sem igual, traduzida nas 
mais sutis nuances com cores e imagens que só o 
crepúsculo é capaz de desenhar, são de uma beleza 
inominável. Instantes que nos inspiram, com certa 
melancolia cósmica, a sentimentos de conforto 
pela convicção de fazer parte de um Universo 
tão magnificamente criado e ordenado pela In-
teligência Suprema, Causa Primária de Todas as 
Coisas.

* * *
E natureza em festa, na tarde de hoje, saudou 

a primeira aurora de setembro com um de seus 
magníficos cenários à beira do Atlântico. Os co-
queiros dançavam aos ventos fortes, que levaram 
agosto, o mês do bom gosto, e, junto com o mar 
revolto em ondas e espumas, aplaudiam mais um 
espetáculo que a Criação Divina nos dá gratuita-
mente, todos os dias.

* * *
Nascidas espontânea e naturalmente, elas 

iluminam os caminhos por perto da praia, exibin-
do graça e beleza àqueles que têm olhos para ver. 
São todas silvestres, nativas. Algumas que estavam 
solitárias, à margem do passeio, enlaçaram-nos de 
carinho e terminaram vindo aqui para o jardim. 
Depois das bênçãos das chuvas desses últimos 
dias, hoje amanheceram revigoradas, agradecidas 
e ainda mais sorridentes para o Céu que as prote-
ge. Como bem diz o cronista e amado pai Carlos 
Romero, “as flores são o sorriso da Natureza”...

* * *
A ausência humana era total. E isso parecia 

aumentar a presença Divina. A paz que a Natu-
reza emana quando canta em plenitude os seus 
murmúrios de transcendência é tão contagiante 
quanto profunda. O mar “rugia” um marulho sole-
ne, com uma gravidade que ecoava nas falésias em 
uma bela e intensa sonoridade. Quiçá o inverno 
desejava se despedir nesta última tarde de agosto... 
E, sob o aceno dourado do Sol, também nos despe-
dimos de mais um dia macio de sossego de volta 
ao lar-doce-lar.

Talvez por questões da Natureza, do clima, do sol, 
sei lá, aqui há o maior número de bons composi-
tores por metro quadrado. Alguém reclamará que 
não citei a dupla Tom e Vinícius. Precisava? Ah, 
o poetinha diplomata. Que falta ele nos faz, para 
viver a justa comemoração dos seus primeiros 
100 anos.

Outra marca do bom carioca é a maneira de 
falar. Já disseram que é a melhor do Brasil. O s 
chiado, o r carregado. Vocês já viram o técnico Joel 
Santana falando inglês? Está se preparando para 
a Olimpíada de 2016. Lembro do craque Ibrahim 
Sued, na década de 1970, tentando falar no MAM 
com a Rainha Elizabeth: “I see you in London.” A 
majestade apenas sorriu. O Ibrahim, feliz com a 
façanha.  Tem também os bordões do programa 
“Zorra Total”, dirigido desde sempre por Maurício 
Sherman.  Criou um jeito peculiar de falar, que a  
cidade depois repete sem parar.

E enterro de gente importante? Recordo do 
que aconteceu na ABL, em 19/02/1997, quando 
chegou o corpo do Darcy Ribeiro, um mineiro 
bem carioca. Palmas de todo lado e uma cantoria 
que só acabou quando o corpo foi trasladado para 
o mausoléu, no Cemitério São João Batista.

Rio de Maracanã lotado para a apresentação 
de Frank Sinatra. Quase 200 mil pessoas. Choveu o 
dia todo, menos na hora do show. O papa Francis-
co (os cariocas chamam de Chico) disse aqui que 
Deus é brasileiro. Arrisco mais: brasileiro e cario-
ca. Ninguém, a não ser ele, poderia esculpir a Cida-
de Maravilhosa e colocar, no seu estreito território, 
um povo tão especial. Não é isso mermo?



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de outubro de 2013

Roteiro

Artes Cênicas

Formado por alunos da 
graduação em Teatro da Uni-
versidade Federal da Paraíba, 
por meio do Núcleo de Estudos 
e Experimentações do Cômico, 
o Grupo pessoense Os Bufões 
de Olavo representa mais uma 
vez a Paraíba em um evento in-
ternacional. Dessa vez, a Com-
panhia apresenta hoje o espe-
táculo Clown Bar no X Festival 
de Teatro Universitário, que 
acontece na Universidade de 
Caldas, localizada na cidade de 
Manizales, na Colômbia, desde 
a última segunda, dia 7 de ou-
tubro, encerrando a sua pro-
gramação amanhã. A peça tem 
direção de José Tonezzi e elen-
co composto por Angélica Le-
mos, Flávio Lira, João Brandão, 
Nyka Barros e Sávio Farias.

Em março desse ano, a 
peça foi levada ao 30º Encon-
tro Internacional de Teatro 
Universitário, da cidade de 
Liège, na Bélgica, sendo o úni-
co representante do Brasil e 
da América Latina no evento. 
Com o direcionamento das 
suas pesquisas para a comici-
dade, surgindo disso o nome 
da companhia, afinal o perso-
nagem Bufão é uma vertente 
cômica com um tom crítico e 
sarcástico, o Grupo adotou no 
espetáculo o foco na lingua-
gem corporal, onde o texto 
falado não é utilizado, apenas 
sonoridades em Gramelot, 
que são sons teatrais. 

“Em março, fomos con-
vidados para uma apresenta-
ção na Bélgica. Isso nos abriu 
muitas portas, tanto por aqui, 
como lá fora. O pessoal da 
Colômbia nos enviou o re-

FOTO: Divulgação

gulamento do Festival. Man-
damos o material e fomos 
selecionados, dentre vários 
outros grupos de diversos lu-
gares do mundo”, disse a atriz 
Nyka Barros em entrevista ao 
Jornal A União. Clown Bar es-
treou em 2010, durante o XVI 
Encontro Nacional de Estu-
dantes de Artes, na cidade de 
Ouro Preto, em Minas Gerais, 
e é o primeiro espetáculo do 
grupo. A peça já conta em seu 
currículo com apresentações 

O espetáculo Clown Bar, do grupo Os Bufões de Olavo, tem direção de José Tonezzi
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Em cartaz
Elysium

Wagner Moura é elogiado por críticos pela sua estreia em Hollywood

Em 2159, o mundo é di-
vidido entre dois grupos: o 
primeiro, riquíssimo, mora na 
estação espacial Elysium, en-
quanto o segundo, pobre, vive 
na Terra, repleta de pessoas e 
em grande decadência. Por um 
lado, a secretária do governo 
Rhodes faz de tudo para pre-
servar o estilo de vida luxuoso 
de Elysium, por outro, um pobre 
cidadão da Terra tenta um pla-
no ousado para trazer de volta 
a igualdade entre as pessoas. 
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em Mostras de Recife, Fortale-
za, Salvador, Campina Grande, 
e Areia, além do destaque de 
ter participado do 25º Festi-
val de Teatro Universitário de 
Blumenau, em Santa Catarina.  

“Esse é o terceiro festival 
internacional que participa-
mos. O primeiro foi na cidade 
de Blumenau, em Santa Catari-
na, e o segundo Liège, na Bélgi-
ca. É sempre incrível poder ter 
acesso às produções de outros 
países, pois assim incorpora-

mos um pouco de novas cul-
turas. Observamos todos os 
festivais que vamos como um 
espaço para trocas”, comen-
tou Angélica Lemos em con-
versa ao Jornal A União. Esse 
Festival de Manizales possui 
internamente duas mostras: 
uma nacional, que conta com 
espetáculos oriundos de todas 
as regiões da Colômbia; e outra 
internacional, que nessa edição 
recebe espetáculos da Alema-
nha, Argentina, Chile e Brasil.

Grupo paraibano apresenta espetáculo hoje em 
Festival de Teatro Universitário na Colômbia

AS BEM-ARMADAS (The Heat, EUA, 2013). Gênero: 
Comédia. Duração: 117 min. Classificação: 14 
anos. Direção: Paul Feig, com Sandra Bullock, 
Melissa McCarthy,  Demian Bichir. Ashburn é uma 
agente especial do FBI extremamente compe-
tente, apesar de ser mal vista pelos colegas de 
trabalho por ser arrogante e antipática. De olho 
em uma promoção no trabalho, ela pede ao seu 
chefe que a encarregue da investigação de um 
poderoso traficante de drogas em Boston, cuja 
identidade é desconhecida. Entretanto, logo ao 
chegar Ashburn decide interrogar um pequeno 
traficante preso por Mullins, uma desbocada 
policial local que não aceita ordens de ninguém. 
Não demora muito para que as duas batam de 
frente, mas elas precisam encontrar um meio de 
trabalhar juntas. Manaíra 4: 13h e 18h30. Tambiá 
2:  14h10, 16h20, 18h30 e 20h50.

AVIÕES (Planes, EUA, 2013). Gênero: Animação. 
Duração: 94 min. Classificação: Livre. Direção: 
Klay Hall, com Dane Cook, Priyanka Chopra, Julia 
Louis-Dreyfus. Dusty é um avião que trabalha 
pulverizando plantações. Seu grande sonho é 
participar de corridas internacionais, ao lado de 
alguns dos mais famosos competidores, mas 
seu medo de altura e a própria composição da 
carroceria impedem que esta vontade se torne 
realidade. Sabendo do sonho do amigo, Chug 
busca a ajuda de Skipper , um reservado avião 
que, devido a um acidente no passado, não 
consegue mais voar. Após muita insistência, 
Skipper aceita ser o mentor de Dusty nesta 
empreitada. Manaíra 8: 12h45 e 15h. Tambiá 
3: 14h15 e 16h15. 

CINE HOLLIÚDY (BRA, 2012). Gênero: Comédia. Dura-
ção: 91 min. Classificação: 12 anos. Direção: Halder 
Gomes, com Edmilson Filho, Miriam Feeland, Roberto 
Bomtempo. Interior do Ceará, década de 1970. A 
popularização da TV permitiu que os habitantes 
da cidade desfrutassem de um bem até então 
desconhecido. Porém, o televisor  afastou as pes-
soas dos cinemas. É aí que Francisgleydisson entra 
em ação. Ele é o proprietário do Cine Holiúdy, um 
pequeno cinema da cidade que terá a difícil missão 
de se manter vivo como opção de entretenimento. 
CinEspaço 1: 14h, 17h50 e 22h. Manaíra 1: 14h30, 
16h45, 18h45 e 21h.

ELYSIUM (EUA, 2013). Gênero: Ação. Duração: 
109 min. Classificação: 16 anos. Direção: Neill 
Blomkamp, com Matt Damon, Jodie Foster, 
Wagner Moura, Alice Braga. Em 2159, o mun-
do é dividido entre dois grupos: o primeiro, 
riquíssimo, mora na estação espacial Elysium, 
enquanto o segundo, pobre, vive na Terra, 
repleta de pessoas e em grande decadência. 
Por um lado, a secretária do governo Rhodes 

faz de tudo para preservar o estilo de vida 
luxuoso de Elysium, por outro, um pobre 
cidadão da Terra tenta um plano ousado para 
trazer de volta a igualdade entre as pessoas. 
CinEspaço 2: 14h40, 17h, 19h20 e 21h40. 
Manaíra 6: 14h, 16h30, 19h e 21h30. Tambiá 
4: 14h20, 16h30, 18h40 e 20h50. 

FAMÍLIA DO BAGULHO (We’re the Millers).  Gêne-
ro: Comédia. Duração: 111 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Rawson Marshall Thurber, 
com Jennifer Aniston, Jason Sudeikis, Will 
Poulter. Após ser roubado, o traficante de meia 
tigela David Clark é obrigado por seu chefe, 
Brad Gurdlinger, a viajar até o México para 
fechar uma negociação envolvendo um ande 
carregamento de maconha. Para tanto David 
precisa formar uma família de mentira e com 
isso convida a stripper Rose O’Reilly para ser 
sua falsa esposa. A delinquente Casey e o vir-
gem Kenny logo entram no plano e juntos eles 
formam os Miller, que aparentemente estariam 
fazendo uma pacata viagem rumo ao México 
a bordo do trailer da família. Entretanto, ao 
longo do caminho os antigos hábitos voltam 
à tona e nem tudo sai como o planejado. 
CinEspaço 1: 15h40 e 19h50. Manaíra 4: 15h45 
e 21h15. Tambiá 3: 18h15 e 20h20.

FRANCES HA (EUA, 2013). Gênero: Comédia / 
Drama. Duração: 86 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Noah Baumbach, com Greta Gerwig, 
Mickey Sumner, Michael Esper. Frances é uma 
ambiciosa aprendiz de uma companhia de dan-
ça, que tem que se contentar com muito menos 
sucesso e reconhecimento do que ela gostaria. 
Mesmo assim, ela encara a vida de uma maneira 
leve e otimista. CinEspaço 3: 21h50.

INVOCAÇÃO DO MAL  (The Conjuring, EUA, 
2013). Gênero: Terror. Duração: 110 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: James Wan, 
com Vera Farmiga, Patrick Wilson. Harris-
ville, Estados Unidos. Com sua família cada 
mais mais apavorada devido a fenômenos 
sobrenaturais que a atormentam, Roger 
Perron resolve chamar dois demonologistas 
mundialmente conhecidos, Ed e Lorraine. O que 
eles não imaginavam era ter que enfrentar uma 
entidade demoníaca poderosa, que demonstra 
ser a maior ameaça às suas carreiras. Manaíra 8: 
17h10, 19h30 e 22h.

METALLICA: THROUGH THE NEVER (EUA, 2013). 
Gênero: Ação. Duração: 92 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Nimrod Antal, com Dane DeHaan, 
James Hetfield, Lars Ulrich. Trip é um jovem 
roadie da famosa banda Metallica. Ele trabalha 
nos bastidores dos shows e nem sempre con-

segue assistir às apresentações. Durante um 
show do grupo, ele é chamado para solucionar 
um assunto urgente e irá se deparar com uma 
série de desafios sobrenaturais. Manaíra 7: 
13h15 e 15h30.

MATO SEM CACHORRO (BRA, 2012). Gênero: 
Cómedia. Duração: 122 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Pedro Amorim, com Bruno 
Gagliasso, Leandra Leal, Danilo Gentili. Deco 
vive jogado no sofá de sua casa, apesar 
de ter bastante talento com a música. Um 
dia, ele encontra dois grandes amores de 
uma só vez: a radialista Zoé e o cachorro 
Guto, que desmaia toda vez que fica muito 
animado. Não demora muito para que o trio 
viva como se fosse uma família. Só que, dois 
anos depois, Zoé termina o namoro, fica com 
a guarda de Guto e ainda por cima arranja 
um novo namorado. Motivos mais do que 
suficientes para que Deco fique revoltado 
e prepare uma vingança: seqüestrar Guto. 
Para tanto ele conta com a ajuda de seu 
primo Leléo. CinEspaço 4: 14h, 16h30, 19h e 
21h30. Manaíra 2: 13h30, 16h15, 19h15 e 
21h50. Tambiá 5: 14h, 16h20, 18h40 e 21h.

R.I.P.D. - AGENTES DO ALÉM (R.I.P.D., EUA, 2013). 
Gênero: Ação. Duração: 96 min. Classificação:  
12 anos. Direção: Robert Schwentke, com Jeff 
Bridges, Ryan Reynolds, Kevin Bacon. Nick 
Walker é um policial que morreu recentemente. 
Para sua surpresa, sua alma foi enviada para o 
Departamento Descanse em Paz, uma espécie 
de agência que trabalha às escondidas na Terra. 
Devido à sua experiência, Nick logo é enviado de 
volta à Terra para trabalhar ao lado do veterano 
Roy Pulsipher. Juntos, eles precisam encontrar 
o assassino de Nick. Manaíra 7/3D: 17h45, 20h 
e 22h10. Tambiá 6/3D: 20h10.

TÁ CHOVENDO HAMBÚRGUER 2 (Cloudy With a 
Chance of Meatballs 2, EUA, 2013). Gênero: 
Animação. Duração: 95 min. Direção: Cody Ca-
meron, Kris Pearn, com Bill Hader, Anna Faris, 
James Caan. Após a desastrosa tempestade 
de comida no primeiro filme, Flint  e seus 
amigos são obrigados a deixar a cidade de 
Boca Grande. Sem saída, ele aceita o convite de 
seu ídolo, Chester V, e junta-se à The Live Corp 
Company, que reúne os melhores inventores 
do mundo. Porém, quando descobre que sua 
máquina ainda funciona e agora cria perigosas 
comidas animalescas mutantes, Flint decide 
retornar e tentar salvar o mundo. CinEspaço 
3/3D: 14h, 16h, 18h e 20h. Manaíra 5/3D: 
13h45, 16h, 18h15 e 20h30. Tambiá 1: 14h30, 
16h30, 18h30 e 20h30. Tambiá 6/3D: 14h10, 
16h10 e 18h10.

O anúncio publicitário e a 
notícia sobre o abuso sexual 

O professor e artista Didier Guigue foi quem chamou a aten-
ção nas redes sociais para a diagramação de uma matéria que o 
Correio da Paraíba, na semana passada, fez circular sobre um ho-
mem de 78 anos que foi preso acusado de estuprar filhas e netas.

Didier postou no facebook a reportagem. E escreveu 
que o jornal como sempre é campeão de “diagramação inte-
ligente”. A mensagem irônica do professor apontava para a 
manchete do caderno Cidades “Acusado de estuprar filhas e 
netas”. A matéria ocupou metade da página. A outra metade 
foi destinada ao anúncio publicitário que trazia como título 
“Uma história de amor e dedicação”.

O anúncio publicitário faz referência a um colégio parti-
cular do ensino infantil ao médio e a relação de gratidão des-
sa escola para com as Irmãs Franciscanas pelo trabalho junto 
às crianças e aos jovens. Daí a história de amor e dedicação.

Da forma como esse anúncio foi distribuído na página do 
jornal, o título “Uma história de amor e dedicação” é lido quase 
como uma complementação do título da matéria sobre o abuso 
sexual do avô. E isso causou não só a ironia de Didier, mas a in-
dignação de internautas que fizeram comentários do tipo: “Cho-
cante”, “misericórdia”, “sem noção” e “bom senso passou longe”.

De fato, a organização das informações nessa página do 
jornal gerou um problema. A sua distribuição gráfica e os re-
cursos visuais, levaram a uma ligação direta entre a matéria 
jornalística e o anúncio publicitário.

A violência sexual contra crianças e adolescentes é ainda um 
tema delicado para muitas redações. O que levou a Agência de 
Notícias dos Direitos da Infância (ANDI), agora ANDI – Comunica-
ção e Direitos, a realizar monitoramento da mídia sobre matérias 
envolvendo esse público e a contribuir com o jornalismo.

Para isso, criou um Guia Online (http://www.andi.org.
br) que oferece orientações aos jornalistas de todos os meios 
(impressos, digitais, televisivos e radiofônicos), a fim de que 
possam qualificar sua atuação na cobertura do tema.

No caso da matéria que chamou a atenção de Didier, é 
preciso redobrar os cuidados com a edição. Pelo visto, não só a 
edição jornalística. Mas o periódico como um todo. A visão mer-
cadológica do jornal, nesse caso, arranhou ou pelo menos pro-
vocou um ruído na informação que se pretendia de qualidade.

Sandra Moura
Doutora em comunicação e professora da UFPB
sandroca95@hotmail.com

Mídias em destaque
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Cinema

Atriz e diretora, protagonista do primeiro nu frontal 
do cinema nacional, morreu ontem no Rio de Janeiro

Adeus, Norma

Protagonista – aos 26 anos de 
idade – da primeira cena de nu 
frontal do cinema brasileiro, 
no filme Os Cafajestes (1962), 
dirigido por Ruy Guerra, a 
atriz e diretora carioca Norma 
Bengell faleceu na madrugada 
de ontem, por volta das 3h, aos 

78, em decorrência de problemas respira-
tórios ocasionados pelo câncer no pulmão 
direito, na unidade Bambina do Hospital 
Rio Laranjeiras, no bairro de Botafogo, zona 
sul do Rio de Janeiro, onde estava internada 
no Centro de Tratamento Intensivo des-
de o último sábado. O velório está sendo 
realizado no Cemitério São João Batista e a 
cremação do corpo vai ocorrer hoje, no Me-
morial do Carmo, no Caju. “Hollywood deu 
para a gente muitas divas. E Norma Bengell 
era uma das divas do cinema nacional, 
uma grande atriz e que tinha uma beleza 
brasileira”, disse para A União o crítico de 
cinema João Batista de Brito. 

“Figura importante do cinema brasi-
leiro, Norma Bengell era talentosa como 
atriz e, também, como diretora. Gosto 
muito do filme Eternamente Pagú”, comen-
tou, ainda, João Batista de Brito. O crítico 
se refere ao longa-metragem de estreia 
da atriz na direção. Trata-se de um drama 
com os atores Antônio Fagundes e Carla 
Camuratti, ambientado no final dos anos 
1920 do século passado, época do Movi-
mento Modernista em que a personagem 
do título - ainda uma adolescente - já 
encantava os intelectuais paulistas, mas 
escandalizava os conservadores, tendo 
sido militante no Partido Comunista e con-
vivido com outros artistas e simpatizantes 
da esquerda. “Bengell ainda teve dimensão 
internacional, pois atuou no cinema euro-
peu, na Itália”, disse João Batista de Brito. 
A propósito, a etapa da carreira da atriz no 
Velho Continente - onde namorou o ator 
e galã francês Alain Delon – foi motivada 
pela repercussão obtida por sua perfor-
mance em Os Cafajestes.

O câncer no pulmão direito de Apa-
recida Almeida Pinto Guimarães D’Áurea 
Bengell - nome de batismo da atriz – foi 

FotoS: Divulgação

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

A atriz e
diretora Norma 
Bengell, e, um 
programa de TV 
(acima) e  em 
uma cena de 
Os Cafajestes, 
de Ruy Guerra 
(ao lado)

o escritor Sérgio de Castro Pinto e o artista 
plástico Flávio tavares são os convidados de hoje, 
às 19h, na I Feira do Livro Infantojuvenil da Paraíba, 
promovida por Zarinha Centro de Cultura e pela Cul-
tura Inglesa, como parte da programação do evento 
que teve início no sábado (5) e vai até o Dia das 
Crianças. Além do encontro com escritores infan-
tis que conta todo dia com um autor diferente, a 
programação de hoje do evento também tem uma 
sessão de cinema para crianças dos 7 aos 12 anos 
(17h), narração de histórias para crianças dos 2 aos 
6 anos (18h) e a peça de teatro As Fazedoras de 
Mundo (19h).

Sérgio de Castro Pinto é professor de Litera-
tura Brasileira na Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB) e formado em Ciências Jurídicas e Sociais 
pela Faculdade de Direito da UFPB, é também o 
autor da obra infantil Zôo Imaginário (Editora Es-
crituras, 64 páginas, R$17). Além de Zôo Imaginário, 
Sérgio escreveu Gestos Lúcidos, A Ilha na ostra, 
Domicílio em trânsito e o Cerco da Memória, todos 
de poesia.

A Livraria de Zarinha Centro de Cultura funcio-
na das 8h30 às 21h e dispõe, especialmente para a I 
Feira do Livro Infantojuvenil da Paraíba, livros do gê-
nero com 20% de desconto. Livros também podem 
ser doados durante a feira, os quais serão destina-
dos à Ação Fraternal de Educação Integrada (AFEI). 

diagnosticado há seis meses. Segundo 
familiares, Norma estava lúcida, mas não 
conseguia reconhecer algumas pessoas. 
De acordo com relato de familiares da 
cineasta à imprensa, Norma Bengell pade-
cia com problemas de saúde desde 2010, 
ano em que sofreu duas quedas dentro 

Palavras que 
Devoram Lágrimas, 
e o Mundo Alado e 
o Mundo Florido ou 
o Mundo Colorido,  
serão apresentados 
no evento

A Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba lança hoje, na IX Bienal In-
ternacional do Livro de Pernambu-
co, realizada no Recife até o domin-
go, duas publicações das Edições 
Funesc. O lançamento dos títulos 
paraibanos será hoje, às 10h20, no 
pavilhão de exposições do Centro 
de Convenções, local onde está sen-
do realizado o evento.

Representando o trabalho de 
incentivo à literatura desenvolvido 
pela Funesc, dois livros da cole-
ção José Lins do Rêgo, publicada 
em 2012, serão apresentados no 
evento: Palavras que Devoram 
Lágrimas, de Roberto Menezes; e O 
Mundo Alado e o Mundo Florido ou 
o Mundo Colorido, de José Camilo 
Lelis.

Ainda na programação da Bie-
nal, os dois autores participarão 
de um bate-papo entre escritores, 

“Conexão Paraíba-Pernambuco”, no 
estande Café Contexto da Univer-
sidade de Pernambuco. A conversa 
começa às 19h.

A Bienal de Pernambuco é um 
evento cultural consolidado, que 
faz parte do calendário cultural 
do Estado. Editoras, escritores, 
livrarias e amantes da literatura 
frequentam os estandes, palestras 
e oficinas da programação, sendo 
uma importante vitrine para o 
trabalho dos autores paraibanos e 
para as Edições Funesc.

Os escritores contemplados pe-
las Edições Funesc também partici-
parão de outros eventos literários 
neste ano. Eles apresentarão seus 
trabalhos na 4ª Feira Literária de 
Boqueirão, Flibo, que neste ano ho-
menageia o poeta Vinícius de Mo-
raes e acontece entre os dias 23 a 
26 deste mês. O talento dos autores 

paraibanos também será destaque 
na 9ª Festa Literária Internacional 
de Pernambuco, Fliporto, que será 
realizada de 14 a 17 de novembro, 
em Olinda. Na sua nona edição, a 
Fliporto homenageia o escritor pa-
raibano de Pilar, patrono do Espaço 
Cultural, José Lins do Rêgo.

de casa, levando-a a ter a coluna afetada, 
impedindo-a de andar. 

A trajetória artística de Norma Ben-
gell foi iniciada aos 16 anos de idade, 
como vedete do teatro de revista no Rio 
de Janeiro. A beleza, associada ao talento, 
a levaram a ser lançada cantora. O primei-

ro disco - intitulado Ooooo! Norma - ela 
gravou em 1959. No repertório, registrou 
versões de ‘A Lua de Mel na Lua’ e ‘E se 
tens coração’. Naquele mesmo ano tam-
bém estreou no cinema, protagonizando 
a comédia O Homem de Sputinik, em que 
interpretava um símbolo sexual, numa 
evidente analogia à atriz francesa Brigitte 
Bardot.

O Homem de Sputinik foi o início de 
uma carreira que viria ser exitosa. Uma 
prova desse sucesso ocorreu em 1961, 
quando Norma Bengell foi uma das estre-
las do filme O Pagador de Promessas, de 
Anselmo Duarte, vencedor da Palma de 
Ouro no Festival de Cannes, na França. O 
marco histórico na trajetória da atriz – e, 
também, da Sétima Arte no Brasil – acon-
teceu em 1962, ano em que ela protago-
nizou a primeira cena de nu frontal do 
cinema nacional no filme Os Cafajestes, de 
Ruy Guerra e considerada um avanço, para 
os padrões da época.

Norma Bengell se consolidou cada vez 
mais, numa confirmação do talento em 
produções marcantes do cinema nacional: 
Noite Vazia (1964), de Walter Hugo Khou-
ri; A Casa Assassinada (1971), de Paulo 
Cesar Saraceni; A Idade da Terra (1980), 
de Glauber Rocha, e Rio Babilônia (1982), 
de Neville de Almeida. 

Em 1987, ela estreou como diretora 
no filme Eternamente Pagú. Ela também 
adaptou um clássico da literatura brasilei-
ra para o cinema, o livro O Guarani (1997), 
de José de Alencar. Em 2005, lançou Infi-
nitamente Guiomar Novaes, documentário 
sobre a pianista –falecida em 1979 – e a 
música brasileira, tema que revisitaria em 
Magda Tagliaferro – O Mundo Dentro de 
um Piano, sobre a pianista morta em 1985. 

Na televisão, Bengell apresentou e 
participou de alguns programas da hoje 
extinta TV Tupi, por exemplo. O regresso 
foi em 2008, quando viveu a personagem 
Dayse Coturno no humorístico Toma Lá, 
Dá Cá, da Rede Globo. Nas artes cênicas, a 
atriz carioca encenou, em 1976, o espe-
táculo Vestido de Noiva, do dramaturgo 
pernambucano Nelson Rodrigues. O 
último trabalho foi em 2010, ano em que 
protagonizou – sob a direção de Emílio Di 
Biasi - a montagem Dias Felizes, de Samuel 
Beckett. 



Nova regra da Anatel
A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de outubro de 2013

Cancelamento de plano de telefonia será automático
Deve entrar em vigor até feve-

reiro do ano que vem a norma da 
Anatel (Agência Nacional de Teleco-
municações) que garante ao usuário 
cancelamento automático de todos os 
serviços - telefonia móvel e fixa, in-
ternet e TV por assinatura, sem que 
seja necessário tratar o assunto com 
atendentes da empresa, segundo in-
formou ontem o presidente da regu-
ladora, João Rezende.

“Devemos aprovar o regulamen-
to neste mês. Daremos um prazo de 
90 ou 120 dias para que as empre-
sas adequem seus sistemas. Então, 
no máximo, até fevereiro do ano que 
vem estará valendo”, disse Rezende.

A ideia, segundo explicou o pre-
sidente, é de que os clientes possam 
entrar em contato com a empresa por 
telefone ou pela internet e selecionar 
a opção cancelamento. A operação 
terá de ser confirmada, em seguida, 
pelo usuário.

O processo todo ocorrerá sem 
que seja necessário conversar com 
ninguém do atendimento ao consu-
midor. “A empresa terá um prazo de 
48 horas para tentar recuperar esse 
usuário, mas ai já é problema da em-
presa”, explicou o presidente.

O regulamento que trata das re-
gras de cancelamento também e ope-

rações de cobrança do setor foi anun-
ciado em março pelo governo, no 
bolo de medidas apresentadas para 
aumentar o direito do consumidor e 
para cobrir lacunas na legislação es-
cancaradas com o aumento do consu-
mo de massa no Brasil.

O texto, que já passou por con-
sulta pública e pela procuradoria da 
agência, será distribuído a um relator 
nos próximos dias. Em seguida, segue 
para a aprovação do conselho diretor. 
Além da medida sobre o cancelamen-
to, a proposta também traz destaques 
para maior transparência da fatura e 
para coibir venda casada.
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Sociedade civil e parlamentares 
pedem penas mais rigorosas 
contra crimes contra a vida

Norma deverá entrar 
em vigor até fevereiro 
do próximo ano e vai 
englobar serviços 
móvel, fixo, internet 
e TV por assinatura. 
Não será necessário 
acionar a empresa

Direitos do usuário de telefonia móvel serão ampliados e ele vai se deparar com mais transparência na fatura 

FOTO: Divulgação

1 - Auxiliar de escrituração fiscal. c/exp

1 - Auxiliar financeiro. c/exp

1 - Auxiliar de pessoal. c/exp

2 - Auxiliar de limpeza. c/exp

1 - Analista de contabilidade. c/exp

2 - Auxiliar de cozinha. c/exp

2 - Ajudante de estruturas metálicas. c/exp

1 - Analista de recursos humanos. c/exp

1 - Cabeleireiro. c/exp

10 - Cobrador de transportes coletivos. c/exp qualquer função

07 - Cobrador de transportes coletivos. s/exp jovem aprendiz

1 - Controlador de pragas. c/s/exp

5 - Cozinheiro de restaurante. c/exp

3 - Costureira de máquinas industriais. c/exp

1 - Confeiteiro. c/exp

1 - Copeiro. c/exp

20 - Consultor de vendas

2 - Despachante de transportes coletivos. c/exp

1 - Designer de interiores. c/exp

1 - Encanador. c/exp

1 - Encarregado de construção civil. c/exp

10 - Eletrotécnico. c/exp ou curso

1 - Fiscal de transporte rodoviário. c/exp

2 - Ferreiro de molas. c/exp

20 - Frentista. s/exp

1 - Faturista. c/exp

1 - Garçom. c/exp ou curso

1 - Grente de vendas. c/exp

1 - Instalador de som e acessórios de veículos.

1 - Lavador de roupas. c/exp

1 - Manicure. c/exp

1 - Mestre doceiro. c/exp

1 - Mestre de obras. c/exp

4 - Manobrista. c/exp

1 - Mecânico de motocicleta

1 - Mecânico de suspensão. c/exp

200 - Operador de telemarketing. s/exp ens. médio completo

2 - Operadore de máquinas copiadora. c/exp

1 - Programadores de controle de produção. c/exp

2 - Padeiro c/exp

2 - Pizzaiolo. c/exp ou prática

1 - Pasteleiro. c/exp

1 - Recepcionista atendente. (Inglês fluente) c/exp.

1 - Subgerente de loja. c/exp

2 - Soldador. c/exp

2 - Supervisor de vendas no varejo. c/exp

6 - Supervisor comercial. c/exp

1 - Encarregado de turma de acondicionamento. c/exp (cnh d)

2 - Técnico de edificações. c/exp

2 - Técnico de refrigeração. c/exp

1 - Técnico eletrônico em geral. c/exp

1 - Técnico de panificação. c/exp

24 - Vendedor pracista. c/s/exp

4 - Vendedor interno. c/exp

7 - Vendedor de comércio varegista. c/exp

Abaixo, a relação de vagas:

Os consumidores paraibanos 
que estão exigindo o CPF no cupom 
fiscal nas compras dos estabeleci-
mentos poderão concorrer a mais 
cinco prêmios de R$ 1.000,00 ama-
nhã. Os sorteios da Campanha Le-
gal, que estimula o exercício da ci-
dadania fiscal, serão realizados na 
sede da Lotep, às 14h. Para concor-
rer aos cinco prêmios desta sema-
na, os paraibanos precisam enviar 
as mensagens, via torpedo, para o 
número 8383 até as 23h59 de hoje.

Desde o dia 1º deste mês, os 
consumidores deverão exigir anteci-
padamente nos caixas dos estabele-
cimentos a emissão do cupom fiscal 
com o número do CPF impresso para 
concorrer aos prêmios. A coorde-
nação do Programa “Paraíba Legal. 
Receita Cidadã” explica que todos os 
cupons impressos enviados até o dia 
30 de setembro sem o número do 
CPF, via torpedo, não terão proble-

mas para receber o prêmio, caso se-
jam sorteados. Porém, aqueles que 
enviaram após o dia 1º  deste mês 
sem o número do CPF ficarão sem 
poder receber os prêmios. Além de 
identificar o real comprador, o CPF 
impresso traz mais segurança aos 
participantes da campanha.

Para concorrer aos prêmios da 
campanha deste mês, o consumidor 
precisa exigir o cupom fiscal com 
o seu número do CPF impresso. De 
posse do cupom fiscal, ele deverá en-
viar uma mensagem, via SMS no ce-
lular, para o número 8383, informan-
do os seguintes dados presentes no 
cupom fiscal: inscrição estadual (IE), 
data completa da compra, número do 
COO (Contador de Ordem de Opera-
ção) e o valor da compra. A digitação 
desses números terá de ser nessa se-
quência, mas não será necessário dar 
espaço entre os dados, colocar vírgu-
la ou mesmo ponto.

Consumidores concorrem 
a cinco prêmios amanhã

CAMPANHA CUPOM LEGAL

O Sistema Nacional de Emprego na Paraíba 
(Sine-PB) está com 376 vagas para o mercado 
de trabalho na Região Metropolitana de João 
Pessoa. As oportunidades contemplam os seto-
res da indústria, comércio e serviços.

A maior oferta de empregos é para a vaga 
de operador de telemarketing, com 200 opor-
tunidades para Ensino Médio e sem necessida-
de experiência prévia. Outras áreas de atuação 

com grande oferta são as de consultor de ven-
das (20 vagas), frentista (20) e vendedor pracista 
(24). Os interessados devem apresentar currícu-
lo, RG, CPF e carteira de trabalho no Sine-PB, 
localizado em novo endereço na Rua Duque de 
Caxias, 305, no centro, próximo ao Shopping 
Terceirão, em João Pessoa, no horário das 7h30 
às 17h30. As vagas oferecidas podem ser preen-
chidas a qualquer momento.

Sine-PB oferece 376 vagas 
na região Metropolitana de JP

OPORTUNIDADES DE EMPREGO

O Hospital Napoleão Laureano 
(HNL) será o grande vencedor do 
sorteio da Loteria do Estado da Pa-
raíba (Lotep). Isto porque segundo 
Fábio Carneiro, superintendente da 
Lotep, a quantia arrecadada da pre-
miação do sorteio, referente ao Dia 
das Crianças, comemorado no dia 12 
de Outubro, será doada para institui-
ção que é referência no tratamento 
do câncer na Paraíba.

O diretor do HNL, Péricles Sera-
fim, explicou que durante uma visita 
do superintendente da Lotep ao Hos-
pital Napoleão Laureano, ocorrido no 
mês de agosto, ficou acordada a doa-
ção dos sorteios do Dia das Crianças e 
ainda do Fim de Ano. “São ações deste 

tipo que fortalecem cada vez mais o 
HNL. Com essa verba vamos propor-
cionar mais melhorias aos que mais 
precisam”, disse Péricles Serafim. O 
HNL é uma instituição filantrópica 
que atende 90% dos seus pacientes 
pelo Sistema Único de Saúde (SUS). 
Ele é mantido pela Fundação Lau-
reano e é cadastrado no Ministério 
da Saúde como Centro de Alta Com-
plexidade oncológica. O hospital pos-
sui 140 leitos e realiza cerca de 350 
cirurgias por mês. “Esse aporte vem 
em boa hora para ajudar nosso hos-
pital filantrópico no cumprimento 
de sua nobre função de atender aos 
pacientes portadores de câncer”, ex-
plicou o diretor do hospital.

Lotep doará premiação para o 
Hospital Napoleão Laureano

FILANTROPIA



Cidadania e Direito

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de outubro de 2013

Governo lança as regras amanhã em JP
prêmio criança.pb de jornalismo

Evento ocorre no Restaurante 
Mangai e premiação total 
soma R$ 34,3 mil

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh), lança, amanhã, 
dois regulamentos com as re-
gras do III Prêmio Criança.PB 
de Jornalismo e do I Concurso 
de Boas Práticas – Em Defe-
sa dos Direitos de Crianças 
e Adolescentes voltado para 
instituições. A premiação total 
será de R$ 34,3 mil. O evento 
de divulgação será um café da 
manhã para jornalistas, em-
presários de comunicação e 
ONGs no Restaurante Mangai.

O III Prêmio Criança.PB 
de Jornalismo, que este ano 
tem como tema “Enfrentan-
do as Violações de Direitos 
de Crianças e Adolescentes”, 
vai premiar em dinheiro os 
15 melhores trabalhos jor-
nalísticos e os três melhores 

trabalhos desenvolvidos por 
estudantes universitários dos 
cursos de Comunicação Social. 
Já o I Concurso de Boas Práti-
cas – Em Defesa dos Direitos 
de Crianças e Adolescentes 
vai selecionar 10 experiências 
exitosas e premiar um finalis-
ta com R$ 5 mil e uma grava-
ção de documentário sobre a 
instituição ganhadora. “O Go-
verno do Estado tem realiza-
do ações e envidado esforços 
no sentido de fazer avançar a 
política pública para a criança 
e adolescente na Paraíba”, dis-
se a secretária de Desenvol-
vimento Humano, Aparecida 
Ramos.

Nesta terceira edição, po-
dem concorrer profissionais 
de cinco categorias, entre jor-
nalismo impresso, radiojorna-
lismo, jornalismo de internet, 
telejornalismo e fotojornalis-
mo. Além disso, foi criada uma 
nova categoria para trabalhos 
de estudantes universitários 
do Curso de Comunicação So-

cial. Ao todo, serão premiados 
os três melhores trabalhos das 
seis categorias. Os primeiros 
lugares receberão R$ 3.000,00 
e os segundos e terceiros lu-
gares receberão R$ 1.500,00 e 
R$ 1.000,00, respectivamente. 
Já a Categoria Universitária 
premiará o primeiro lugar 
com R$ 1.000,00 e o segundo 
e terceiro lugar com R$ 500,00 
e R$ 300,00, respectivamente.

As inscrições podem ser 
feitas na sede do Criança.PB, 
localizado na ONG Amazona 
– Associação de Prevenção à 
Aids, entre os dias 1º e 14 de 
novembro, preferencialmente 
pelo horário da manhã. A ONG 
Amazona está localizada na 
Rua João Amorim, 342, Centro, 
João Pessoa-PB. Estão aptos a 
concorrer, trabalhos em por-
tuguês produzidos, veiculados 
ou publicados em emissoras 
de rádio, televisão, jornais e 
revistas de comunicação do 
Estado, no período de 1º de 
janeiro a 16 de novembro de 

2013. Para estudantes univer-
sitários, estão aptos os traba-
lhos produzidos para discipli-
nas do curso de Comunicação 
Social ou outros veículos.

A participação dos con-
correntes se dará mediante 
o preenchimento da ficha de 
inscrição disponível no site 
do Criança.PB (www.crianca.
pb.gov.br). A ficha deve ser 
entregue acompanhada do(s) 
trabalho(s) concorrente(s), 
obedecendo aos requisitos 
nela solicitados. Cada profis-
sional poderá inscrever até 
três trabalhos assinados.

Já o objetivo do Concurso 
de Boas Práticas é fortalecer 
os atores-chaves no Sistema 
de Garantia de Direitos por 
meio da disseminação e reco-
nhecimento de experiências 
exitosas em defesa da infância 
e adolescência como priorida-
de absoluta. Podem participar 
qualquer instituição pública 
ou privada de âmbito estadu-
al ou local, organizações não-

-governamentais ou outras or-
ganizações da sociedade civil, 
organizações de crianças ou 
jovens, centros de pesquisa, 
conselhos tutelares e conse-
lhos municipais de direito.

Também podem con-
correr fóruns de proteção de 
crianças e adolescentes, ór-
gãos do Judiciário, redes de 
proteção de crianças e adoles-
centes, fundações, empresas 
de comunicação, organismos 
internacionais com presença 
regional e agências de coo-
peração bilateral que tenham 
desenvolvido iniciativas diri-
gidas à proteção e defesa dos 
direitos da infância e adoles-
cência. Para participar, os in-
teressados deverão realizar 
sua inscrição entre os dias 4 
de outubro e 18 de novembro, 
no sitewww.crianca.pb.gov.br, 
fazer o download, preencher 
o formulário de inscrição e en-
viar para o e-mailcriancapb@
gmail.com. Não haverá co-
brança da taxa de inscrição. 

inflação fica a menos 
de 6% em 2013

onU defende fim 
da pena de morte 

Brasília - Os especialistas 
da Organização das Nações Uni-
das (ONU) Christof Heyns e Juan 
Méndez defenderam ontem que a 
comunidade internacional faça um 
esforço conjunto para eliminar a 
pena de morte no mundo. Heyns 
é o relator especial da ONU sobre 
execuções extrajudiciais e Méndez 
é o relator especial sobre tortura e 
penas cruéis. Segundo os relatores, 
a pena de morte existe em um terço 
dos países que integram as Nações 
Unidas. Amanhã é comemorado o 
Dia Mundial contra a Pena de Morte. 
“Um ato que permite que um ser 
humano elimine a vida do outro é 
absoluto e irreversível, inclusive 
quando há apoio legal”, diz o texto 
dos especialistas, publicado na 
agência de notícias da ONU.

Rio de Janeiro - A queda de 
itens monitorados, como a energia 
elétrica, e a variação menos acelerada 
de produtos alimentícios no segundo 
trimestre de 2013 contribuíram para 
que a inflação acumulada em 12 me-
ses chegasse, em setembro, a um 
patamar inferior a 6% pela primeira 
vez neste ano, avaliou a coordena-
dora de Índices de Preços do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), Eulina Nunes. 

“Isso ocorreu porque as taxas 
do IPCA (Índice de Preços ao Consu-
midor Amplo) estão menos fortes de 
julho para cá do que em igual período 
do ano passado, considerando os 
preços dos produtos alimentícios, que 
não estão exercendo uma função tão 
forte quanto a que exerceram naque-
les meses. Estamos trocando taxas 
mais altas por taxas mais baixas no 
acumulado de 12 meses”.

atividade industrial 
apresenta expansão

Usp mede a vitamina 
K nas hortaliças

Brasília - A Confederação Na-
cional da Indústria (CNI) informou on-
tem que houve expansão dos resulta-
dos de indicadores do setor no mês de 
agosto, com destaque para o emprego, 
na comparação com o mesmo período 
de 2012, que cresceu 2%, um ritmo 
que não era registrado desde 2011, 
informou a entidade. Em comparação 
ao mês de julho, os indicadores fatu-
ramento real, horas trabalhadas na 
produção, emprego, massa salarial real 
e rendimento médio real também apre-
sentaram melhora. A exceção foi a uti-
lização da capacidade instalada (UCI), 
que teve queda. As horas trabalhadas 
na produção registraram crescimento 
de 1,3%, em agosto e o faturamento 
do setor chegou a 3,4%, ambos em 
comparação a julho.

São Paulo - Os brasileiros já po-
dem saber a quantidade de vitamina 
K contida em 22 hortaliças produzi-
das no país. Antes, profissionais de 
saúde utilizavam a tabela nutricional 
americana. Um estudo da Faculdade 
de Ciências Farmacêuticas da Univer-
sidade de São Paulo (USP) mostra que 
os números dos Estados Unidos têm 
diferenças significativas dos valores 
encontrados na produção brasileira. 

A quantidade da vitamina 
na acelga brasileira (150,12 micro-
gramas (µg) por 100 gramas), por 
exemplo, chega a ser cinco vezes 
menor do que a encontrada na hor-
taliça produzida nos Estados Unidos, 
que tem cerca de 830 µg/100g. A 
diferença ocorre em razão do tipo de 
solo do cultivo, da quantidade de luz 
recebida, dos dados pluviométricos e 
das estações do ano. 

As ações do Poder Públi-
co devem priorizar a educa-
ção, a oferta de oportunida-
des e serviços e a proteção 
das famílias para garantir 
a integridade de crianças e 
adolescentes. O mundo em 
que vivemos não pode mais 
tolerar as piores formas de 
trabalho e exploração infan-
til. Essa foi a conclusão do 
painel Violação de Direitos 
de Crianças e Adolescentes 
em Atividades Ilícitas, reali-
zado na última terça-feira em 
Brasília, durante a 3ª Confe-
rência Global sobre Trabalho 
Infantil, que prossegue até 
hoje.

“Os países devem se unir 
na luta global para combater 
essas violações, trazê-las à 
visibilidade e garantir à so-
ciedade que essas soluções 
não sejam mais postergadas. 
Devemos nos tornar uma 
única nação lutando contra 
esse terrível mal“, alertou a 
especialista em Violação con-
tra Crianças da Organização 
das Nações Unidas (ONU), 
Marta Santos Pais. Ela defen-
deu a ampliação dos acordos 
internacionais para acelerar 
a erradicação das piores for-
mas de trabalho e exploração 
infantil.

Trabalho infantil
Indicadores apontam 

que cerca de 168 milhões 
de crianças ainda estão em 
situação de trabalho infan-
til no mundo, sendo que 85 
milhões realizam atividades 
enquadradas entre as piores 
formas – que incluem todas 
as formas de trabalho força-
do ou compulsório, partici-
pação em conflitos armados, 
exploração sexual comercial, 
atividades ilícitas e outras 
atividades perigosas que 
comprometem o desenvolvi-
mento físico, psíquico e mo-
ral de milhões de crianças e 
adolescentes no mundo.

“Enquanto as nações 
não se preocuparem com 
políticas públicas que prio-
rizem a inclusão social, o 
problema vai continuar. Não 
podemos ser cúmplices des-
sa situação”, afirmou Marta 
Pais. Ela citou os programas 
Bolsa Família e Brasil Sem 
Miséria, que promovem 
transferência de renda e per-

manência das crianças na es-
cola, como exemplos de boas 
práticas a serem seguidas 
por outras nações. Para a es-
pecialista, proibir o trabalho 
infantil deve ser apenas uma 
em um conjunto complexo 
de ações que devem ser de-
senvolvidas para garantir 
a integridade de crianças e 
adolescentes de 5 a 17 anos. 
“Devemos oferecer às nossas 
crianças educação, inclusão e 
justiça social”, reforçou.

Tráfico de crianças
Entre as piores formas 

de violação aos direitos de 
crianças e adolescentes está 
o tráfico de crianças para 
fins de exploração sexual e 
trabalhos forçados, que con-
figuram escravidão infantil, 
além do tráfico de armas e 
de entorpecentes. “Temos 
que atuar para acabar de 
uma vez por todas com essas 
violações, e essa conferên-
cia vai nos ajudar no debate 
para encontrar as soluções, 
que são complexas e exigem 
comprometimento dos go-
vernos, das organizações, 
das empresas e de toda a 
sociedade”, destacou a re-
presentante da Organização 
Internacional do Trabalho 
(OIT), Constance Thomas, 
moderadora das discussões.

Para Marta Pais, várias 
formas de trabalho infantil 
estão associadas à violação de 
direitos, que muitas vezes co-
meça em casa. “Muitas crian-
ças que enfrentam violência 
doméstica são forçadas a sair 
de casa e ir para as ruas. Elas 
deixam as escolas, as famílias 
e muitas vezes são tortura-
das, violentadas sexualmen-
te, traficadas e obrigadas a 
trabalhos forçados”, destacou 
a especialista. Ela disse que 
as nações precisam mudar 
seus paradigmas se quise-
rem construir uma sociedade 
mais justa, com gerações sau-
dáveis, em que os direitos das 
crianças e adolescentes sejam 
respeitados em sua integrida-
de. As conclusões da 3ª Confe-
rência Global sobre Trabalho 
serão levadas para discussão 
na Assembleia Geral da ONU 
em 2014 e servirão para am-
pliar e fortalecer os pactos e 
acordos internacionais sobre 
o tema.

Abuso de direito infantil

A primeira-dama da Paraíba, jorna-
lista Pâmela Bório, participou na tarde 
da última terça-feira da “Semana Cul-
tural Paulo Freire” realizada pela Se-
cretaria de Administração Penitenciária 
(Seap) e Secretaria de Estado da Educa-
ção (SEE), na Penitenciária Desembarga-
dor Sílvio Porto, no bairro de Mangabei-
ra, em João Pessoa.

A programação começou com apre-
sentação do “Coral Luz” formado por 
reeducandas da Penitenciária de Re-
cuperação Feminina Maria Júlia Mara-
nhão, coordenado pela diretora Cinthia 
Almeida, seguida da apresentação de 
trabalhos escolares desenvolvidos em 
salas de aula dentro do sistema prisio-
nal, como maquetes de temas históricos, 
geográficos e científicos, entre elas uma 
réplica do Sistema Solar.

O evento marcou ao Ano Cultural 
Paulo Freire, recém comemorado nas es-
colas estaduais e, agora, dentro da edu-
cação prisional. Durante a solenidade, 
a primeira-dama destacou o esforço do 
sistema prisional no constante trabalho 
pela ressocialização do detento. “É difí-
cil transformar uma cela em sala de aula, 
mas investir em ressocialização é pensar 
na sociedade, pois queremos que eles 
voltem às ruas recuperados. Por isso, é 
importante que aqui eles encontrem a 
oportunidade da educação e da profis-
sionalização. É um trabalho que vem 
dando certo e que faz a diferença na 
vida deles e nas nossas, pois futuramen-
te teremos uma sociedade mais pacífica. 
Se fala tanto em cultura de paz e geral-
mente as pessoas não sabem absorver 
o que é isso. Desejo que essa ideia seja 
abraçada por todos”, ressaltou a primei-

ra-dama. O secretário da Administração 
Penitenciária, Walber Virgolino, acom-
panhou a visita da primeira-dama às 
instalações da unidade e parabenizou 
o trabalho em equipe das secretarias e 
agentes. “É nítido o esforço do sistema 
prisional rumo à humanização e digni-
dade dessas pessoas. Temos problemas 
como as demais unidades prisionais do 
Brasil, mas um dia como hoje compro-
va que o esforço dos educadores e dos 
agentes penitenciários, que trabalham 
com eficiência, está levando o apenado 
a querer se ressocializar”, disse o secre-
tário. De acordo com o diretor Josinaldo 
Cunha Lima, a Penitenciária Desembar-
gador Sílvio Porto mantém atualmente 
cerca de 900 detentos que cumprem 
pena em regime fechado. Ele avalia que 
a educação dentro das unidades prisio-
nais tem contribuído para desenvolver a 
disciplina e o nível educacional dos ape-
nados. “Aqui temos reeducandos que 
cometeram erros, mas que estão passí-
veis de continuar a vida lá fora como ci-
dadãos integrados”, frisou o diretor.

Ainda no evento, um grupo de re-
educandos encenou a peça teatral “Um 
passo para a liberdade”. Entre os atores 
está o reeducando Almir Rocha, de 41 
anos, que se disse satisfeito em poder 
participar das atividades. “Me senti rein-
tegrado à sociedade quando, durante a 
solenidade, vi pessoas nos olhando como 
verdadeiros seres humanos e, não com 
sentimento de pena ou maldade. Com 
isso, ao cumprir pena espero ingressar 
numa Faculdade de Direito, reerguer 
minha vida profissional e, principalmen-
te, trazer minha família e meus filhos de 
volta para perto de mim”, frisou.

Primeira-dama participa da 
Semana Cultural Paulo Freire

no presÍdio sÍlVio porTo

Pamela (1a  à esquerda) diz que ressocialização vem dando certo em presídios paraibanos
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Sociedade civil pede penas mais rigorosas

Crimes contra a vida
Brasília - O presidente do Se-

nado, Renan Calheiros (PMDB-AL), 
recebeu na última terça-feira um 
abaixo-assinado pedindo penas 
mais rigorosas para os crimes con-
tra a vida no projeto de reforma do 
Código Penal. O documento é fruto 
da campanha Pelo Fim da Impuni-
dade, encabeçada pela União das 
Famílias Vítimas de Violência e 
pela Frente Parlamentar Mista de 
Defesa das Vítimas de Violência, e 
reúne 110 mil assinaturas coleta-
das em todo o país.

Além do presidente do Senado, 
o documento também foi entregue 
aos membros da comissão espe-
cial que está analisando o projeto 
de reforma do código, formulado 
a partir do anteprojeto entregue 
por uma comissão de juristas. Os 
parlamentares da frente e as famí-
lias das vítimas querem que a pena 
máxima para crimes de homicídio 
suba de 30 anos para 50 anos de 
prisão. A pena mínima para homi-
cídio simples, de seis para 10 anos.

Os apoiadores da campanha 
também pedem a ampliação do re-
gime fechado e a volta de exames 
criminológicos, que avaliam a con-
dição psicossocial do preso antes 
de ele ter acesso a benefícios que 
reduzam o tempo de prisão.

“É um clamor da sociedade 
que não aguenta mais os números 
da violência no Brasil”, disse a de-
putada Keiko Ota (PSB-SP), que in-
tegra a frente parlamentar e milita 
ao lado das famílias vítimas de vio-
lência. “Eu conheço a dor dessas 
famílias. Há 16 anos meu filho foi 
sequestrado e brutalmente assas-
sinado com dois tiros no rosto. Os 
assassinos foram condenados a 43 
anos de prisão mas, com a progres-
são de regime, ficaram apenas seis 
anos presos”, disse.

Os pedidos relacionados no 
abaixo-assinado poderão ser in-
corporados ao texto do novo Có-
digo Penal até a semana que vem, 
quando termina o prazo para apre-
sentação de emendas ao projeto. 
Depois disso, o relator, senador 
Pedro Taques (PDT-MT), terá 20 
dias para emitir parecer sobre a 
matéria. Em seguida, ela irá para a 
Comissão de Constituição e Justiça 
do Senado. Ainda não há data pre-
vista para votação no plenário.

Mariana Jungmann
Da Agência Brasil

Rio de Janeiro – O desmata-
mento deixou de ser a principal 
causa de emissão de gases de efeito 
estufa no Brasil, que passou a ter 
como principal fonte de emissão a 
queima de combustível fóssil, po-
luindo “como um país desenvol-
vido”, segundo avaliação do pes-
quisador peruano José Marengo, 
representante latino-americano no 
Painel Intergovernamental sobre 
Mudanças Climáticas (IPCC, da sigla 
em inglês). Ele é professor de Pós-
Graduação do Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe) e foi in-
dicado pelo Brasil para o programa 
de monitoramento do clima.

De acordo com o pesquisador, 
o inventário de emissão de gases 
de efeito estufa de 2010, lançado 
em 2013 pelo Ministério da Ciên-

cia, Tecnologia e Inovação, mostra 
que houve a inversão do tipo de po-
luição predominante no Brasil em 
comparação ao relatório anterior, 
de 2004.

“Desde 2008, talvez um pou-
quinho antes, a taxa de desma-
tamento na Amazônia diminuiu 
bastante, mas a frota de veículos 
aumentou. A agricultura também 
tem melhorado um pouco, mas 
ainda contribui, principalmente [a 
cultura de arroz], para a emissão de 
metano, a mineração contribui, tem 
as termelétricas. O que basicamen-
te coloca o Brasil como país polui-
dor tipo primeiro mundo é mais a 
queima de combustíveis fósseis, e 
aqui no Brasil são basicamente ter-
melétricas, de qualquer tecnologia, 
e também a frota veicular”.

Para ele, apesar da diminuição 
no desmatamento, a situação ain-
da é preocupante. “Sempre critica-

mos os países desenvolvidos por 
isso [queima de combustível fós-
sil]. Obviamente, se nós tivéssemos 
um sistema de transporte massivo, 
confiável, confortável, as pessoas 
deixariam os carros em casa. Mas 
se vocês querem tomar o metrô em 
São Paulo, no Rio, em uma certa 
hora do dia, é uma humilhação. Se 
você vai de bicicleta, te atropelam. 
Então, isso tem que mudar, a única 
forma é favorecer o transporte pú-
blico, decente, para que as pessoas 
deixem o carro em casa”.

Marengo lembra que o IPCC 
não trabalha com o tempo geológi-
co, que estuda os grandes ciclos do 
planeta, e já provou que houve eras 
de aquecimento e resfriamento da 
Terra sem a interferência humana. 
As análises são de um período de 
200 anos e mostram que as causas 
naturais do aquecimento são de 
longo prazo e levam a variações pe-

quenas, enquanto a intervenção hu-
mana é de curto prazo e tem ação 
“superrápida”.

“A única forma de evitar um 
aquecimento maior é reduzir a 
emissão de gases de efeito estufa, 
diminuindo por exemplo a frota 
de veículos, aumentar as energias 
renováveis, solar, eólica, biomassa, 
redução no consumo de termelé-
tricas, obviamente não podemos fe-
char, zerar a contribuição de gases 
de queima de combustíveis fósseis, 
o ideal é misturar um e colocar ou-
tras fontes, obviamente isso pode 
ter um custo elevado. Medidas de 
mitigação são caras”.

As projeções mais otimistas es-
timam que a temperatura média do 
planeta vai subir cerca de 1,5 grau 
Celsius (ºC) até 2100. No caso das 
emissões de gases do efeito estufa, 
o aumento pode chegar até a 4°C. 

Marengo apresentou na última 

terça-feira um resumo do relatório 
do Grupo de Trabalho 1 do IPCC, 
lançado no fim de setembro em 
Estocolmo, na Suécia, com as aná-
lises dos aspectos físicos e cientí-
ficos dos sistemas e das mudanças 
climáticas. O Grupo de Trabalho 2 
faz a análise socio-econômica dos 
impactos das mudanças climáticas 
e tem previsão de lançar o relatório 
em março de 2014 em Yokohama, 
no Japão. O Grupo 3 vai apresentar 
os resultados dos estudos sobre 
mitigação e opções para redução da 
emissão dos gases de efeito estufa 
em abril de 2014, em Berlim, na 
Alemanha. Além dos três relatórios 
setoriais, também está previsto o 
lançamento do relatório de síntese 
em outubro de 2014 em Copenha-
gue, na Dinamarca. Este é o quinto 
relatório produzido pelo grupo, 
criado pela Organização das Nações 
Unidas.

Brasil polui o meio ambiente como país rico
QUEIMA DE COMBUSTÍVEL FÓSSIL

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil

Brasília – No dia 11 de junho último, a co-
missão temporária criada no Senado para ana-
lisar o projeto de reforma do Código Penal re-
cebeu especialistas para discutir as propostas de 
penas alternativas levantadas pelo anteprojeto 
do novo código. O crescimento acentuado da 
população carcerária associado e o alto custo da 
construção de prisões estão, na opinião do ex-
diretor do Departamento Penitenciário Nacio-
nal e ex-secretário de Segurança Pública do Es-
pírito Santo, Ângelo Roncalli, entre os principais 
fatores da ineficiência do sistema prisional. Ele 
apresentou aos senadores dados que mostram 
que entre 2003 e 2012, enquanto a população 
geral brasileira cresceu 30%, a população carce-
rária cresceu 78%.

Rocalli alertou que uma prisão leva de três 
a quatro anos para ser construída, atendendo a 
todas as exigências da Lei de Execuções Penais 
(LEP) e da Lei de Licitações. Isso faz, segundo 
ele, com que os estados não consigam criar va-
gas na mesma velocidade em que a demanda 
cresce. “Claramente se percebe que o aumento 
de vagas está gerando um déficit; que a criação 
de vagas não consegue acompanhar o aumen-

to no número de prisões. É preciso observar isso 
ou ter um programa que efetivamente dê res-
posta a essa geração de vagas”, disse. O secre-
tário de Assuntos Legislativos do Ministério da 
Justiça, Marivaldo Cássio Pereira, que também 
participou dos debates, informou que cada 
vaga prisional custa R$ 40 mil para ser criada e 
cada preso consome entre R$ 1,5 mil e R$ 2 mil 
por mês. Na opinião dele, com penitenciárias 
superlotadas e presos que não estão envolvidos 
em nenhum tipo de programa de recuperação, 
a sociedade está pagando caro pelo endureci-
mento das penas.

“Um custo excessivamente alto para a so-
ciedade, que tem como resultado, muitas vezes, 
a transformação de um cidadão que, talvez, 
não fosse tão violento, não tivesse um grau de 
periculosidade tão grande, em uma pessoa mui-
to pior. Ou seja, a sociedade está custeando um 
sistema que, em vez de protegê-la, acaba trans-
formando pessoas em seres humanos piores”, 
ressaltou.

Marivaldo Pereira destacou a importância 
das penas alternativas, que, segundo ele, po-
dem garantir resultados melhores com custos 

mais baixos. “Pelo menos 60 mil presos hoje, no 
sistema, são acusados de crimes cujas penas são 
até quatro anos, ou seja, crimes leves. São 60 mil 
pessoas que não necessariamente deveriam es-
tar inseridas dentro do sistema. É muita gente 
a um custo muito alto para a sociedade”, disse. 

A promotora de Justiça do Ministério Pú-
blico do Distrito Federal, Fabiana Costa Barreto, 
no entanto, alertou para a falta de preparo do 
Estado brasileiro para lidar com penas alterna-
tivas. Na avaliação dela, existe atualmente uma 
“banalização de cestas básicas”, enquanto as 
penas devem ser pensadas em um sistema glo-
bal que inclua o ressarcimento de danos à vítima 
e à sociedade, além da responsabilização que 
deve estar associada à suspensão condicional do 
processo penal. “Hoje, na realidade, nós temos 
um sistema prisional bilionário, literalmente bi-
lionário, e um programa de penas alternativas 
que ainda recolhe recursos no pires. Então, a 
gente precisa seriamente discutir a instituciona-
lização de um sistema nacional de alternativas 
penais e uma implantação séria de serviços e 
programas de penas e medidas alternativas nos 
Estados brasileiros”, disse a promotora.

Sistema prisional é caro e ineficiente

Sistema prisional do Brasil transforma pessoas em seres humanos piores e o aumento de vagas não consegue acompanhar o número de prisões diárias
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Advogada Berenice Pau-
lo Neto, jornalistas José 
Barbosa Souza Lima, 
Jamari Nogueira e Nara 
Valuska Miranda, em-
presária Fátima Barros, 
dentista Marise Rosa, 
professor Oswaldo Tri-
gueiro do Valle, arquite-
to Aníbal Moura Filho.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

ParabénsDois Pontos

  Para quem é fã do filósofo 
francês Gilles Lipovetsky e do 
antropólogo argentino Néstor 
Garcia Canclini, a chance é de 
assistir  suas palestras na 
Expoidea em Recife, PE.
 O evento vai acontecer 
dias 18 a 23 deste mês no 
Centro Cultural dos Correios e 
na Concha Acústica da UFPE.

Zum Zum Zum
   O  ex-presidente Fernando Henrique Cardoso retornará a Paraíba para participar 
de um seminário dirigido a parlamentares e prefeitos em data a ser definida. Ele vem a 
convite do presidente da ALPB, Ricardo Marcelo.

   Os estimados Roziane e Leconte Coelho, Tereza Neuman e João Vaz, Norma 
e Hélio Pedrosa, Ezilda e Adalberto Rocha, Aureny e João Albuquerque já confirmaram 
presenças na nossa festa dos 17 anos da coluna. Sejam bem-vindos!

Foto: Goretti Zenaide

A aniversariante de hoje Marise Rosa com as amigas Dadá Gadelha 
e Lígia Ferreira

FOTO: Goretti Zenaide

Patronesses
SERÁ NO BACA-

NA ambiente da Qoi 
Chocolate Experience 
o encontro das nossas 
patronesses da festa 
dos 17 anos de coluna 
a ser realizada no dia 
próximo 25 na Bella 
Casa Recepções.

A Qoi, localizada na 
Av. Edson Ramalho, em 
Manaíra, tem se tornado 
um point de encontros 
de finais de tarde, para 
quem gosta de curtir 
deliciosos produtos com 
novas misturas, aromas 
e sabores. Momento feliz de Tana Carneiro da Cunha, Maria Helena Ribeiro Coutinho, Berenice Paulo

Neto (aniversariante de hoje) e Fátima Modesto

FOTO: Osmar Santos

Presenças bacanas de Ana Maria Madruga e seu filho Odilon na 
Academia Paraibana de Letras

Lançamento no Sebo
O ESCRITOR PARAIBANO Quelyno Souza lança 

hoje às 19h30 no Sebo Cultural, na Av. Tabajaras, 
Centro, o livro O Meu Amor é Cego, com prefácio 
da professora Maria do Socorro Cardoso Xavier e 
comentários de Astier Basílio, Hélio Costa, Marília 
Mesquita Guedes Pereira, Wellington Pereira e Nik 
Fernandes.

A obra teve apoio do FIC Augusto dos Anjos.

FOTO: Goretti Zenaide

“A maturidade começa a 
manifestar-se quando 
sentimos que nossa 
preocupação é maior pelos 
demais que por nós mesmos”

“A maturidade me permite olhar 
com menos ilusões, aceitar com 
menos sofrimento, entender 
com mais tranquilidade, querer 
com mais doçura”

ALBERT EINSTEIN LYA LUFT

SIM Paraíba

COMEÇA NO  próximo 
dia 18 na Domus Hall, no 
Manaíra Shopping, mais 
uma edição do SIM Paraí-
ba - VI Salão de Imóveis. 
Entre as 34 empresas que 
vão participar do evento, o 
destaque vai para a Planc 
que irá apresentar um 
estande inovador.

Yoga

A ASSOCIAÇÃO 
de Yoga da Paraíba 
promove no dia 18 
palestra aberta ao 
público. Nos dois dias 
seguintes, haverá cur-
so prático.

Caminhos da Justiça
O MEMORIAL do Tribunal Regional do Trabalho 

da Paraíba está sediando até amanhã a exposição 
Caminhos da Justiça, dentro das comemorações pelo 
aniversário de criação daquele tribunal que transcorre 
nesta quinta-feira.

A mostra de fotografias tem curadoria da juíza 
Rosivania Gomes Cunha, que é coordenadora do Memo-
rial e do diretor do Serviço de Documentação e Arquivo, 
Walter Azevedo.

Omar Medeiros e Adriana Lisboa Medeiros serão nossos anfitriões no encontro das patronesses

Guerrilha de Fronteira
COMEÇA HOJE e vai até domingo o evento “Barra 

Cine Camaratuba”, dentro do Festival de Cinema Guerrilha 
de Fronteira.

Trata-se de uma mostra competitiva entre cur-
tas-metragens da Paraíba e do Rio Grande do Norte e 
sua programação contém ainda a exibição de três filmes 
produzidas pela Oficina Noções Básicas de Cinema, min-
istrada pelo cineasta Torquato Joel.

Cidadania
A AEMP, através da 

sua presidente e vice, 
respectivamente, Rosane 
Gomes e Elizabeth 
Nóbrega, realizam hoje a 
doação de alimentos não 
perecíveis na Aspan-As-
sociação Promocional do 
Ancião, no bairro do Cris-
to, que tem à frente o 
ex-vereador Fabiano Vilar.
Rosane agradece a todas 
as sócias e pessoas que 
colaboraram para este 
ato de cidadania.

FOTO: Dalva Rocha

Socorro Pordeus confirmou presença na festa dos 17 anos da 
coluna dia 25 na Bella Casa Recepções

Casamento
EM NOSSAS MÃOS  convite para o casamento 

de Ana Luiza Dias Holanda e João Paulo de Almeida 
Holanda, a ser realizado no dia 9 de novembro na 
Capela da Ordem Terceira de São Francisco, com re-
cepção no Versailles. 

A noiva é filha de José Klércio de Almeida Holanda 
e Selma Maria Lianza Dias Holanda e o noivo, filho de 
Evaristo de Almeida Holanda e Maria do Socorro de 
Oliveira Sá Holanda.

Cardápio al mare
O CONSAGRADO chef Duca Lapenga vai promover 

workshop na Schaefer Experience, exposição de iates 
de alto luxo promovida pelo paraibano Samuel Brito, 
da 7 Mares, a partir de hoje e até domingo no Cabanga 
Iate Clube, em Recife.

A ideia de Lapenga é ensinar a quem gosta de 
navegar como preparar deliciosos pratos com o 
mínimo de equipamento possível, utilizando poucos 
ingredientes, mas com criatividade e sabor.

Saudades
UMA GRANDE FIGURA e leitor assíduo da coluna há 17 

anos, faleceu ontem em João Pessoa, o estimado médico 
veterinário Manuel Nunes Padilha.

Padilha vai deixar muitas saudades não só na sua 
família, capitaneada por Lúcia Padilha, como também nos 
seus inúmeros amigos.
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Saiba o que abre e 
fecha em João Pessoa no 
sábado, Dia da Criança

Página 14

Uma força tarefa está 
percorrendo os postos de 
venda de combustível em 
João Pessoa. O objetivo é 
verificar a qualidade do pro-
duto oferecido, sua validade, 
se a quantidade vendida é a 
mesma cobrada e se há so-
negação fiscal. Nos nove pri-
meiros postos visitados, não 
havia irregularidades com o 
produto, no entanto, em dois 
deles as maquinetas de car-
tão de crédito não estavam 
ligadas à impressora fiscal, 
o que é irregular na Paraíba. 
A força tarefa, formada por 
Agência Nacional de Petró-
leo (ANP), Procon Estadual, 
Imeq  e Fisco, continua, mas 
sem data para acabar. Em 
2013 já são 178 ações de fis-
calização no Estado, com 11 
interdições e 34 infrações 
flagradas.

De acordo com Rafael 
Moreno, a ANP verifica o 
teor alcoólico do etanol, ve-
rifica o teor de etanol na ga-
solina, o aspecto do diesel. 
E tudo isso pode ser pedido 
pelo consumidor. Caso haja 
não conformidade, pode 
existir problemas nos car-
ros, mas pelas fiscalizações 
que fazemos, os índices de 
não conformidade na Paraí-
ba são mínimos”, disse.

Ele disse ainda que o 
Imeq verifica se o combus-
tível vendido está na mesma 
quantidade do combustível 
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Força tarefa percorre 
postos em JP verificando 
qualidade dos produtos

cobrado; o Procom verifi-
ca quantidade, qualidade 
e problemas em relação a 
preços; e o Fisco se há irre-
gularidade fiscal. Esse tipo 
de operação é feita constan-
temente”, assegurou.

“Os postos foram esco-
lhidos baseados em vetores 
de índice de não confor-
midade apresentados em 
programa de monitoramen-
to da qualidade e também 
reclamação de clientes no 
Procon, mas não estamos 
encontrando essas irregu-
laridades denunciadas”, ga-
rantiu.

Jarbas Clemente Leite, 
que abastece os carros da 
empresa onde trabalha em 
um mesmo posto de com-
bustível, disse se sentir ali-
viado em saber que a quali-
dade do combustível usado 
está dentro dos padrões. 
“Uma vez por semana cada 
um dos carros da empresa 
abastece neste posto e nun-
ca tivemos problemas de or-
dem alguma. Acho que esse 
tipo de fiscalização tem que 
ser constante”, comentou.

Lidiane Gonçalves
Lidianevgn@gmail.com

Além da ANP 
participam da 
força tarefa, 
que não tem 
data para 
acabar, o Fisco, 
Imeq e Procon 
Estadual

A força tarefa co-
meçou no dia 8 deste 
mês e ainda não tem 
data para ser encerrada. 
Em média, quatro pos-
tos de combustíveis são 
visitados por dia para 
as averiguações. No pri-
meiro dia, nenhum dos 
quatro estabelecimen-
tos apresentou qual-
quer irregularidade. No 
entanto, ontem, os dois 
primeiros postos averi-
guados, apesar de não 
apresentarem irregu-
laridade em relação a 
qualidade e quantidade 
de combustível, opera-
vam algumas maquine-
tas de cartão de crédito 
que não estavam liga-
das a uma impressora 
fiscal. 

“As maquinetas 
são apreendidas e en-
viadas à Secretaria, que 
verifica se há discre-
pância entre os cupons 
fiscais emitidos e o vo-
lume de venda nas ma-
quinetas de cartão de 
crédito”, comentou o 
analista fiscal Leonardo 
do Egito.

Em 2013 foram 

realizadas 178 ações de 
fiscalização no Estado, 
sendo 37 delas em João 
Pessoa. Duas das 11 in-
terdições de postos fei-
tas este ano na Paraíba 
foram em João Pessoa. 
Foram registradas ain-
da 39 infrações, sendo 
cinco delas por quali-
dade. Três da infrações 
foram na capital, que 
não apresentou inter-
dição por qualidade 
neste período. 

Os números de 
2012 apontam que 363 
ações foram realizadas, 
sendo 96 em João Pes-
soa. A capital apresen-
tou cinco interdições 
no ano passado, en-
quanto o número geral 
do Estado foi de 19. Um 
total de 76 infrações 
foram verificadas, sen-
do sete por qualidade.

Maquinetas apreendidas

SErvIço
Em caso de irregularidade, 

o consumidor deve acionar 

a ANP através do telefone 

0800 970 0267

Exatamente dez dias 
após o acidente com o 
ônibus intermunicipal que 
transportava 40 passagei-
ros do município de San-
ta Rita a João Pessoa, a 
Polícia Rodoviária Federal 
apresentou ontem pela 
manhã uma análise técni-
ca do acidente, onde não 
apontou culpados, mas 
não descartou a possibi-
lidade de falha mecânica 
ou humana. 

O assessor da PRF, ins-
petor Anderson Poddis, 
fez uma narrativa do re-
gistro sobre o que aconte-
ceu no último dia 28, data 
do acidente, e garantiu 
que o eixo do veículo só 
se desprendeu do ônibus 
após o seu tombamento e 
adiantou que as investiga-

ções para elucidação dos 
fatos de agora em diante, 
ficarão a cargo da Polícia 
Civil. “Só análises técnicas 
mais apuradas poderão 
dizer se houve falha hu-
mana”, revelou o inspetor 
federal.

Ele esclareceu que 
no momento do aciden-
te, ocorrido por volta das 
5h, que culminou com a 
morte de dois passageiros 
(sendo um deles uma mu-
lher grávida), e 38 feridos, 
o ônibus estava transitan-
do na velocidade permi-
tida, obedecendo os 80 
quilômetros, e que saiu da 
pista de forma suave, sem 
indícios de algum pneu es-
tourado ou mesmo o eixo 
quebrado, como havia 
sido divulgado.

“Os indícios não in-
dicaram falha mecânica 
como o fator principal 

para que ocorresse o aci-
dente. Mas o laudo preli-
minar não descarta a exis-
tência de falha mecânica 
ou humana. O que nós 
constatamos é que houve 
uma saída suave do veí-
culo da pista e após a co-
lisão com o poste o ônibus 
tombou, ferindo todos os 
passageiros”, disse Poddis, 
relatando que não hou-
ve qualquer movimento 
brusco, como arrastamen-
to de pneus antes do cho-
que com o poste. 

Acidentados 
O acidente de ônibus 

que deixou 38 feridos e 
dois mortos ocorreu pró-
ximo a região das Três La-
goas, no Distrito Industrial, 
em João Pessoa. A empre-
sa Santa Rita, responsável 
pela linha envolvida no 
acidente, informou que o 

veículo que transportava 
Valéria Rodrigues e Wag-
ner Sousa Santos, que mor-
reram no acidente, atendia 
a todos os padrões de se-
gurança exigidos no trans-
porte público intermuni-
cipal da Paraíba. Segundo 
a empresa, o ônibus que 
capotou funcionava há 
sete anos, três a menos do 
limite de 10 anos, previsto 
na legislação.

Protesto 
Moradores de Santa 

Rita realizaram protestos 
após o acidente com o 
ônibus. Na ocasião, eles 
manifestaram sua indig-
nação com o transporte 
público local e pediram 
justiça e melhorias para 
os usuários de transporte 
público, que sofrem com 
o descaso de veículos su-
cateados.

PrF descarta excesso de velocidade

Nova etapa da vistoria do transporte escolar

ACIDENTE COM ÔNIBUS

Rafael Moreno, da ANP, disse que a qualidade do produto e a adequação entre quantidade e preço estão entre os itens inspecionados

José Alves
zavieira2@gmail.com

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran) 
inicia no próximo dia 19 a 
segunda etapa da vistoria 
no transporte escolar. Des-
ta vez, serão vistoriados 
veículos de 42 municípios. 
Durante audiência com 
o novo procurador-geral 
de Justiça, Bertrand Asfo-
ra, o superintendente do 
Detran, Rodrigo Carvalho, 
reafirmou o compromisso 
de manter o setor em fre-
quente fiscalização, a fim 
de garantir o cumprimento 
do Código de Trânsito Bra-
sileiro e a segurança dos 
estudantes paraibanos que 
dependem do transporte 
escolar. O chefe da Divisão 
de Policiamento de Trân-
sito do Detran, major Ro-
chester Vale,  e o diretor de 

Operações , Orlando Soa-
res, também participaram 
do encontro.

De acordo com o ca-
lendário, no dia 19, a par-
tir das 7h, as equipes da 
Divisão de Policiamento de 
Trânsito do Detran e do Ins-
tituto Metrologia e Quali-
dade Industrial da Paraíba 
(Imeq) se instalam na sede 
da 7ª Ciretran, em Montei-
ro, quando serão vistoria-
dos veículos também das 
cidades de Zabelê, Congo, 
Ouro Velho, Sumé e Serra 
Branca. No mesmo dia, na 
sede da 13ª Ciretran, em 
Catolé do Rocha, serão vis-
toriados os veículos da ci-
dade e de Belém do Brejo 
do Cruz, Bom Sucesso, Je-
ricó, Mato Grosso e Riacho 
dos Cavalos.

No dia 20 as equipes 
estarão em Patos e Pombal. 
Na 4ª Ciretran, em Patos, 
além dos que realizam o 
transporte escolar naquele 
município, passarão pela 
vistoria os veículos cadas-
trados nas cidades de São 
José de Espinharas, Cacim-
ba de Areia e Salgadinho. 
Já na sede da 9ª Ciretran, 
em Pombal, serão visto-
riados os veículos do mu-
nicípio e de Cajazeirinhas, 
Condado e Vista Serrana.

No dia 26 as vistorias 
serão realizadas nas cida-
des de Campina Grande 
e Guarabira. Na sede da 
1ª Ciretran, em Campina 
Grande, serão vistoriados 
os veículos que realizam o 
transporte escolar nas cida-
des de Fagundes, Barra de 

Santana, Massaranduba, 
Lagoa Seca, Puxinanã, Ma-
tinhas, Boqueirão e Quei-
madas. No mesmo dia, na 
sede da 2ª Ciretran, em 
Guarabira, será a vez dos 
veículos de Pilõezinhos, 
Pilões, Lagoa de Dentro, 
Serra da Raiz, Sertãozinho, 
Alagoinha e Cuitegi.

No dia 27 as equipes 
estão divididas entre as ci-
dades de Ingá e Itabaiana. 
Na sede da 19ª Ciretran, 
em Ingá, serão vistoriados 
os veículos da cidade e de 
Riachão do Bacamarte e 
Juarez Távora, enquanto 
na sede da 3ª Ciretran, em 
Itabaiana, haverá vistoria 
nos carros do município 
e de Caldas Brandão, São 
José dos Ramos e Salgado 
de São Félix.

Combustíveis na 
mira da ANP

fISCAlIzAçãO
Foto: Evandro Pereira
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Abertura de lojas do comércio 
é optativa no feriado de sábado

No dia 12 de outubro, 
comemoram-se três datas, 
embora poucos se lem-
brem de todas. São elas: 
Nossa Senhora Aparecida, 
padroeira oficial do Brasil, 
o Dia da Criança e o Des-
cobrimento da América. 
Nosso feriado nacional, no 
entanto, deve-se somente 
à primeira data, e, embo-
ra a devoção à santa tenha 
nascido no século XVIII, 
o feriado só foi decretado 
em 1980. Como o dia 12 
também é dia dos peque-
ninos, na capital, os sho-
ppings abrirão em horário 
normal, sendo que a maio-
ria deles preparou uma 
programação especial para 
entreter os pequeninos.  

Trens 
A Companhia Brasi-

leira de Trens Urbanos 
(CBTU) informou que no 
dia 12, os trens funciona-
rão em horário normal de 
sábado. O primeiro trem 
partirá de João Pessoa às 
4h30 da manhã com des-
tino à cidade de Santa 
Rita. O último que sairá de 
Santa Rita será às 13h17. 
Já o último trem partindo 
de Cabedelo com destino 
à Estação de João Pessoa, 
será às 13h21. No domin-
go não haverá operação 
comercial.

Comércio 
De acordo com o Sin-

dicato dos Lojistas do Co-
mércio de João Pessoa, 
(Sindilojas) a abertura dos 
estabelecimentos comer-
ciais é optativa. Porém, o 
lojista que resolver abrir, 
deverá pagar a quantia de 
R$ 38,00 e conceder mais 
uma folga aos comerciários 
que trabalharem no dia.

Maioria dos shoppings 
preparou programação 
especial para os pequenos

Shoppings 
O Mag Shopping, lo-

calizado no Bairro de Ma-
naíra, terá espetáculo com 
o Grupo Imaginart no sá-
bado e no domingo uma 
apresentação do teatro de 
bonecos do Vovô Juca. As 
apresentações começam a 
partir das 15h e vão até as 
17h.  O Manaíra Shopping, 
também no Bairro de Ma-
naíra, a partir das 14h, 
realizará uma apresenta-
ção com a Cia Rataplan, 
na praça de eventos da ex-
pansão.

 Já no Shopping Sul, 
situado no Bairro dos Ban-

cários, das 16h às 19h as 
crianças podem se divertir 
com palhaços, parque in-
flável, cinema 6D e autora-
ma. No Shopping Tambiá, 
localizado no centro da 
capital, a atração fica por 
conta de apresentações 
teatrais no sábado e no do-
mingo, a partir das 16h.

A Estação Cabo Branco 
– Ciência, Cultura e Artes 
comemorou durante toda 
a semana o Dia da Crian-
ça e no sábado terá uma 
programação totalmente 
voltada aos pequeninos. 
Entre as atrações, está a 
Oficina de Acrobacias e 

Malabares, Cia Lua Cres-
cente e grupo Batuke Ale-
gria, além de lançamento 
de livros, apresentação do 
Boi Folia, projeto Samuzi-
nho e uma apresentação 
especial da orquestra sin-
fônica infantil. 

Para os pais que pre-
ferirem passar o dia des-
frutando de ambientes 
naturais, o parque Zoo-
botânico Arruda Câmara, 
popularmente conhecido 
como Bica, estará aberto a 
partir das 8h e fechará às 
16h30. O Jardim Botâni-
co também funcionará em 
horário normal. 

O Jardim Botânico 
de João Pessoa prepa-
rou uma programação 
diferenciada para re-
ceber os visitantes no 
próximo sábado (12), 
Dia da Criança. Com o 
tema “Um Dia de Es-
coteiro”, os pequenos 
visitantes com idade 
entre 6 e 12 anos po-
derão participar de 
jogos e dinâmicas liga-
dos ao mundo do esco-
tismo. As atividades se-
rão realizadas nos dois 
turnos e terão início às 
9h e às 14h.

Para a progra-
mação, a equipe do 
Jardim Botânico será 
reforçada com a parti-
cipação dos grupos de 
escoteiros Dragões do 
Mar, 5 de Novembro e 
Galé. Os grupos serão 
responsáveis pela rea-
lização das atividades 
com as crianças. Os vi-
sitantes que não esti-
verem dentro da faixa 
etária sugerida para os 
jogos e dinâmicas po-

Atividades diferenciadas no Jardim Botânico

derão participar das tri-
lhas temáticas que serão 
oferecidas na data.

Requisitos
Para participar das 

atividades, não é neces-
sário agendamento ou 
inscrição antecipada, 
apenas é preciso com-
parecer ao local tra-

jando calça comprida e 
calçado fechado, itens 
obrigatórios, inclusive 
para os pais que forem 
acompanhar os filhos 
nas atividades. Também 
é recomendado ter sem-
pre consigo uma garrafa 
com água para hidrata-
ção durante as trilhas 
temáticas.

Escotismo
É um movimento que 

recebe crianças e jovens, 
em ambientes de aven-
tura, respeito e desafio, 
contribuindo para o de-
senvolvimento de cada 
indivíduo, ajudando a re-
alizar suas potencialidades 
físicas, intelectuais, sociais, 
afetivas e espirituais.

As trilhas temáticas estão entre as opções oferecidas aos visitantes do Jardim Botânico

O lojista que decidir abrir o estabelecimento comercial deverá pagar R$ 38,00 ao funcionário

Foto: Evandro Pereira

Foto: Secom-PB

Nádya Araújo
Especial para A União

A produção de grãos 
na Paraíba para a safra 
2013/2014 deverá atingir 
52 mil toneladas, o que 
representa um aumento 
de 12,6% em relação à 
safra 2012/2013, quando 
foram colhidas 46,2 mil 
toneladas. A estimativa 
é resultado do primeiro 
levantamento e inten-
ção de plantio dos pro-
dutores, apurado pela 
Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab) 
e divulgado ontem. Se-
gundo a previsão, o mi-
lho é a cultura que terá 
o melhor desempenho, 
com uma alta de 29,7%.

O estudo da Conab, 
no entanto, estima que o 
feijão não terá o mesmo 
desempenho do milho. 
A cultura deverá sofrer 
uma redução de 11,9%. 
A produção das demais 
culturas não apresentou 
qualquer alteração em 
relação à safra anterior.

De acordo com o le-
vantamento da Conab, 
a produtividade média 
dos grãos na Paraíba terá 
também um incremen-
to de 12,6% em relação 
à safra 2012/2013, com 
uma alta de 421 kg/ha 
para 474 kg/ha, enquan-
to a área plantada será a 
mesma da safra anterior: 
109,8 mil hectares.

Acompanhando a 
tendência nacional, o 
milho é a cultura que de-
verá se destacar na safra 
de grãos 2013/2014 na 
Paraíba. A produção esti-
mada é de 34,1 mil tone-
ladas, o que representa 
uma elevação de 29,7% 
em relação à safra ante-
rior, quando foram colhi-
das 26,3 mil toneladas.

O levantamento 
prevê que o algodão 
em caroço e o caroço 

de algodão deverão ter 
uma produção de 100 
toneladas, cada uma das 
culturas. Já a safra do 
amendoim permanecerá 
estável com uma produ-
ção de 400 toneladas, 
sendo que sua produtivi-
dade média sofrerá uma 
redução de 27,5%, pas-
sando de 800 kg/ha para 
580 kg/ha.

Pela previsão da Co-
nab, o arroz alcançará 
uma produção de 200 
toneladas, sendo que 
sua produtividade média 
saltará de 96 kg/ha para 
750 kg/ha, uma alta de 
681,3%, embora sua área 
plantada permaneça em 
200 hectares. A produção 
do sorgo, por sua vez, 
não sofrerá qualquer al-
teração, com uma esti-
mativa de 200 toneladas.

Conforme o estudo, 
o feijão será a única cul-
tura que registrará pre-
juízo na safra 2013/2014, 
com um decréscimo de 
11,9%, passando de 19,3 
mil toneladas para 17 mil 
toneladas. Sua produti-
vidade média também 
sofrerá uma perda, pas-
sando de 346 kg/ha para 
300 kg/ha, uma redução 
de 13,3%. Sua área plan-
tada permanecerá em 
55,7 mil hectares.

 
Produção nacional
A produção brasilei-

ra de grãos para a safra 
2013/2014 está estimada 
entre 191,9 e 195,5 mi-
lhões de toneladas, com 
uma representação per-
centual que varia de 2,6 
a 4,5%  acima da última 
safra, quando foram co-
lhidas 187,09 milhões de 
toneladas. O resultado é 
do primeiro levantamen-
to e intenção de plantio 
dos produtores, apurado 
pela Companhia Nacio-
nal de Abastecimento 
(Conab).

Produção deve atingir 
52 mil toneladas na PB

SAFRA DE GRÃOS

Um homem suspeito de 
tráfico de drogas foi preso, 
por agentes da Operação Lei 
Seca, depois de tentar furar a 
barreira policial montada na 
noite da última terça-feira, 
na Avenida Panorâmica, em 
frente à Estação Ciência, em 
João Pessoa.

O rapaz, que conduzia 
uma motocicleta, foi preso 
depois que os agentes cons-
tataram que ele não portava 
os documentos pessoais e do 
veículo e ainda levava uma 
balança de precisão associada 
ao tráfico de drogas. O homem 
foi levado para o Distrito In-
tegrado de Segurança Pública 
(Disp), no bairro de Manaíra.

Durante a fiscalização, 
os agentes do Departamen-
to Estadual de Trânsito 
(Detran) e do Batalhão de 
Policiamento de Trânsito 

(BPTran) abordaram 159 
veículos e todos os condu-
tores foram submetidos ao 
teste do bafômetro. Cinco 
motoristas foram flagrados 
dirigindo sob efeito do ál-
cool, mas nenhum foi preso 
pelo artigo 165, do Código de 
Trânsito Brasileiro.

Desde que foi criada, 
em setembro do ano pas-
sado, a Operação Lei Seca 
já abordou 33.799 veículos 
e aplicou 29.373 testes do 
bafômetro. Dois mil duzen-
tos e cinquenta e oito moto-
ristas foram flagrados diri-
gindo sob efeito do álcool e 
333 foram presos. Só neste 
ano, a Operação Lei Seca já 
fiscalizou 21.360 veículos e 
aplicou 20.539 testes do ba-
fômetro. De janeiro até hoje 
, foram flagrados 1.408 mo-
toristas e 223 foram presos.

Suspeito de tráfico é 
preso durante operação

Cleane Costa
cleanec@gmail.com



TJ suspende prazos judiciais
durante a greve dos bancários
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Atendendo reivindica-
ção da Ordem dos Advoga-
dos do Brasil, Seccional Pa-
raíba (OAB-PB), o Tribunal 
de Justiça da Paraíba (TJPB) 
decidiu, durante sessão or-
dinária administrativa ocor-
rida na manhã de ontem 
suspender os prazos proces-
suais dos feitos em tramita-
ção no 2º grau e em todas 
as 77 unidades judiciárias, 
cujo exercício depende da 
realização de depósitos re-
cursais e do recolhimento 
de custas e emolumentos na 
rede bancária.

A medida vai durar até 
o término do movimento 
paredista. O Ato que será 
assinado pela presidente 
do Poder Judiciário Esta-
dual, desembargadora Fá-
tima Bezerra Cavalcanti, 
estabelece que a suspen-
são dos prazos ocorrerá 
até três dias úteis após o 
término da greve, quando 
vier a acontecer.

No ofício encaminhado 
à presidente do TJPB, Maria 

de Fátima Bezerra Caval-
canti, a OAB-PB destaca que 
o trabalho dos advogados 
está sendo prejudicado com 
a paralisação dos bancários, 
uma vez que os depósitos 
judiciais, pagamento de 
guias, custas e preparos são 
realizados nas instituições 
bancárias.

Por unanimidade, o 
Tribunal verificou que ficou 
caracterizado o motivo de 
força maior para a adoção 
da medida, previsto no arti-
go 265, inciso V, Código de 
Processo Civil (CPC). A gre-
ve dos bancários no Estado 
foi iniciada no último dia 19 
de setembro.

O Judiciário atendeu pedido
da Ordem dos Advogados 
do Brasil, na Paraíba

Com o objetivo de fo-
mentar a pesquisa acerca 
das perspectivas sobre a re-
solução de conflitos o Pro-
grama de Pós-Graduação 
em Relações Internacionais 
da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB), através 
da graduação em Relações 
Internacionais, o Projeto 
UEPB em Ação e o Grupo de 
Estudos de Segurança Hu-
mana e Emancipação (GE-
SHE) promovem, nos dias 
21 e 22 de outubro, das 14 
às 18h, no Campus V, em 
João Pessoa, o curso de me-
diação de conflitos.

Destinado a pesquisado-
res e acadêmicos de Gradua-
ção e Pós-graduação de Rela-
ções Internacionais, Direito, 
Psicologia e áreas afins, o 
curso tem o intuito de incen-

tivar a discussão sobre a me-
diação em diferentes espaços 
de atuação: judicial, extraju-
dicial e internacional.

Segundo a comissão or-
ganizadora do evento, além 
de expandir o campo de 
pesquisa em relação à reso-
lução de conflitos por vias 
pacíficas, essa iniciativa irá 
estimular os estudos sobre 
prevenção e contenção de 
conflitos ainda pouco desen-
volvidos no Brasil e a busca 
por práticas alternativas 
para lidar com o conflito em 
diversos casos. 

As inscrições para o 
evento prosseguem enquanto 
durarem as 80 vagas oferta-
das. Para participar é neces-
sário enviar a ficha de inscri-
ção preenchida para o e-mail: 
mediacaouepb@gmail.com. 

UEPB realizará curso 
de mediação de conflito

PESQUISA

Uma operação conjunta entre 
as Polícias Militar e Civil desarticu-
lou um esquema de extração irre-
gular de areia no leito do Rio da 
Paraíba. A ação, que contou com 
o apoio da Superintendência de 
Administração do Meio Ambien-
te (Sudema), foi desencadeada na 
madrugada de ontem, na cidade de 
Salgado de São Félix e resultou na 
apreensão de 13 caminhões e um 
trator, além de aproximadamente 
190 toneladas de areia que esta-
vam carregadas nos veículos, no 
momento do flagrante.

De acordo com o comandan-
te do 8º Batalhão, tenente-coronel 

Sérgio Linhares, os motoristas rece-
beram multas de R$ 3 a R$ 9 mil. To-
dos os veículos foram levados para a 
sede do Batalhão, no município de 
Itabaiana.

“A gente já vinha monitoran-
do a área há alguns meses, mas os 
infratores tinham mudado a forma 
e o horário que realizavam a extra-
ção, a fim de burlar a fiscalização. 
No entanto, o Serviço de Inteligên-
cia da polícia conseguiu detectar o 
‘modus operandi’ e realizar o fla-
grante”, contou Linhares. Ainda se-
gundo ele, todos os infratores são 
oriundos de Pernambuco e seriam 
de empresas diferentes.

Polícia desarticula esquema 
de extração ilegal de areia

NO AGRESTE

A Agência Executiva de 
Gestão das Águas da Paraíba 
(Aesa) alerta irrigantes do 
interior do Estado sobre a 
importância de seguir o ca-
lendário de retirada da água 
do Rio Piranhas-Açu e do 
Açude Coremas-Mãe D’água. 
Em função do baixo nível dos 
reservatórios, que estão com 
34,8% e 33,5% da capacidade 
de armazenamento, a Agên-
cia Nacional de Águas (ANA) 
determinou a alternância nos 
dias de irrigação em municí-
pios da Paraíba e do Rio Gran-
de do Norte.

A partir de agora, mora-
dores das cidades de Core-
mas, Pombal, Cajazeirinhas 
e Paulista, só podem retirar 
água para atividades como ir-
rigação e piscicultura nas se-

gundas, quartas e sextas-fei-
ras. Já nos municípios de São 
Bento, Jardim Piranhas (RN) 
e Jucurutu (RN) a utilização 
do Rio Piranhas-Açu deve ser 
feita apenas nas terças, quin-
tas-feiras e sábados.

“A restrição está basea-
da em estudos feitos por 
especialistas e foi discutida 
com os usuários de água em 
reunião do Comitê da bacia 
hidrográfica desta região, na 
semana passada. A determi-
nação já está valendo des-
de a última segunda-feira e 
além dos dias estabelecidos, 
a irrigação deve ser feita 
apenas durante a madruga-
da, no horário da Tarifa Ver-
de, para garantir também o 
uso racional da energia elé-
trica”, explicou o presidente 

da Aesa, João Vicente Ma-
chado Sobrinho.

O dirigente destacou 
que a gestão do Rio Pira-
nhas-Açu é de responsabi-
lidade da Agência Nacional, 
mas a Aesa auxilia no moni-
torando das águas da bacia, 
acompanha o nível dos açu-
des da região e realiza ações 
de mobilização social das 
cidades.

“Estamos buscando sen-
sibilizar as pessoas para a 
importância de economizar. O 
uso perdulário das nossas re-
servas pode ter consequências 
severas. Neste sentido, nossos 
técnicos estão chamando a 
atenção dos agricultores para 
a utilização de métodos mais 
eficientes de irrigação”, con-
cluiu João Vicente.

Aesa orienta irrigantes que 
usam água de rio e açude

CRONOGRAmA dE IRRIGAçãO

A operação policial resultou na apreensão de 190 toneladas de areia , 13 caminhões e um trator 

FOTO: Secom-PB dnocs reinicia a 
construção de poços

O Departamento Nacional de 
Obras Contra as Secas (Dnocs), na 
Paraíba, iniciou na última sema-
na a segunda etapa do projeto de 
construção de poços artesianos 
no Estado, que contribuirá de 
forma significativa para comba-
ter os efeitos da estiagem em 
municípios paraibanos. 

Nessa etapa, serão bene-
ficiados  os municípios de Arara, 
Barra de Santa Rosa, Boqueirão, 
Borborema, Caldas Brandão, Ita-
poranga, Marizópolis, Nova Olin-
da, Pedra Lavada, São Sebastião 
de Lagoa de Roça, São José dos 
Ramos, Sossego e Tacima.

A construção dos poços 
visa garantir água para o con-
sumo humano e animal, além de 
contribuir para a pequena pro-
dução agrícola. Ao Dnocs caberá 
a responsabilidade pela perfura-
ção dos poços, incluindo revesti-
mentos, realização do teste de 
vazão, análise da água, instala-
ção do sistema de bombeamento 
e sistema de reservação.

Posto de gasolina é 
assaltado outra vez

O posto de combustíveis 
Mastergás, localizado no bairro 
do Tambor, em Campina Grande, 
foi assaltado mais uma vez. Esse 
é um dos poucos estabelecimen-
tos do segmento a abrir à noite.

 Duas funcionárias presta-
vam atendimento quando foram 
abordadas pelos ladrões. Arma-
dos de pistolas, os bandidos ren-
deram as jovens e as obrigaram 
a entregar todo o dinheiro que 
havia no caixa.

Após o crime, os acusados 
fugiram numa moto em direção 
ao município de Queimadas.

Segundo o Sindicato dos 
Revendedores de Combustíveis e 
Derivados de Petróleo (Sindirev), 
este ano foram registradas 102 
ocorrências contra postos de 
combustíveis na cidade de  Cam-
pina. Grande.

A onda de assalto está 
preocupando os proprietários 
de postos de combustíveis, prin-
cipalmente os que funcionam  
durante o período noturno na 
cidade.

Padre vai largar a 
batina para casar

O ex-padre José de Arima-
téia anunciou que pediu afasta-
mento da igreja para se casar com 
a ex-secretária da Paróquia de São 
José da Lagoa Tapada. 

José de Arimatéia, que é 
natural de Vieirópolis, no Sertão, 
confirmou que trabalhou como 
padre durante 14 anos na paró-
quia em São José da Lagoa Tapa-
da, e que se apaixonou pela pro-
fessora Irenilda Lacerda de Abreu, 
mais conhecida como “Nena”, que 
na época trabalhava como secre-
tária do santuário.

“Não é comum um padre 
deixar a batina para casar, mas 
tenho certeza da minha decisão. 
Ela é a pessoa certa, que se iden-
tifica comigo e o que eu sinto por 
ela é amor de verdade”, contou 
Arimatéia. 

O comunicado oficial do 
afastamento foi enviado ao Bispo 
Dom José, da Diocese de Cajazei-
ras. “Fui até o bispo e entreguei 
uma carta comunicando o afas-
tamento de minhas funções sa-
cerdotais, já que meu desejo é de 
casar”,  afirmou.

A medida 
aprovada pelo 
Tribunal de 
Justiça vai 
durar até o 
término do 
movimento 
grevista.

Em homenagem a atriz 
e cineasta Norma Bengell, fa-
lecida ontem, aos 78 anos, no 
Rio de Janeiro, o Cineclube 
Machado Bittencourt, projeto 
de extensão do Departamento 
de Comunicação (Decom) da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB), vai exibir hoje o 
filme “O homem do Sputinik”. 
A exibição acontece às 14h, na 
Sala 213 do Centro de Integra-
ção Acadêmica, no Campus de 
Bodocongó.

Dirigido por Carlos Man-
ga, o filme conta a história de 
um estranho objeto parecido 
com o famoso Sputnik que cai 
no quintal de Anastácio (Osca-

rito), matando suas galinhas de 
estimação. Ele tenta negociar o 
suposto satélite para recuperar 
o prejuízo, mas o fato chama a 
atenção de espiões internacio-
nais, que transformam a vida 
do pacato Anastácio e de sua 
esposa Cleci (Zezé Macedo) em 
um completo caos.

Celebrizada na tela gran-
de a partir de um polêmico nu 
frontal, o primeiro do cinema 
brasileiro, em “Os cafajes-
tes” (1962), Norma Apareci-
da Almeida Pinto Guimarães 
D´Áurea Bengell conseguiu ir 
muito além de sua beleza – e 
mais além ainda das experiên-
cias estéticas do Cinema Novo.

Cine Clube homenageia
a atriz Norma Bengell

ExIbIçAO dE fIlmE
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Pela cidade

Hoje, a partir das 8h, dentro do calendário das 
festividades do aniversário de Campina Grande, a 
Prefeitura Municipal, através da Secretaria de Cultura, 
realiza Alvorada com a Filarmônica Epitácio Pessoa 
percorrendo as ruas principais da cidade. 

l PerCurso 

De acordo com a assessoria de imprensa da 
Secretaria de Cultura de CG, a Alvorada com a Filarmônica 
Epitácio Pessoa percorrerá as seguintes ruas: Venâncio 
Neiva, VII de Setembro, Maciel Pinheiro e Avenida 
Floriano Peixoto, além da Praça da Bandeira.

l LICeNçA 

A suplente de vereadora em exercício Ivonete 
Ludgério (PSB) deverá se licenciar da Câmara Municipal 
de Campina Grande por um curto período de 15 dias 
para tratar da saúde. Ivonete explicou que vai se 
submeter a um procedimento cirúrgico simples. 

À disposição  
A advogada Ana Cláudia Vital do Rêgo, esposa do ex-

prefeito Veneziano Vital do Rêgo e que atualmente ocupa a 
superintendência da Fundação Nacional de Saúde (Funasa) 
na Paraíba, afirmou na tarde de ontem que seu nome está à 
disposição do seu grupo político para uma eventual candidatura 
a deputada estadual nas eleições de 2014. Recentemente, Ana 
Cláudia, que é cotada para uma candidatura, deixou o PMN e 
filiou-se ao PMDB, sigla que é comandada em Campina Grande 
pela família Vital do Rêgo.

Nada muda

Em conversa com a imprensa, o vereador Inácio 
Falcão garantiu que, apesar de ter deixado o PSDB para 
filiar-se ao PTdoB, continua na base do prefeito Romero 
Rodrigues e do governador Ricardo Coutinho na Câmara 
Municipal de Campina Grande. 

 
Autorizado 

Na verdade, a saída de Inácio Falcão do PSDB 
foi consensual, discutida e acertada com a cúpula do 
partido. O prefeito Romero Rodrigues declarou que 
garantiu ao parlamentar que não haveria qualquer tipo 
de sanção da parte do PSDB por conta da sua saída.

Cinema
Em homenagem à atriz e cineasta Norma Bengell, 

falecida na última quarta-feira (9), aos 78 anos, na cidade 
do Rio de Janeiro, o Cineclube Machado Bittencourt, projeto 
de extensão do Departamento de Comunicação (Decom) da 
Universidade Estadual da Paraíba (UEPB), vai exibir hoje o 
filme “O Homem do Sputinik”. A exibição acontece às 14h, na 
Sala 213 do Centro de Integração Acadêmica, localizada no 
Campus de Bodocongó. As informações são da assessoria de 
imprensa da UEPB. 

CITTA 

O secretário de Desenvolvimento Econômico da PMCG, 
Luiz Alberto Leite, afirmou que a inauguração do Centro 
de Inovação e Tecnologia Telmo Araújo é “um sonho que 
está sendo realizado em Campina”. Segundo Luiz Alberto, 
o CITTA, inaugurado na tarde de ontem pelo governador 
Ricardo Coutinho, vai preencher a lacuna de projetos na área 
de tecnologia da informação que, segundo ele, muitas vezes 
não é explorada na cidade, mesmo estando em CG uma das 
melhores faculdades de engenharia elétrica.

Doação

O secretário de Esporte de CG, Gustavo Ribeiro, 
entregou ontem alimentos arrecadados com as 
inscrições da Copa Campina Grande de Futebol de Pelada 
ao Instituto São Vicente de Paulo e à Casa da Criança Dr. 
João Moura, que cuida de crianças carentes.

Gesto 

 “Fico feliz por estarmos fazendo esta pequena ação, em 
benefício desta instituição tão importante para nossa cidade,” 
comentou ontem o secretário Gustavo Ribeiro durante a 
entrega dos alimentos às freiras que dirigem o Instituto São 
Vicente de Paulo, no Catolé.

Alvorada

MPF faz consulta pública hoje em Sousa
“seCA, esse ProbLeMA TAMbéM é Nosso”

A  consulta pública vai 
acontecer no auditório da 
UFCG e avaliará prioridades 

A cidade de Sousa sedia 
hoje, das 8h às 12h, no auditó-
rio da Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), uma 
consulta pública que será feita 
pelo Ministério Público Federal 
na Paraíba (MPF) para saber 
quais as prioridades de sua 
atuação em relação aos proble-
mas acarretados pela seca no 
Estado. O evento contará com a 
participação de um procurador 
integrante do grupo de traba-

lho da transposição do Rio São 
Francisco.

O MPF-PB acredita que o 
evento “Seca, esse problema 
também é nosso” deverá reunir 
representantes da sociedade, 
de entidades públicas e priva-
das e organizações não gover-
namentais. Na oportunidade, 
procuradores da República ou-
virão críticas, sugestões e iden-
tificarão temas importantes 
relacionados à seca nos quais 
o Ministério Público deve atuar. 

Os interessados em par-
ticipar do evento deverão se 
inscrever gratuitamente pela 
internet, no endereço eletrôni-
co  www.prpb.mpf.mp.br, cli-
cando no banner de inscrição 

do evento; ou poderão fazê-lo 
de forma presencial no local da 
consulta pública.

A realização da consulta 
pública na Paraíba e em vários 
outras unidades do Ministério 
Público Federal no país faz par-
te de uma série de iniciativas 
que o órgão vem tomando des-
de 2010, quando inaugurou um 
processo de modernização dos 
seus processos de trabalho e da 
sua estrutura organizacional. 

A consulta pública sobre 
seca será a segunda realizada 
pelo órgão na Paraíba. A pri-
meira foi realizada em 2012, na 
cidade de João Pessoa. Outras 
consultas estão previstas até 
2020.

João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de  outubro de 2013

Cleane Costa
cleanec@gmail.com
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Pelo menos 10 pes-
soas de Campina Gran-
de irão apresentar tra-
balhos nos diversos GTs 
(Grupos de Trabalho) 
oferecidos no 8º Muti-
rão Brasileiro de Comu-
nicação. O evento, rea-
lizado de 27 deste mês 
a 1º de novembro, será 
na cidade de Natal (RN) 
e reunirá professores, 
jornalistas, estudantes e 
comunicadores de todas 
as partes do Brasil. Além 
dos trabalhos, os profes-
sores Luís Custódio e An-
tônio Roberto Faustino, 
da UEPB, coordenarão o 
GT sobre Comunicação 
e Educação. O Professor 
Cidoval Morais, também 
da UEPB, coordenará o 
GT sobre Impressos. A 
assessora de imprensa 
da diocese de CG, Már-
cia Marques, coordena o 
GT sobre Pascom.

Trabalhos
O Mutirão Brasi-

leiro de Comunicação 
é promovido pela Con-
ferência Nacional dos 
Bispos do Brasil (CNBB) 
através da Comissão 
Episcopal para a Co-
municação. Realizado 
a cada 2 anos, o even-
to busca discutir temas 
atuais voltados para o 
fortalecimento da Pas-
toral da Comunicação 
(Pascom), bem como a 
interação dos mundos 
acadêmico e eclesial. 
Nesta edição, será discu-
tido o tema “Comunica-
ção e Participação Cida-
dã: meios e processos”.

A assessora de co-
municação da CNBB, 
Ir. Élide Maria Fogolari, 
explica o objetivo geral 
dos Mutirões. “Preten-
demos reunir comunica-
dores, profissionais, pes-
quisadores, agentes de 
pastoral e autoridades 
civis e da Igreja para re-
fletirem, conjuntamen-
te, sobre a democrati-
zação e as políticas de 
comunicação,  as pers-
pectivas das relações 
entre a Igreja Católica, 
a sociedade brasileira”, 
explica a religiosa.

Programação
O Muticom tam-

bém oferece, além dos 
GTs, Seminários temáti-
cos terá assuntos como 
jornalismo público, co-
municação comunitá-
ria, entre outros. Foram 
convidados pesquisado-
res e profissionais como 
Muniz Sodré, Raquel 
Paiva, Elson Faxina, Lau-
rindo Leal Filho e Ma-
noel Chaparro.

As inscrições para 
o evento se encerram 
hoje, e custam R$ 130. 
Todas as informações 
podem ser conferidas 
no site muticom.com.br.

8º Mutirão de 

Comunicação

terá trabalhos

de paraibanos

FOTO: Ilustração
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Tribunal de Contas pune
três gestores impondo
débitos acima de r$ 1 mi 
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A Assembleia Legislativa 
do Estado aprovou, ontem, 
duas Medidas Provisórias de 
autoria do governador Ricar-
do Coutinho (PSB), uma delas 
atribuindo nova regulamen-
tação ao Empreender PB e 
a outra concedendo isenção 
do IPVA e das taxas inclusas 
no licenciamento anual para 
motocicletas ou motonetas 
nacionais, com até 200 cilin-
dradas, adquiridas por pesca-
dor artesanal e também para 
os triciclos utilizados por pes-
soas com algum tipo de defi-
ciência física.

A MP que atribui nova re-
gulamentação ao Empreender 
PB foi aprovada em comum 
acordo entre os lideres das 
bancadas do Governo, Hervá-
zio Bezerra (PSB) e de opo-
sição, Anísio Maia (PT), com 
a inclusão de seis emendas 
apresentadas pelo parlamen-
tar petista. Entre essas emen-
das, uma garante aos benefi-
ciários em ações executadas 

Acordo entre os líderes da
situação e da oposição
facilitou a votação

Mesa da Assembleia mantém ritmo das votações e já prepara mais duas licenças Parlamentares de oposição flexibilizaram diálogo e facilitaram a votação das MPs 

pelo Estado, a destinação de 
25% dos recursos totais do 
programa para cidades com 
Índice de Desenvolvimen-
to Humano (IDH) inferior a 
0,50%, entre outras medidas.   

Em discurso na tribuna, 
Anísio Maia elogiou o diálogo 
mantido com o Governo. “Ti-
vemos que ceder em alguma 
parte, mas chegamos a um 
entendimento para benefi-

ciar a população. Também 
é preciso elogiar a atuação 
do líder do Governo, Hervá-
zio Bezerra e a presença do 
coordenador do Empreender, 
Cássio Pessoa, que veio pes-
soalmente a esta casa deba-
ter conosco”, disse o petista.

Em seguida, os parla-
mentares presentes vota-
ram a favor da admissibili-
dade constitucional da MP 

210/2013, de autoria do Po-
der Executivo, que altera a 
Lei nº 7.131/2002, que trata 
do Imposto sobre Proprieda-
de de Veículos Automotores 
(IPVA). Em síntese, a matéria 
concede a isenção do IPVA e 
das taxas inclusas no licencia-
mento anual para motocicle-
tas ou motonetas nacionais, 
com até 200 cilindradas, ad-
quiridas por pescador artesa-

nal e também para os triciclos 
utilizados por pessoas com al-
gum tipo de deficiência física. 

Com o aval do plenário, a 
medida provisória agora re-
torna para a apreciação dos 
membros da Comissão de 
Constituição, Justiça e Reda-
ção (CCJ). Dando sequência à 
pauta de votação os deputa-
dos chegaram a iniciar, nova-
mente, a discussão em torno 

do Projeto de Lei Ordinária 
1.476/2013, de autoria do Po-
der Executivo, que determina 
a renúncia fiscal para obras 
em estádios que servirão para 
a Copa do Mundo de 2014. 
Sem acordo comum entre as 
bancadas, a Mesa Diretora de-
terminou a reversão da pauta 
e o encaminhamento da maté-
ria para votação na sessão da 
próxima terça-feira (15).

FOTOS: Divulgação

Além das duas Medidas 
Provisórias do Governo, os 
deputados também aprova-
ram sete Projetos de Lei Or-
dinária e um Projeto de Re-
solução, além ainda de três 
Projetos de Lei originários 
do Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba. Estas últi-
mas matérias contaram com 
o apoio dos presidentes da 
Comissão de Constituição e 
Justiça e da Comissão de Or-
çamento, Janduhy Carneiro 
e Raniery Paulino (PMDB), 
respectivamente, que emiti-
ram pareceres orais.

As matérias estabele-
cem benefícios diretos para 
os servidores do TCE-PB, a 
exemplo do estabelecimen-
to de valores de gratificação 
para atividade especial para 
funcionários de outros órgãos 
que estiverem à disposição, a 
criação da data-base e do per-
centual fixo para a revisão ge-
ral da remuneração, além do 
Plano de Cargos, Carreiras e 
Remunerações (PCCR).

Entre os projetos apro-
vados, esteve o 1.511/2013, 
de autoria do deputado 
Domiciano Cabral (Demo-

cratas), que dispõe sobre a 
obrigatoriedade das institui-
ções financeiras de implan-
tar programa de assistência 
e acompanhamento médico 
e psicológico para emprega-
dos que presenciarem algum 
evento traumático relaciona-
do a assaltos ou sequestros.

Também foram aprova-
dos três projetos de autoria 
do deputado João Henrique 
(Democratas). O primeiro foi 
o 1.514/2013. Ele disciplina a 
criação e a circulação de ani-
mais de grande e médio porte 
nas propriedades localizadas 
às margens das rodovias pa-
raibanas.

Já o segundo projeto, 
o 1.515/2013, determina a 
adaptação para passageiros 
portadores de necessidades 
especiais de, no mínimo, 10% 
dos veículos de empresas de 
transportes intermunicipais. 
“Essas adaptações serão efe-
tuadas, obrigatoriamente, 
nos sanitários para passa-
geiros, portas de entrada e 
poltronas, sendo que, esta 
última, não será em quantida-
de inferior a duas unidades”, 
explicou o democrata.

Pauta inclui 8 projetos

Ainda durante a sessão 
de ontem, foram aprovados 
Projetos de Lei (1.547 e 
1.650), de autoria dos de-
putados João Henrique e 
Olenka Maranhão (PMDB), 
que determinam a estadua-
lização de duas estradas. A 
primeira liga o município 
de São João do Tigre à di-
visa com o Estado de Per-
nambuco. A segunda é a 
principal via de acesso en-
tre o município de Tacima e 
as divisas da Paraíba com o 
Rio Grande do Norte.

Os deputados esta-
duais também aprovaram 
a concessão da Medalha 
Epitácio Pessoa – princi-
pal honraria concedida 

pela ALPB, ao médico e ex-
-deputado José Luis Simões 
Maroja. A matéria, oriunda 
de Projeto de Resolução 
apresentado por João Gon-
çalves (PSD), obteve pare-
cer oral do presidente da 
CCJ, Janduhy Carneiro.

Por fim, a Mesa deli-
berou, em plenário, os pe-
didos de licença apresen-
tados pela deputada Eva 
Gouveia (PSD) e por Tião 
Gomes (PSL).

Nos lugares deles, são 
empossados hoje Mikika 
Leitão e Monaci Marques 
.Os dois ficam no Legislati-
vo por um período total de 
123 dias, a contar a partir 
desta quarta-feira (9).

Mesa prepara 2 posses

Os projetos apresentados pela Pre-
feitura de Borborema dentro da 2ª edi-
ção do Pacto pelo Desenvolvimento So-
cial foram discutidos durante audiência, 
ontem, pelo governador Ricardo Couti-
nho, a prefeita de Borborema, Paula Ma-
ranhão, e o ex-prefeito José Maranhão. 
Durante o encontro na Granja Santana, 
ficou acertado que, ainda neste mês de 
outubro, serão assinados os convênios 
do Pacto Social dos municípios da região 
de Guarabira.

O município de Borborema foi be-
neficiado com dois projetos, sendo um 
para a reforma das escolas municipais 
Solon de Lucena, Rafael Maranhão e 
Jaudety Guedes Pereira e outro para 
uma ambulância equipada para pri-
meiros atendimentos e transporte de 
pacientes. O governador Ricardo Cou-
tinho afirmou que os convênios com 
a Prefeitura de Borborema já estão 
prontos e serão assinados junto com 
a contrapartida solidária nas áreas de 
educação e saúde.

“O Pacto Social é um projeto que 
possibilita que o Estado chegue com 
obras e metas de melhoria dos indica-
dores em praticamente todos os mu-

nicípios. O Governo do Estado está 
ajudando como pode para que os mu-
nicípios enfrentem a situação de que-
da de receitas e dificuldades financei-
ras”, destacou Ricardo.

A prefeita de Borborema, Paula 
Maranhão, agradeceu o esforço do Go-
verno do Estado em ajudar os municí-
pios com recursos para obras em áreas 
essenciais num período em que as pre-
feituras sofrem com a queda de receita 
e dificuldades para receber recursos fe-
derais. “Estamos conseguindo recursos 
para reforma de três escolas e aquisi-
ção de uma ambulância equipada. O 
que parece pouco significa muito para 
o município e para o próprio Estado 
que tem que compartilhar os recursos 
com todos os municípios”, destacou.

Paula Maranhão destacou que 
os projetos já foram encaminhados e  
aprovados pela Secretaria de Desen-
volvimento dos Municípios e ainda este 
mês serão assinados. “O nosso objetivo 
é receber esses recursos e iniciar a licita-
ção para a reforma das escolas que irá 
ajudar muito na melhoria da qualida-
de de ensino ofertada aos moradores 
de Borborema”, completou a prefeita.

Ricardo discute projetos
com prefeita de Borborema

pACTO pELO dESEnVOLVIMEnTO

Ricardo recebe a prefeita e o ex-prefeito de Borborema para discutir projetos do Pacto
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deputados livres de
ações no Tribunal

O Tribunal de Justiça do 
Estado decidiu ontem à tarde du-
rante sessão do Pleno acolher par-
cialmente a Notícia Crime movida 
contra o deputado José Aldemir 
(PEN); extinguir a penabilidade de 
outra notícia crime movida contra 
o também deputado estadual 
Francisco Quintans; e, logo pela 
manhã,  transferiu para o Tribunal 
Regional Federal da 5ª Região, no 
Recife, a competênbcia para pro-
cessar o prefeito de Santa Rita, Re-
ginaldo da Costa Pereira. O prefeito 
é acusado de desacatar a chefe 
do Cartório da 2ª Zona Eleitoral. 
Os membros seguiram o voto do 
relator, o desembargador Arnóbio 
Alves Teodósio.

Na pauta havia processos 
também contra outros três prefei-
tos que foram adiados e de acordo 
com o relator do processo contra 
Reginaldo Pereira, o suposto cri-
me de desacato, constatado nos 
autos, foi cometido por agente 
político contra funcionária pública 
eleitoral, sendo imperativo a decli-
nação da competência para o pro-
cessamento e julgamento do feito 
na Justiça Eleitoral. 

“A súmula 147 do Superior 
Tribunal de Justiça determina que 
compete à Justiça Federal proces-
sar e julgar os crimes praticados 
contra funcionário público federal, 
quando relacionados com o exercí-
cio da função”, explicou o desem-
bargador Arnóbio Alves.

Odilon- Também ontem, a  
Promotoria de Justiça de Defesa do 
Patrimônio Público de Santa Rita 
ajuizou mais uma ação civil públi-
ca de improbidade administrativa 
contra o ex-prefeito do município, 
Marcus Odilon; a empresa Comércio 
de Alimentos Savassi Ltda e seus 
representantes. Eles são acusa-
dos de praticar irregularidades no 
processo licitatório feito para a 
aquisição de gêneros alimentícios 
destinados às creches municipais. 

Também são réus na ação 
mais cinco pessoas, entre elas 
o ex-secretário de Educação do 
Município Sidinarc Lima dos San-
tos e o ex-presidente da Comis-
são de Licitação,  Carlos Alberto 
Leite de Aguiar.



TC impõe débitos de mais de
R$ 1 milhão contra 3 prefeitos 
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Despesas não comprovadas 
com material de construção
foram algumas das razões
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Novos partidos: 
antes tarde do que nunca

Um outubro necessário

A deputada estadual Gilma Germano (PPS) ocupou a tribuna 
da ALPB para fazer um pronunciamento sobre o Outubro Rosa, 
endossando toda a importância da adesão a esta campanha 
mundial para a conscientização e prevenção deste terrível mal, que 
é o câncer de mama.

Gilma Germano, que é oriunda de Picuí, relatou na tribuna o 
serviço que sua cidade responsavelmente tem desenvolvido para 
a prevenção e o enfrentamento do câncer de mama, este que é o 
tipo mais comum da doença entre as mulheres. Segundo dados 
apresentados pela deputada, são realizadas pela Secretaria de Saúde 
Municipal de Picuí, cerca de 200 mamografias por mês, em um total de 
2.400 por ano. São também realizadas mais de 1.200 consultas com 
mastologistas por ano em Picuí. As demais cidades da região realizam 
pelo Consórcio Regional de Saúde, em média, 1800 consultas, o que 
totalizam cerca de 3.000 mil consultas por ano.

Até quando isso?

A secretária de Estado da Mulher e da Diversidade Humana, Gilberta 
Soares, prestou solidariedade à família da presidente da Associação das 
Louceiras Negras da Serra do Talhado, Maria do Céu Ferreira da Silva, de 
43 anos, que também era líder da comunidade quilombola da Serra do 
Talhado Urbano, na cidade Santa Luzia. A secretária executiva da Mulher e 
Diversidade Humana, Nézia Gomes e o gerente de Equidade Racial, Roberto 
Silva, acompanharam a secretária Gilberta na cidade de Santa Luzia. 

Maria do Céu morreu na madrugada do domingo (6), no Hospital de 
Emergência e Trauma de Campina Grande, vítima de violência doméstica pelo 
ex-marido. Maria deixou quatro filhos, sendo um maior de 22 anos e três 
menores de idade, com 10, 12 e 14 anos. Sua filha adolescente também 
sofreu queimaduras na tentativa de salvar a mãe.

O Senado aprovou na terça-feira (8) projeto de lei 
que inibe a criação de novos partidos e evita o troca-
troca partidário, como vem ocorrendo atualmente. O 
texto aprovado, agora, irá para a sanção presidencial, 
mas as regras não valem em 2014 para os partidos 
criados em 2013.

Algumas lideranças políticas dizem que o projeto 
prejudica candidaturas de novos partidos porque 
restringe o acesso ao dinheiro do Fundo Partidário e 
ao tempo de propaganda na TV e Rádio - mecanismos 
vitais para o funcionamento de uma sigla.

O fundo partidário e o tempo de TV são calculados 
a partir do número de parlamentares eleitos pelos 
partidos na Câmara dos Deputados. Pela regra atual, os 
deputados que migram para um partido novo levam os 
votos, para cálculo de tempo de TV e fundo partidário. 
Assim, os novos partidos ganham mais dinheiro e 
tempo, mesmo sem ter disputado eleições.

O que vem ocorrendo no Brasil, com relação à 
criação de novas legendas, é uma afronta ao dinheiro 
da população, porque criar um partido, no Brasil, virou 
uma espécie de meio de vida para muitos. Essa regra 
não vale para todos.

O projeto de lei, que já havia sido aprovado 
pela Câmara dos Deputados e tramitava no Senado, 
foi suspenso pelo ministro Gilmar Mendes, do STF 
(Supremo Tribunal Federal) em abril. O projeto era 
acusado de ser casuístico: ter como único propósito 
dificultar a criação da Rede, de Marina Silva.

Agora que a Rede ficou sem registro para 
2014 e outros dois partidos foram criados (PROS 
e Solidariedade), o projeto ganhou fôlego para ser 
votado. O Supremo derrubou a liminar e liberou a 
votação.

O presidente do Senado, Renan Calheiros (PMDB-
AL), garantiu que a lei não valerá para os partidos recém-
criados. A Rede, contudo, será atingida, quando for criada. 
“Tentamos votar no passado, mas infelizmente fomos 
vítimas das ligeirezas das interpretações. Essa lei não vai 
retroagir, mas daqui para frente vai valer essa regra”, disse 
Renan.

O Brasil, agora com a criação do PROS e do 
Solidariedade, conta com 34 partidos. Destes, apenas 
uma meia dúzia tem representatividade perante a 
sociedade brasileira. 

Os outros funcionam apenas para receber 
recursos do Fundo Partidário e para fazer 
negociações em períodos eleitorais por conta do 
tempo de TV e Rádio, fundamental para os que vão 
disputar cargos eletivos.

Passou de R$ 1 milhão o 
valor total de débitos impos-
tos pelo Tribunal de Contas 
da Paraíba a três gestores pú-
blicos paraibanos responsabi-
lizados, na sessão plenária de 
ontem por gastos irregulares, 
ou sem comprovação docu-
mental.

Ao prefeito de Lagoa, 
Magno Demys de Oliveira Bor-
ges, o TCE imputou o débito 
de R$ 591.467,63 em razão 
de despesas não comprova-
das, parte delas com material 
de construção e serviços de 
limpeza urbana. Ainda cabe 
recurso dessa decisão tomada 
conforme voto do relator do 
processo, conselheiro André 
Carlo Torres Pontes.

Também foram desapro-
vadas as contas de 2012 do 
ex-prefeito de São Bentinho, 
Francisco Andrade Carreiro, 
que deve devolver aos cofres 
públicos a importância de 
R$ 189.805,22 por despesas 
sem comprovação documen-
tal, gastos indevidos com di-
árias e saldo a descoberto. 
À então gestora do Fundo 
Municipal de Saúde de São 
Bentinho, Anne Karoline Xa-
vier Trigueiro, o TCE impôs 
o débito de R$ 56 mil, em 
parte, também, por saldo a 
descoberto. Cabem recursos 

contra ambas as decisões de-
correntes do voto do relator 
André Carlo. O ex-prefeito de 
Livramento, Jarbas Correia 
Bezerra, teve as contas de 
2011 desaprovadas e deve 
restituir aos cofres muni-
cipais a importância de R$ 
373.697,13 em vista de gas-
tos não comprovados docu-
mentalmente e saldo a des-
coberto, conforme proposta 
do relator Antonio Gomes 
Vieira Filho, da qual ainda 
cabe recurso.

Tiveram as contas de 
2011 aprovadas os ex-pre-
feitos de Solânea (Francisco 
de Assis Melo), Bernardino 

Batista (José Edomarques 
Gomes) e Gado Bravo (Aus-
terliano Evaldo Araújo, em 
fase recursal).

Também, as Câma-
ras Municipais de Matara-
ca (2011), Juarez Távora 
(2011, com ressalvas), São 
Domingos do Cariri (2012) 
e São José do Brejo do Cruz 
(2011, com ressalvas). O 
TCE aprovou, ainda, as con-
tas dos Encargos Gerais do 
Estado (2007). A movimen-
tação de verbas inscritas 
nos processos constantes 
da pauta do Tribunal so-
mou R$ 1.152.422.809,63, 
incluindo-se os julgados, 

adiados ou retirados de pau-
ta a pedido dos relatores. 

Da sessão, conduzida 
pelo conselheiro Umberto 
Porto (no exercício da presi-
dência) participaram os con-
selheiros Nominando Diniz, 
Arthur Cunha Lima e André 
Carlo Torres Pontes, além 
dos auditores substitutos de 
conselheiro Antonio Cláudio 
Silva Santos, Antonio Gomes 
Vieira Filho, Marcos Costa, 
Oscar Mamede e Renato Sér-
gio Santiago Melo. O Ministé-
rio Público esteve represen-
tado pela procuradora geral 
do TCE Isabella Barbosa Ma-
rinho Falcão.

A Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba já disponi-
bilizou a íntegra do Projeto 
de Lei Orçamentária Anual 
para o exercício de 2014 
(LOA 2014) em seu site. 
Além de disponibilizar as 
informações na internet, a 
Casa também realiza audi-
ências públicas para a dis-
cussão com a sociedade.

O cidadão paraibano 
poderá conhecer a situa-
ção econômica do Estado, a 
partir do relato e das proje-
ções realizados pelo Poder 
Executivo. Nas audiências 
públicas que deverão ocor-
rer no curso da tramitação 
da matéria, os interessados 
poderão apresentar pleitos 
e sugerir emendas aos par-
lamentares, a quem cabe 
sua apresentação.

Segundo o presiden-
te da Comissão de Acom-
panhamento da Execução 
Orçamentária, deputado 
Raniery Paulino (PMDB), 
o nome do relator será de-
finido esta semana. “Ainda 
estamos dentro do prazo 
para escolha do relator e 

sem dúvidas iremos definir 
nesses próximos dias”, res-
saltou.

De acordo com a peça 
elaborada pelo Governo, a 
Paraíba terá o orçamento 
no valor de R$ 10,7 bilhões, 
onde R$ 10,068 bilhões se 
destinam ao orçamento fis-
cal e seguridade social e R$ 
632 milhões para o investi-
mento das empresas. Está 
prevista ainda a destinação 
de R$ 123 milhões (1,5% 
da receita corrente líquida 
do Estado) para emendas 
parlamentares. Sobre o re-
ajuste dos duodécimos dos 
poderes e órgãos, a peça or-
çamentária estabelece rea-
juste de 6,7%.

Tramitação - Após a es-
colha do relator, a comissão 
delibera sobre o calendário 
de tramitação da matéria, 
que passa pela publica-
ção do parecer, realização 
de audiências públicas e o 
prazo para apresentação 
de emendas, até o parecer 
final. Os parlamentares têm 
até o dia 20 de dezembro 
para votar o projeto.

Projeto nos gabinetes

O titular da 16a 
Zona Eleitoral- Cam-
pina Grande, Manuel 
Maria Antunes de 
Melo, proferiu ontem 
sentença rejeitando 
Ação de Investigação 
Judicial Eleitoral pro-
posta pela Coligação 
“Massaranduba de To-
dos”, encabeçada pelo 
então candidato Paulo 
Francinette e cujo ob-
jetivo era afastar do 
cargo a prefeita de 
Massaranduba, Joana 
D’arc Queiroga, e sua 
vice, sob alegação de 
captação ilícita de vo-
tos.

O magistrado con-
siderou, inicialmente, 
ilícitas as provas obti-
das mediante grava-
ções de áudio e vídeo 
realizadas de forma 
clandestina, isto é, sem 
conhecimento das pes-
soas gravadas e sem 

autorização do juiz 
eleitoral competente.

Segundo o juiz Ma-
nuel Maria Antunes de 
Melo, pesou em sua de-
cisão, ainda, o fato do 
eleitor supostamente 
cooptado, Sandreylson 
Pereira de Medeiros, 
“tratar-se de militante 
político ligado ao es-
quema adversário, que 
teria realizado as grava-
ções com o nítido pro-
pósito de prejudicar a 
então candidata Joana 
D’arc, caso eleita fosse”.

O juiz eleitoral 
encampou o entendi-
mento do promotor 
eleitoral, Lúcio Men-
des Cavalcante, bem 
como do promotor 
designado, José Eu-
lâmpio Duarte, que 
se posicionaram pela 
inexistência de prova 
da prática de conduta 
vedada.

Juiz rejeita ação contra
prefeita Joana D’arc
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Tribunal esteve reunido pela manhã e a sessão foi conduzida pelo conselheiro Umberto Porto

O deputado Caio Rober-
to (PR) foi designado ontem 
relator do Projeto de Lei 
Orçamentária Anual para 
o exercício de 2014 (LOA 
2014), na Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB). A 
matéria, de autoria do Go-
verno do Estado, prevê orça-
mento de R$ 10,7 bilhões. O 
presidente da Comissão de 

Acompanhamento e Contro-
le da Execução Orçamentá-
ria, Raniery Paulino (PMDB) 
fez o anúncio, na manhã de 
ontem. Ele também divulgou 
o calendário de tramitação 
da LOA 2014, na Casa de Epi-
tácio Pessoa.

De acordo com Raniery 
Paulino, o deputado Caio 
Roberto tem competência 

suficiente para analisar e 
relatar, de forma democrá-
tica, o projeto da LOA 2014. 
“Para auxiliá-lo, vamos 
propor, no âmbito da Co-
missão de Orçamento sob a 
anuência da Mesa Diretora, 
a realização de audiências 
públicas não só aqui na As-
sembleia, mas em outros 
municípios, a exemplo de 

Campina Grande”, justificou.
De acordo com o calen-

dário, a Comissão terá o pra-
zo de sete dias (até 17 deste 
mês) para apreciação do 
parecer preliminar, cuja pu-
blicação ocorrerá no dia se-
guinte. As audiências públi-
cas ocorrerão num período 
de 15 dias, entre os dias 21 
deste mês e 4 de novembro.

Raniery anuncia calendário de debates 
e o deputado Caio Roberto como relator 

LoA 2014
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Pelo menos 9 operadoras 
atuam na Paraíba; medida 
não afeta clientes antigos

Justiça autoriza ANS a suspender
a venda de 246 planos de saúde

O Superior Tribunal 
Federal (STF) autorizou a 
Agência Nacional de Saúde 
(ANS) a suspender a comer-
cialização de 246 planos 
de saúde de 26 operadoras 
que descumpriram a legis-
lação e os contratos com os 
consumidores. A decisão 
saiu na última terça-feira 
e foi divulgada ontem pela 
ANS. Segundo o presidente 
do STJ, o ministro Felix Fis-
cher, o monitoramento da 
garantia de atendimento, 
que resulta nas suspensões, 
deve ser mantido da forma 
como é realizado há um ano 
e meio, pelo interesse públi-
co da medida. A medida não 
afeta clientes que usam atu-
almente os planos punidos.

No dia 20 de agosto, a 
Agência havia anunciado a 
suspensão de 212 planos de 
21 operadoras. Logo depois, 
entretanto, duas liminares 
revogaram a determinação, 
liberando as vendas dos 212 
planos e de mais 34 de ou-
tras cinco operadoras que 
haviam sido suspensos ante-
riormente. Das 21 operado-
ras afetados pela decisão de 
agosto, nove atuam na Paraí-
ba e atendem a cerca de 55,2 
mil consumidores, segundo 
informações do banco de da-

dos da ANS. Nem todos esses 
clientes, entretanto, serão 
afetados, porque a suspen-
são é apenas de parte dos 
planos de cada operadora. A 
Agência não divulgou dados 
por Estado sobre as outras 
cinco operadoras que tive-
ram planos suspensos ante-
riormente.

No mesmo dia do 
anúncio da punição em 
agosto, a FenaSaúde in-
gressou com ação judicial 
alegando que identificou 
“equívocos no processo de 
monitoramento dos prazos 
de atendimento aos bene-
ficiários de planos”. Ainda 
no dia 20 de agosto, o TRF 
da 2ª Região deferiu limi-
nar determinando revisão 
das reclamações usadas 
pela ANS para avaliar a 
proibição da venda de cada 
plano.

As empresas que tive-
ram comercialização sus-
pensa foram alvos de recla-
mações sobre prazos para 
a realização de consultas, 
exames e cirurgias, além de 
negar indevidamente aten-
dimento aos consumidores. 
A ANS faz o monitoramento 
em ciclos de três meses e, 
quando constata irregulari-
dades incidentes, suspende 
a comercialização. Segundo 
a ANS, de março a junho 
de 2013 foram recebidas 
17.417 reclamações contra 
planos de saúde.

França vai expulsar 
21 mil imigrantes

O governo da França deverá ex-
pulsar mais de 21 mil imigrantes ilegais 
até o final do ano, segundo estimativas 
baseadas em dados do Ministério do 
Interior francês. Até setembro, 18.126 
imigrantes ilegais foram expulsos do 
país. A maior parte deles é romena. 
Imigrantes da África, do Oriente Médio e 
da Romênia aumentaram a procura pela 
França nos últimos anos.

Em 2012, houve 21.841 expul-
sões forçadas na França. Pelos dados 
oficiais, os romenos representaram 
18% das expulsões. No ano passado, 
mais de 12 mil pessoas que estavam 
em situação irregular no país, de acordo 
com especialistas, aproveitaram a ajuda 
de retorno humanitário (volta ao país 
de origem) – que era de 300 euros e 
passou para 30 euros no final de 2012.

Integrantes do governo nfor-
maram que o valor da ajuda humani-
tária foi reduzido para deixar de ter o 
efeito de incentivo de viagens de ida e 
volta. Os dados atualizados do gover-
no brasileiro indicam que há 21.056 
brasileiros vivendo na França. Porém, 
os números não englobam os ilegais.

Cuba já terceriza os 
serviços de turismo

O governo de Cuba autorizou 
seu setor de turismo, controlado 
pelo Estado, a terceirizar serviços 
de hospedagem, alimentação, 
excursões e outras atividades 
para operadores privados, em um 
estímulo ao crescente setor “não 
estatal”. 

Embora o governo venha 
permitindo certa medida de ter-
ceirização pelo Estado junto a 
prestadores de serviços privados 
desde 2012, até agora o setor de 
turismo estava excluído da libe-
ralização. 

O turismo é a principal ati-
vidade econômica em Cuba, que 
recebeu 2,8 milhões de visitantes 
em 2012, com movimento da or-
dem dos US$ 3 bilhões. 

Os novos regulamentos, pu-
blicados na quarta-feira no diário 
oficial cubano autorizam as agên-
cias estatais de turismo a usar as 
mais de cinco mil pousadas e 1,7 
mil restaurantes privados agora 
operando no país governado pelos 
comunistas, bem como serviços 
privados de entretenimento e 
transporte. 

Cristina Kirchner 
se recupera bem 

A presidente da Argentina, 
Cristina Kirchner, está “muito bem e 
de bom humor”, informou o chefe de 
gabinete da mandatária, Juan Manuel 
Abal Medina. Na última terça-feira, 
Cristina, 60, foi submetida a uma 
cirurgia para a retirada de um hema-
toma no crânio. A presidente passou a 
noite na Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) do hospital Fundação Favaloro, 
em Buenos Aires.

“A operação foi perfeita e a re-
cuperação tem sido muito favorável”, 
disse Medina. Segundo o chefe de 
gabinete, o tempo de internação da 
mandatária dependerá da evolução de 
seu quadro de saúde.

Ela ficará na UTI até que os mé-
dicos retirem o aparelho de drenagem 
de sua cabeça, o que ainda pode levar 
alguns dias. Em seguida, a presidente 
será colocada em um quarto comum 
do hospital, provavelmente em um 
andar exclusivamente reservado.

Desde o início da semana, os 
médicos de Cristina têm ressaltado 
que a cirurgia seria um procedimento 
simples: foi feita uma incisão no couro 
cabeludo da presidente para a coloca-
ção de um dreno.

Brasília - Depois de vários 
adiamentos e de reunião marca-
da por debates ontem, a Comis-
são de Constituição e Justiça (CCJ) 
do Senado aprovou a proposta 
de emenda à Constituição (PEC 
22A/2000) que torna obrigatória a 
execução financeira das emendas 
parlamentares ao Orçamento da 
União, conhecida como Orçamen-
to Impositivo.

O texto também inclui re-
gras para aplicação dos recur-
sos na saúde. Além da vincula-
ção gradual até 2018 de 15% 
da receita corrente líquida da 
União para a saúde, a propos-
ta prevê a obrigatoriedade de 
que 50% das emendas par-

lamentares individuais sejam 
destinadas à área.

A CCJ deve retomar a discus-
são sobre o percentual do Orça-
mento para a saúde, já que uma 
outra proposta aprovada hoje 
pela  Comissão de Assuntos So-
ciais (CAS) da Casa propõe que 
a vinculação da receita corrente 
líquida da União seja 18% e não 
15% como trata o texto do Orça-
mento Impositivo. A aprovação 
da proposta paralela  na CAS re-
vela a divisão dos parlamentares 
sobre a matéria.

A votação do Orçamento Im-
positivo na CCJ só foi possível de-
pois que o relator da matéria, se-
nador Eduardo Braga (PMDB-AM), 

acatou boa parte das emendas 
apresentadas. O texto aprovado 
traz regras que aliviam as contas 
de estados e municípios e garan-
tem que, mesmo os que estiverem 
endividados, possam receber ver-
ba de emendas. O valor recebido 
não entrará no cálculo das receitas 
dos estados e municípios.

Outra mudança incluída pelo 
relator no texto livra o Congresso 
de preocupações com eventuais 
mudanças nas regras dos repas-
ses. Inicialmente, elas seriam es-
tabelecidas na Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO), mas para 
evitar problemas desse tipo, o tex-
to aprovado diz que a regra será 
apenas a da Constituição. “O im-

portante é a construção de uma 
proposta que melhore os recursos 
para a saúde”.

A proposta teve seis votos 
contrários. Durante os debates, as 
maiores críticas vieram do sena-
dor Pedro Taques (PDT-MT). Para 
ele, “o texto aprovado conse-
gue piorar o que já estava muito 
ruim”. “Sou contrário porque a 
PEC é uma sequência interminável 
de inconsistências técnicas.”

Com a aprovação da proposta 
na CCJ, ainda sem data definida, 
a matéria segue para votação em 
dois turnos no plenário do Senado 
e como o texto sofreu alterações, 
depois disso, ainda precisa voltar 
à Câmara.

CCJ aprova Orçamento Impositivo 
NO SENADO

Assunção -  Mais de 
um ano depois, Paraguai e 
Venezuela anunciaram on-
tem que vão restabelecer as 
relações diplomáticas, um 
novo passo do governo do 
conservador Horácio Cartes 
para recompor os vínculos 
na região. 

Durante uma visita à 
capital paraguaia, o chan-
celer venezuelano Elías 
Jaua entregou a Cartes uma 
proposta para designar um 
embaixador em Assunção. 
Os dois países também 
concordaram com o envio 
de missões empresariais 

para melhorar o comércio 
bilateral. 

Paraguai e Venezuela 
cortaram relações depois 
que o então presidente pa-
raguaio Fernando Lugo foi 
tirado do poder, em junho 
de 2012 - o que foi conside-
rado pela Venezuela como 
uma ruptura democrática 
na América do Sul. 

Na época, Nicolás Ma-
duro, atual chefe de Estado 
da Venezuela e então chan-
celer, liderou uma missão 
da União das Nações Sul-
-Americanas (Unasul) para 
mediar crise. 

Paraguai e Venezuela 
restabelecem relações

ACORDO DIPLOMÁTICO

Brasília – A Real Acade-
mia Sueca de Ciências anun-
ciou ontem os nomes de três 
pesquisadores escolhidos 
para receber o Prêmio Nobel 
de Química 2013. Os vence-
dores são o austríaco Martin 
Karplus, de 83 anos, o britâ-
nico Michael Levitt, de 66, e 
o israelense Arieh Warshel, 
de 73. Eles desenvolveram 
pesquisas sobre os modelos 
multiescala para sistemas 
químicos complexos. Os três 
trabalham em universidades 
norte-americanas.

Nas pesquisas, os cien-

tistas associaram as análises 
químicas aos métodos de 
física clássica e quântica. Fo-
ram feitos cálculos teóricos e 
simulações para observar os 
átomos quânticos e a associa-
ção com a principal proteína 
e o organismo. O computa-
dor executou os cálculos. As 
pesquisas mostraram que as 
reações químicas ocorrem na 
velocidade da luz e, em uma 
fração de um milésimo de 
segundo, os elétrons saltam 
de um núcleo atômico para o 
outro.

Especialistas disseram 

que o trabalho de Karplus, Le-
vitt e Warshel é inovador pois 
associou a física clássica com 
os fundamentos diferentes 
da física quântica. Na década 
de 70, os três pesquisadores 
analisaram programas que 
sustentam as bases das pes-
quisas para a compreensão 
de uma série de processos 
químicos. Hoje,  será anuncia-
do o Prêmio Nobel de Litera-
tura, amanhã será o da Paz e 
no dia 14 o de Economia. Os 
detalhes sobre a premiação 
são divulgados no site http://
www.nobelprize.org/

Nobel de Química sai para 
austríaco, inglês e israelense

ACADEMIA DE CIÊNCIAS

O presidente do STJ, ministro Felix Fischer, suspendeu liminares concedidas a favor das operadoras

FOTO: Divulgação

Com benefiCiários na Paraíba
1.AMICO Saúde LTDA
2.AMIL Assitência internacional S.A.
3.Fundação Saúde ITAÚ
4.GEAP Fundação de Seguridade Social
5.Prevent Senior Private Operadora de Saúde LTDA
6.Promédica - Proteção Médica à Empresas S.A.
7.Sul América Companhia de Seguro Saúde
8.Unimed Sergipe - Cooperativa De Trabalho Médico
9.Viva Planos De Saúde LTDA

sem benefiCiários na Paraíba
1.Associação de Beneficência e Filantropia São Cristovão

2.Beneplan Plano de Saúde LTDA.
3.Centro Trasmontano de São Paulo
4.Ecole Serviços Médicos LTDA
5.Fundação Assistêncial dos Servidores do Ministério da Fazenda
6.G & M Assessoria Médica Empresarial LTDA - EPP
7.Prontomed Assistência Médica LTDA.
8.Sindicato dos Assalariados Ativos, Aposentados e Pen-
sionistas nas Empresas Geradoras, ou Transmissoras, ou 
Distribuidoras, ou afins de Energ
9.SMS - Assistência Médica LTDA
10.Sociedade Portuguesa de Beneficência
11.Somel - Sociedade para Medicina Leste LTDA.
12.Sosaude Assistência Médico Hospitalar LTDA

21 empresas punidas pela decisão de agosto
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Federação vai realizar 
um novo festival de
judô pedagógico

coPa do nordeste

Belo lamenta falta de sorte
treze tem caminho mais
fácil do que o campeão 
paraibano na disputa

Os dirigentes de Bota-
fogo e Treze, representantes 
do Estado na Copa do Nor-
deste, tiveram uma reação 
diferente após o sorteio que 
definiu os grupos da com-
petição, realizado na última 
terça-feira, em Salvador. A 
Copa terá início em 12 de 
janeiro do próximo ano. En-
quanto o presidente do Galo, 
Eduardo Medeiros, vibrou ao 
conhecer os adversários, o 
vice-presidente de futebol do 
Botafogo, Ariano Wanderley, 
não gostou muito do grupo 
em que ficou o Belo.

O Botafogo ficou no gru-
po D, o mesmo que ficou o 
Campinense este ano, atual 
campeão da Copa Nordeste. 
O Belo não teve muita sorte 
e fará parte de uma chave 
que já está sendo chamada 
de “grupo da morte”. O time 
paraibano terá como adver-
sários o Náutico, que hoje 
disputa a Série A do Campe-
onato Brasileiro, o Sport, que 
hoje é o terceiro colocado da 
Série B e deverá retornar à 
primeira divisão no próximo 
ano, e o Guarany de Sobral. 

Ariano reconhece que 
o Botafogo pegou uma pe-
dreira. “É um grupo muito 
forte, mas o Botafogo quer 
ser campeão, e quem quer 
ser campeão não pode esco-
lher adversários. Vamos nos 
preparar logo cedo para esta 

competição, contratando re-
forços de peso e esperamos 
fazer uma grande campa-
nha, honrando o nome da 
Paraíba, assim como fez o 
Campinense este ano”, disse 
o dirigente.

Já o presidente do Treze, 
Eduardo Medeiros, não es-
condeu o seu contentamento 
com o grupo C, onde ficou o 
Galo, juntamente com o Cea-
rá, CRB e Potiguar. 

“Aparentemente, é o 
grupo mais fácil da compe-
tição, mas num campeona-
to de alto nível como este, 
não tem jogo fácil. Todas 
as equipes vão estar muito 
preparadas. Só esperamos 
fazer uma boa campanha e 
nos classificarmos para a se-
gunda fase da competição”, 
disse o dirigente.

Durante a solenidade de 
lançamento da Copa Nordes-
te 2014, o presidente do Tre-
ze entregou um documento 
à Liga Nordeste e à CBF, so-
licitando a inclusão de um 
terceiro clube paraibano na 
edição de 2015. “Nós fize-
mos ver aos organizadores 
que o futebol paraibano está 
em plena ascensão, com o 
Treze fazendo bonito na Sé-
rie C, podendo se classificar 
para as oitavas de final, o Bo-
tafogo lutando pelo título da 
Série D e o Campinense, que 
é o atual campeão da Copa 
Nordeste. Eles prometeram 
olhar com carinho a nossa 
sugestão”, afirmou.

A presidente da Fede-
ração Paraibana de Futebol, 
Rosilene Gomes, que esteve 

também presente ao lança-
mento da Copa Nordeste, em 
Salvador, ficou muito satis-
feita com o crescimento da 
competição. 

“Foi uma festa muito bo-
nita, muito organizada, o que 
mostra que o futebol nordes-
tino está crescendo. Nossos 
representantes tiveram sor-
tes distintas. O Treze pegou 
um grupo mais fácil do que 
o Botafogo, mas acredito 
que ambos farão uma gran-
de campanha na competição. 
Acho que vai haver um gran-
de investimento nestes clu-
bes em 2014”, disse a presi-
dente, que concluiu dizendo 
que o Piauí e o Maranhão vão 
continuar fora da Copa Nor-
deste, e não há uma previsão 
de inclusão destes estados 
nos próximos anos.

Entre as novidades para 
2014, destaque para a uma 
versão da Copa, na catego-
ria Sub-20, que será dispu-
tada pelos mesmos clubes 
participantes da competi-
ção principal. Além disso, o 
campeonato terá uma bola 
exclusiva e um álbum de fi-
gurinhas oficial. 

A CBF também anun-
ciou que o campeão da Copa 
Nordeste ganhará uma vaga 
na Copa Sul-Americana do 
próximo ano, uma promes-
sa cumprida pelo dirigente 
da Confederação, José Ma-
ria Marin.

Agora aguarda-se a di-
vulgação da tabela da com-
petição pelo departamento 
técnico da Confederação Bra-
sileira de Futebol.

O campeão paraibano e destaque absoluto no Campeonato Brasileiro da Série D vai ter pela frente dois clubes pernambucanos, Sport e Náutico, e ainda o Guarany do Ceará, na Copa Nordeste de 2014

Foto: ortilo Antônio

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

A diretoria do Treze es-
pera começar a venda dos in-
gressos hoje. Serão colocados 
à venda cerca de 8 mil ingres-
sos, a capacidade máxima do 
Estádio Presidente Vargas. 
Não foi possível colocar uma 
arquibancada móvel, como 
pretendia os dirigentes, por 
não ter tempo hábil para 
uma vistoria da CBF. 

Mesmo com o pedido da 
Polícia Militar e a possibilida-

de do Ministério Público de-
cidir pela proibição do aces-
so dos torcedores do Santa 
Cruz, a diretoria do Treze está 
destinando 10 por cento dos 
ingressos para os torcedores 
pernambucanos, como deter-
mina o Estatuto do Torcedor.

Os preços dos ingressos 
já foram definidos. Para a ar-
quibancada sombra custam 
R$ 50,00, para a geral, R$ 
30,00,  cadeiras R$ 120,00 e 

R$ 50,00 para visitantes. Estu-
dantes e idosos terão direito 
a meia entrada, com 50 por 
cento de abatimento.

O ambiente no Treze é 
de muita confiança para o 
jogo de domingo, às 16h, no 
Estádio Presidente Vargas, 
contra o Santa Cruz. Todos no 
clube acreditam que o Galo 
vai vencer e conseguir uma 
vaga para a próxima fase do 
Brasileiro da Série C. Ontem, 

o time fez um treino técnico 
no PV e o técnico Luciano 
Silva já começou a utilizar al-
guns jogadores importantes 
que ficaram fora do último 
jogo, contra o Águia Marabá.

Os zagueiros Negretti, 
Pitty e Marcos Thiago já es-
tão à disposição do treinador 
para formar a zaga de domin-
go. Outro que tem retorno 
assegurado é o volante Sapé, 
que já cumpriu suspensão e 

deve ser titular, já que vinha 
sendo um dos principais joga-
dores nas últimas vitórias da 
equipe.

Até o momento, a única 
dúvida para este jogo deci-
sivo contra o Santa Cruz é o 
atacante Tiago Chulapa. O 
jogador sofreu uma luxação 
forte no cotovelo e está fa-
zendo tratamento de fisio-
terapia. "O local ainda está 
muito inchado, mas as dores 

melhoraram. Não posso dizer 
se ele terá condições, mas es-
tamos fazendo tudo para que 
ele jogue", disse o gerente de 
futebol, Josimar Barbosa.

santa indefinido
O mistério em relação a 

escalação do Santa Cruz para 
o jogo de domingo contra 
o Treze continua. O técnico 
Vica ainda está estudando a 
formação do time. (IM)

Ingressos para Treze x Santa devem começar a ser vendidos hoje
brasIleIro da sérIe c

A presidente da Federação Parai-
bana de Futebol (FPF), Rosilene Go-
mes, avaliou que o Programa Gol de 
Placa, pelo qual o Governo do Estado 
destina verba ao futebol profissio-
nal, está fortalecendo os clubes para 
os bons resultados que têm sido al-
cançados em competições nacionais.

“O programa contribui muito 
para que os clubes consigam ter re-
ceita e possam competir. O futebol 
da Paraíba vem numa crescente, pois 
tem o atual campeão nordestino, 
que é o Campinense, o Botafogo vai 
jogar uma final de Série D e o Treze 
tem grandes chances de conseguir 
sucesso na Terceira Divisão do Brasi-
leiro”, destacou a dirigente.

Na avaliação dos dirigentes do 
futebol no Estado a atual situação 
dos clubes paraibanos projeta uma 
boa participação deles na Copa do 
Nordeste 2014, cujos grupos foram 
definidos pela Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF) nessa terça-fei-
ra (8).

Pelo sorteio, realizado em Salva-
dor (BA), o Treze ficou no grupo C e 
terá como adversários, o CRB (Alago-
as), o Potiguar (Rio Grande do Nor-
te) e o Ceará. Já o outro represen-
tante da Paraíba na competição, o 
Botafogo, está inserido no grupo D, 
que também é composto por Sport 
e Náutico, ambos de Pernambuco, e 
pelo Guarany, do Ceará.

O diretor de futebol do Botafo-
go, Ariano Wanderley, que esteve na 
reunião, afirma que o Belo está ani-
mado: “A torcida pode esperar mui-
to empenho e determinação do Bo-
tafogo no Campeonato do Nordeste. 

Vamos mostrar aos grandes clubes o 
nosso potencial”, disse o dirigente.

O presidente do Treze, Eduar-
do Medeiros, também demonstrou 
confiança: “O Treze está bastante 
confiante e vai fazer o máximo para 
lograr êxito nesse campeonato. A 
torcida pode esperar muita garra 
pelo sucesso”, destacou.

Estiveram presentes no sorteio 
do Campeonato do Nordeste diri-
gentes das sete federações envolvi-
das, além do presidente da Confe-
deração Brasileira de Futebol (CBF), 
José Maria Marin, e o vice, Marco 
Polo Del Nero. A competição terá iní-
cio no dia 12 de janeiro e a grande 
novidade é que o campeão garantirá 
vaga na Copa Sul-Americana.

rosilene Gomes destaca Gol de Placa

Rosilene Gomes destaca a ajuda do Governo

Foto: Marcos Russo



Federação de Judô prepara
mais um festival pedagógico
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Evento vai acontecer no 
próximo dia 19 no Unipê 
com disputa do Paraibano

OUtras
modalidades

Na teoria, para muitos, pe-
gou um grupo mais fácil. É 
aí que mora o perigo porque 
Ceará e CRB são clubes 
tradicionais e o Potiguar 
vem na crescente do fute-
bol norte-rio-grandense. É 
aquela velha história: nem 
tudo que parece é. O Galo 
vai precisar ralar muito para 
passar à segunda fase, 
como o Botafogo. Futebol é muito dinâmico e 
esta história de favoritismo tem derrubado muito 
torcedor no futebol brasileiro. De uma maneira 
geral acho os grupos equilibrados uns mais outros 
menos e todos os clubes em condição de surpre-
ender como fez o Campinense este ano.

E o Galo?

Quem se deu bem no
 sorteio da Copa Nordeste?

Botafogo e Treze conheceram os seus representan-
tes na última terça-feira e muita gente está opinando 
sobre as chances de nossos representantes na compe-
tição e não poderia ficar fora desse cenário. Tão logo 
foram formados os grupos se elegeu o do Botafogo 
como “da morte” por figurar os pernambucanos Sport e 
Náutico, dois dos mais tradicionais da região. Sinceramen-
te, não vejo dessa forma, embora concorde num equilíbrio 
maior de forças. Precisamos acabar com essa história de 
que somos inferiores a Pernambuco, Bahia, Ceará e Rio 
Grande do Norte. Isso já faz parte do passado.

O Campinense mostrou quem é o melhor do Nor-
deste em 2013. O Treze está disputando pau a pau uma 
vaga com o Fortaleza nas quartas de final da Série C e 
o Botafogo despachou os demais clubes nordestinos na 
Série D e vai disputar a final com um clube da região Sul 
ou Centroeste. Então, porque temer os demais clubes. 
Lembro-me que o Campinense eliminou o Sport na Ilha 
do Retiro este ano. O Belo pode fazer o mesmo.

Acho até que o Botafogo vai entrar ainda mais 
focado na disputa por saber que será ainda mais árdua 
e seus dirigentes já estão traçando metas na direção 
de formar um time ainda mais competitivo em 2014. O 
leitor precisa entender que o futebol brasileiro se nivelou 
demais, daí o equilíbrio entre os clubes seja lá qual for a 
região. Vejam o Brasileiro da Série A e da Série B, onde 
apenas Cruzeiro e Palmeiras dispararam, respectiva-
mente, e o restante segue na briga. Tem também muito 
equilíbrio na Série C.

Então, camisa não ganha jogo. É preciso muito tra-
balho, união e um elenco capaz para as vitórias surgirem 
como tem acontecido com Botafogo e Treze. Sport e 
Náutico são fortes, assim como o Guarany, do Ceará, 
mas não superiores ao Botafogo.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

Um gaúcho, Jean Pierre 
Gonçalves Lima, é quem vai 
apitar a tão esperada parti-
da entre Treze e Santa Cruz, 
no próximo domingo, às 
16h, no Presidente Vargas, é 
quem vai decidir a sorte do 
Galo na Série C.

Gaúcho no PV

O paraibano Lúcio Fernandes ganhou o Campeonato Mun-
dial Sênior de Jiu-jitsu, categoria faixa preta meio pesado, 
no último final de semana, em Long Beach, nos Estados 
Unidos. A Paraíba segue comprovando que tem muitos 
talentos no esporte. Parabéns ao campeão.

O presidente do CSP, Josi-
valdo Alves, está animado 
com um novo grupo de jo-
gadores formado para dis-
putar a Copa São Paulo de 
2014. Ele diz que o objetivo 
é passar de fase e fazer 
bonito como em 2009.

CsP confiante

Jiu-jitsu

Parabéns ao presidente do Treze, Eduardo Medeiros, pelo 
gesto simpático e oportuno ao solicitar da CBF a inclu-
são de mais um clube nas disputas da Copa do Nordeste 
na edição de 2015. Realmente essa competição tem que 
ser com 20 clubes. Seria mais um da PB, RN, SE e AL.

Eduardo Medeiros

A Federação Paraibana 
de Judô (Fepaju) está ulti-
mando os preparativos para 
o 3º Festival Pedagógico de 
Judô, que ocorrerá no pró-
ximo dia 19, no Ginásio de 
Esportes do Centro Universi-
tário de João Pessoa (Unipê), 
no Bairro de Água Fria, na ca-
pital. No mesmo dia, porém, 
no período da tarde, aconte-
cerá também o Campeonato 
Paraibano de Judô Dangai 
para atletas até faixa verde. 
As disputas serão durante 
todo o dia e a estimativa é 
de que mais de 300 judocas 
participem das duas compe-
tições.

O Festival Pedagógico, 
de acordo com a federação, 
é destinado a atletas na fai-
xa etária entre 4 e 14 anos. O 
objetivo principal é a desco-
berta de novos talentos para 
integrar a Seleção Paraibana 
de Judô nas competições ofi-
ciais promovidas pela Fepaju 
e pela Confederação Brasilei-
ra de Judô. 

De acordo com o crono-
grama de atividades previa-
mente divulgado, o Festival 
Pedagógico prevê das 8 às 
9h, do próximo dia 19, as ins-
crições de crianças entre 4 
e 6 anos. Às 9h10 tem início 
as atividades desta catego-
ria. Das 9h15 às 10h serão as 
inscrições de atletas entre 7 
e 10 anos, com disputas a se-
rem iniciadas às 10h10. 

A programação pre-
vê ainda de 10h10 às 11h, 
inscrições e pesagem para 
as categorias entre 11 e 14 
anos. Já as disputas destas 
categorias ocorrem a partir 
das 11h10. Logo após o en-
cerramento do Festival Pe-
dagógico de Judô, a Fepaju 
dará início ao Campeonato 
Paraibano de Judô Dangai 
para atletas até faixa verde. 
Às 11h20 está programada 
a pesagem dos atletas, com 
disputas ocorrendo a partir 
das 13h30.

Para o presidente da Fe-
deração Paraibana de Judô, 
Adjailson Fernandes, a in-
tegração social é o principal 
objetivo das disputas, tanto 
do festival, quando do Parai-
bano Dangai “Jovens promes-
sas desse esporte estarão 
participando deste festival”, 
afirmou Adjailson, acrescen-
tando que “o festival sempre 
é realizado anualmente sob 
a coordenação e supervisão 
da federação e que sempre 
se tem descoberto vários ta-
lentos”.

Já o Campeonato Pa-
raibano Dangai, segundo 
o presidente da Fepaju é 
destinado a judocas acima 
dos 15 anos de idade, cuja 
graduação vai até a faixa 
verde. “Foi uma iniciativa 
da federação para que esses 
judocas possam comemorar 
nos pódios, pois, em outras 
situações, eles competem 
com atletas acima de sua 
faixa etária e muitas das 
vezes acima da graduação”, 
alegou Adjailson.

Até a realização do even-
to, a Fepaju acredita que um 
bom número de judocas ga-
ranta sua inscrição.

Depois de conquistar a medalha de 
bronze na prova de revezamento de craw, 
na modalidade de natação, no último fim 
de semana, durante o Troféu Chico Pisci-
na de Natação, que ocorreu na cidade de 
Mococa, interior de São Paulo, a  parai-
bana Thafnnys Milka, que compete pelo 
Tijuca Tênis Clube, do Rio de Janeiro, já 
voltou aos treinos visando o seu próximo 
compromisso: o Campeonato Brasileiro 
Júnior de Nado Sincronizado, que será 
realizado de 31 deste mês a 1º de novem-
bro, em São Paulo. 

Ontem, diretamente do Rio de Janeiro, 
a atleta de apenas 14 anos, revelada pelo 
Grêmio Cief, clube instalado na Vila Olím-
pica Ronaldo Marinho (antigo Dede), em 
João Pessoa, disse que sua meta é tentar 
uma vaga na Seleção Olímpica do Brasil. 
“Treino todos os dias no Tijuca Tênis Clube. 
Minha comissão técnica é vinculada a Con-
federação Brasileira de Desportos Aquáti-
cos. Estou treinando visando uma vaga na 
Seleção Brasileira”, afirmou Thafnnys.

De acordo com a nadadora, que está 
há quase dois anos no Rio de Janeiro, a 
experiência adquirida na cidade carioca já 
lhe credenciou várias vezes para represen-
tar o Brasil em competições no exterior 
pela Seleção Brasileira. Ela já esteve par-
ticipando de Jogos Pan-Americanos e Sul
-Americanos com a delegação brasileira.

“Todos aqui me acolheram e hoje es-
tou colhendo os frutos na natação e no 
nado sincronizado, apesar da pouca ida-
de. Eu e minha mãe, Maria José, estamos 
programado visita à Paraíba no final do 
ano”, finalizou a garota.

Thafnnys já treina para Brasileiro 
que será disputado em São Paulo

A paraibana Thafnnys treina no Tijuca Tênis

O Campeonato Paraibano e o Festival Pedagógico devem reunir mais de 300 judocas no Unipê

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com
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Fla quer se livrar do jogador
Carlos Eduardo

FuTEBol 
ParaÍBa
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Empresário garante que 
a diretoria tenta a sua 
devolução para a rússia

Curtas

Joinville demite o
técnico Drubscky

Santa Cruz perde 
o volante Ramirez

Clubes desistem de
boicotar a Copinha

CBF cria a Copa 
Verde em 2014

CORINTHIANS BUSCA UMA NOVA CASA

A derrota da última terça-feira, para 
o ABC, por 2 a 1, foi a gota d’água para o 
Joinville, que anunciou na manhã de ontem 
a demissão do técnico Ricardo Drubscky. Sua 
saída foi confirmada em nota no site oficial do 
clube, logo nas primeiras horas do dia, e  já era 
esperada, uma vez que antes ele já acumulava 
uma série de cinco jogos sem vitória.

O Santa Cruz é o único time do 
Grupo A, classificado à próxima fase do 
Campeonato Brasileiro da Série C. Porém, 
ainda assim o time tem preocupação, 
como a de encontrar um substituto para o 
volante Ramirez, que rompeu o ligamento 
cruzado do joelho esquerdo e não atuará 
mais em 2013.

A CBF, comandada pelo presidente 
José Maria Marin, vai promover entre 19 
de janeiro e 16 de fevereiro de 2014 a 
Copa Verde, torneio em formato mata-
mata com 16 clubes das regiões Norte, 
Centro-Oeste e do Espírito Santo do 
Brasil. A competição vai ocupar oito datas 
e dará ao campeão uma vaga na Copa Sul-
Americana de 2015. A ideia é a mesma da 
Copa do Nordeste.

Descontente com as condições do gramado do Estádio Vail Chaves, também conhecido como Romildão, em Mogi Mirim, o Corinthians 
estuda a possibilidade de jogar em Ribeirão Preto ou Presidente Prudente contra Criciúma e Santos, pelo Campeonato Brasileiro. 
O clube terá que mandar mais dois jogos a no mínimo 100 km da capital, como punição imposta pelo STJD em virtude dos 

incidentes no empate em 1 a 1 com o Vasco, em Brasília, no dia 25 de agosto, pelo Brasileiro. Rodriguinho fura a fila e já ganha 
destaque no Corinthians. Ontem, o observador técnico do Corinthians, Mauro da Silva, esteve em Ribeirão Preto (313 km de São Paulo) 
para vistoriar o Estádio Santa Cruz (foto), que tem capacidade para aproximadamente 28 mil pessoas. Ele olhou as instalações, o 
vestiário e andou pelo gramado do estádio botafoguense e aprovou.

A articulação de times de futebol do 
Brasil contra o São Paulo, que pode culminar 
em um boicote a Copa  de Júnior começa a ser 
esvaziada por relacionamentos pessoais de 
dirigentes. Pelo menos dois times desistiram 
de aderir ao movimento. O Grêmio é um 
deles. O time gaúcho pretendia participar do 
protesto, mas foi demovido por uma decisão 
do presidente Fabio Koff em apoio ao Tricolor 
paulista. O outro foi o Palmeiras.

Goleiros oferecidos
ao Tricolor paulista

A proximidade da aposentadoria 
de Rogério fez do São Paulo o alvo 
preferido de empresários interessados em 
transferências de goleiros. O clube recebeu 
nos últimos meses indicações de vários 
agentes para acertar a contratação de um 
arqueiro. Só Diego Cavalieri, do Fluminense, 
foi oferecido por três empresários 
diferentes. O agente do uruguaio Martín 
Silva, do paraguaio Olimpia, chegou a 
conceder entrevistas falando que o goleiro 
gostaria de jogar no Morumbi.

Júlio César (QPR), Jefferson 
(Botafogo) e Gomes (Tottenham), 
todos com passagem pela Seleção 
Brasileira, também tiveram seus 
nomes sugeridos à diretoria. Não 
necessariamente por seus agentes, 
mas por intermediários.

“É sempre assim. Quanto há 
necessidade em uma posição, você é 
procurado por muitas pessoas. É o que 
tem acontecido com a gente”, afirmou 
o vice de futebol João Paulo.

Desde que chegou ao 
Flamengo - no início do ano 
-, Carlos Eduardo nunca foi 
unanimidade no clube. Com 
o maior salário do elenco, 
cerca de R$ 550 mil mensais, 
e emprestado pelo Rubin 
Kazan, da Rússia, até o meio 
do ano que vem, a diretoria 
do Rubro-Negro já tentou, 
por várias vezes, devolver 
o meia antes mesmo do fim 
do contrato, o que vem irri-
tando profundamente o em-
presário do jogador, Jorge 
Machado. Ao LANCE!Net, o 
agente desabafou contra a 
atitude da cúpula de futebol 
rubro-negra. A decisão da 
devolução teria sido em con-
senso entre o vice de marke-
ting Luiz Eduardo Baptista e 
Wallim de Vasconcellos, vice 
de futebol.

- Não quero agredir nin-
guém, mas estou escutando 
isso (a devolução do jogador) 
por parte da diretoria há uns 
três meses, e na última ter-
ça-feira foi o estopim. Eles 
(diretoria) não se decidem, 
têm de ter convicção no que 
querem. Se está no Flamen-
go é por que assinaram um 
contrato com ele. Para trazê
-lo para o Flamengo, propus 
um contrato de dois anos ao 
time russo, agora se eu che-
gar lá neles e falar que que-
rem devolver o Carlos Edu-
ardo, você acha mesmo que 
eles vão querer? Brincadeira 
- disparou o empresário, di-
zendo que não pode ser des-
mentido pelo Flamengo:

“Nunca ninguém fala pu-
blicamente que quer devol-
ver o Carlos, mas me ligam 
várias vezes e tenho como 
comprovar caso alguém ve-
nha me desmentir”, disse.

O empresário também 
cobrou uma maior gratidão 
por parte dos dirigentes ru-
bro-negros com o camisa 20, 
já que o meia poderia ter ido 
para o Santos no início do 
ano. 

“A diretoria pediu para 
o Pelaipe, que veio pesso-
almente ao Sul para levar o 
Carlos para o Flamengo. Só 
que ele estava fechado com 
o Santos na época, mas que-
brei e liberei para o Flamen-
go pelo relacionamento que 
tenho com o Pelaipe. Além do 

Flamengo, outros seis clubes 
também estavam interessa-
dos no jogador, inclusive o 
Fluminense.

Assim que chegou à 
Rússia - comprado por 24 
milhões de euros pelo Rubin 
Kazan -. após boa passagem 
pelo futebol alemão, Carlos 
Eduardo sofreu duas cirur-
gias no joelho direito, o que 
o deixou muito tempo fora 
dos campos. Para retornar 
ao Brasil, o meia abriu mão 
de metade do salário.

“Se ele fosse mercená-
rio, não viria para o Brasil, 
pois lá na Rússia ele ganha-
va o dobro do que recebe 
no Flamengo. Ainda está em 
fase de adaptação, por isso 
espero que respeitem mais o 
jogador. Com o Sobis, do Flu-
minense aconteceu a mesma 
coisa, e agora está aí, jogando 
um bolão” concluiu Jorge.

Procurado pela reporta-
gem do L!Net, o diretor execu-
tivo de futebol Paulo Pelaipe 
foi breve ao atender a ligação: 
"Isso é assunto da diretoria". 
Já o vice de futebol Wallim de 
Vasconcellos não foi localiza-
do e também não respondeu 
mensagem enviada.

Contas
A Comissão de Inquéri-

to do Conselho Deliberativo 
do Flamengo entregou neste 
fim de semana o parecer dela 
sobre as contas rubro-negras 
reprovadas de 2011, as quais 
têm R$ 7 milhões de gastos 
não comprovados. O trabalho 
de investigação durou seis 
meses, colhendo o depoi-
mento de 14 integrantes da 
administração em questão, 
dentre eles Patrícia Amo-
rim, presidente do clube na 
época, e contou com a ajuda 
de auditores independentes 
contratados exclusivamente 
para este caso.

- O parecer já ficou 
pronto e foi encaminhado ao 
Conselho Deliberativo, que 
convocará o plenário nas 
próximas duas semanas. Foi 
um trabalho demorado. Al-
gumas contas não bateram 
por conta de não ter tido 
comprovação de alguns gas-
tos, mas agora cabe ao plená-
rio decidir se aceita nossas 
recomendações sobre o caso 
ou não, analisando assim 
possíveis punições - afirmou 
Moysés Akerman, presidente 
da Comissão de Inquérito.

Kleina vê a equipe mais fortalecida
Depois de uma derrota 

por 3 a 2 contra o ABC, em que 
reclamou bastante da arbitra-
gem, o Palmeiras goleou o Fi-
gueirense por 4 a 0, na última 
terça-feira, e se isolou ainda 
mais no topo da tabela da Série 
B. Agora são 62 pontos - nove 
a mais do que a vice-líder Cha-
pecoense, que empatou com 
o América-MG por 1 a 1, fora 
de casa. No último sábado, a 
equipe alviverde questionou 
bastante a atuação do árbitro 
capixaba Marcos Gomes da 
Penha, que teria invalidado um 
gol legítimo de Alan Kardec e 
deixado passar batido dois pê-
naltis no centroavante Caio.

Na opinião do técnico 
Gilson Kleina, o ocorrido em 
Natal serviu para fortalecer 
o grupo. O comandante tam-
bém mostrou-se bastante 
satisfeito com o desempenho 
da equipe no Estádio do Café, 
em Londrina, na 28ª rodada.

"A gente veio fortaleci-
do por tudo o que aconteceu. 

PalMEIras

Conseguimos controlar o 
emocional, não vamos ficar 
entrando em atrito com a ar-
bitragem. Hoje (terça-feira) 
tivemos uma equipe muito 
mais eficiente; nossa marca-
ção foi muito eficiente, mesmo 
com os desfalques. Os jogado-
res que entraram deram conta 

do recado, e isso mostra que 
o Palmeiras tem elenco", afir-
mou o treinador em entrevista 
coletiva ao término da partida.

Por outro lado, Kleina 
se disse preocupado com os 
desfalques para o próximo 
jogo, amanhã, às 21h50, con-
tra o Guaratinguetá.

"Estamos em um mo-
mento delicado de perda de 
atletas. Foi um ano muito 
desgastante, e agora acumu-
lou tudo. Jogadores lesio-
nados, suspensos, servindo 
a seleção. Precisamos ter 
precaução nesse momento", 
alertou.

O Palmeiras, do meia Valdívia, está praticamente classificado para Série A do Brasileirão em 2014

Carlos Eduardo não conseguiu se firmar no clube que paga um alto salário ao jogador de R$ 550 mil e não teve nenhum retorno

FOTOS: Divulgação



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de  outubro de 2013

NACIONAL
& Mundo

Ex-goleiro estreia como 
técnico interino do Inter 
pensando em se firmar

Clemer quer se manter no cargo
SUCESSOR DE DUNGA

O técnico interino do In-
ternacional, Clemer, realizou 
na manhã de ontem, o último 
treinamento antes de enfren-
tar o Flamengo, no Rio de Ja-
neiro, hoje, às 21h, no Estádio 
do Maracanã. Ele quer fazer 
outra boa partida após a saída 
do ex-treinador Dunga, com o 
objetivo de ser bem visto pela 
diretoria e, quem sabe, per-
manecer definitivamente no 
cargo de treinador nas próxi-
mas partidas do time que ain-
da restam pela Série A.

A grande ausência na 
atividade de ontem foi o cen-
troavante Leandro Damião, 
que realizou exercícios na 
sala de musculação. Apesar 
de não participar do último 
treino coletivo, o jogador 
deve atuar contra os cario-
cas.

Ao contrário da maioria 
dos técnicos, Clemer evitou o 
recreativo e fez um trabalho 
tático um dia antes do con-

fronto. Como havia afirmado 
na última entrevista coletiva, 
o técnico repetiu o time de 
terça-feira, com Rafael Mou-
ra na vaga de Damião. 

Mais uma vez, Clemer 
parou diversas vezes a ati-
vidade para pedir um me-
lhor posicionamento, uma 
maior compactação do 
time e propor alternativas 
de saídas de bola. Em uma 
dividida, o volante Airton 
acabou sentindo um pro-
blema físico e foi retirado 
do treinamento. 

A novidade na atividade 
foi a promoção do jovem Alex 
Santana. O meia esquerda, de 
18 anos, é uma das esperan-
ças das categorias de base do 
clube e no treino demons-
trou boa participação física, 
qualidade na armação das 
jogadas e nos passes. Após o 
treino, o grupo foi liberado e 
se reapresenta no fim da tar-
de para a viagem para o Rio 
de Janeiro. 

Após 26 jogos, o Inter 
ocupa a sétima colocação 
com 37 pontos. Os cariocas 
estão na 12ª posição com 34. Clemer, que já brilhou no gol do Flamengo, substituiu Dunga e promete um Internacional guerreiro hoje no Maracanã, Rio de Janeiro

Uma das principais novida-
des do Goiás para o jogo de hoje, 
às 19h30, contra a Portuguesa, no 
Canindé, pela 27ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro, será Ernando. O 
zagueiro se recuperou de uma lesão 
que o tirou dos dois últimos jogos. 
Focado na partida, ele pediu aten-
ção aos valores individuais do time 
paulista.

Em sua visão, o meia Souza e o 
atacante Gilberto são aqueles atle-
tas que precisam mais atenção. A 
subida de produção da dupla con-
tribuiu para o crescimento da Portu-
guesa no Brasileirão.

O Goiás não vence há três jogos 
e por conta disso voltou a se apro-
ximar da zona de rebaixamento. 
Ernando reconheceu que a situação 
incomoda, mas a cada precisa pensar 
jogo a jogo para se afastar rapida-
mente da parte de baixo da tabela.

Mesmo reconhecendo que 
a classificação atual não anima o 
grupo, Ernando destacou que pelo 
equilíbrio da competição atingir 

Goiás reforçado contra a Lusa
NO CANINDÉ

Terminou às 6h59 de 
hoje a primeira etapa da ven-
da de ingressos da Copa do 
Mundo de 2014. Torcedores 
que não haviam solicitados 
sua entrada para o Mundial 
ou pretendiam alterar seu pe-
dido de bilhetes, tiveram até 
esse horário para entrar no 
site da Fifa (www.fifa.com/in-
gressos) e registrar a deman-
da. Cerca de 5,5 milhões de 
tíquetes já foram solicitados.

Desde às 7h que a en-
tidade máxima do futebol 
não acata novos pedidos de 
entrada nem mudanças. Os 
torcedores que não encomen-
daram seus ingressos agora 
terão de aguardar a segunda 
etapa da venda de tíquetes, 

que começa no próximo dia 5 
de novembro, ou as fases adi-
cionais de comercialização, 
que se estendem até o fim do 
Mundial de 2014.

Nestes casos, entretanto, 
o torcedor terá chances redu-
zidas de conseguir os ingres-
sos dos jogos com os preços 
que ele deseja pagar. Isso por-
que uma parte das entradas 
já terá sido vendida pela Fifa 
na fase que terminou hoje.

Na primeira fase da 
venda de ingressos, todos os 
torcedores tiveram chances 
iguais de conseguir sua en-
trada. Mesmo aqueles que 
registraram seu pedido na 
última hora concorreram em 
condições de igualdade com 

quem solicitou o ingresso na 
abertura das vendas, dia 20 
de agosto, já que um sorteio 
definirá para quem vai o in-
gresso em casos de alta de-
manda.

Alta demanda, aliás, é 
o que pode se ver no site da 
Fifa para venda das entradas. 
Ontem à tarde, por exemplo, 
todos os ingressos para a par-
tida de abertura da Copa, em 
São Paulo, para a final, no Rio 
de Janeiro, e para as partidas 
da seleção brasileira eram 
considerados concorridos. A 
procura por ingressos para 
todas as partidas a partir das 
oitavas-de-final também era 
grande.

Em cidades como Rio de 

Janeiro, São Paulo e Curitiba, 
nenhum ingresso colocado à 
venda era classificado como 
de baixa ou média demanda. 
Na página da Fifa, todos apa-
reciam com a cor vermelha, 
mostrando que há mais gente 
querendo as entradas do que 
o número total de ingressos 
disponíveis.

Só cinco das 12 cidades-
sede da Copa do Mundo de 
2014 têm alguns ingressos 
considerados de baixa de-
manda: Cuiabá, Fortaleza, 
Manaus, Natal e Recife. Ma-
naus e Cuiabá, especificamen-
te, são as cidades com a maior 
quantidade de ingressos dis-
poníveis, de acordo com indi-
cação do site da Fifa.

Fifa fecha a venda de ingressos
COpA DO MUNDO

uma sequência de pelo menos duas 
vitórias pode mudar completamente 
o quadro.

“Sofremos duas derrotas e um 
empate. Quando não se soma pon-
tos nós corremos o risco de cair na 
tabela. Da mesma maneira que se 
um time soma seis pode atingir uma 
posição excelente. Nesse campeona-

to mesmo nós chegamos a ficar sete 
partidas sem perder”, encerrou.

Para o confronto de hoje, Ender-
son Moreira pretende fazer mudan-
ças na equipe. Pelo que foi testado 
nos últimos treinos, o técnico pensa 
em sacar Vítor da equipe. Desta ma-
neira, Amaral e Thiago Mendes lu-
tam por um lugar na lateral direita. 

A equipe goiana treinou forte para o compromisso antes de viajar para São Paulo

Um dos principais jo-
gadores da Portuguesa nes-
te Campeonato Brasileiro, 
o meia Souza acredita que 
o goleiro Rogério Ceni, seu 
amigo e ídolo da torcida são
-paulina, já deveria ter se 
aposentado. Em entrevista, 
o jogador da Lusa comentou 
a postura do capitão trico-
lor, que, em seu último ano 
de carreira, luta para livrar o 
São Paulo do rebaixamento.

“Eu não continuaria jo-
gando. Eu acho que o Rogério 
já tem a história dele, e acre-
dito que não precisava pas-
sar por uma situação como 
essa”, declarou Souza.

Para Souza, ninguém 
nunca apagará o que Rogé-
rio Ceni fez pelo São Paulo. 
“Tenho visto pessoas falando 
um monte de coisas dele. Ele 
já devia ter parado. Foi um 
dos maiores lideres com que 
já tive a oportunidade de tra-
balhar”.

Souza participou de uma 
das épocas mais vitoriosas 
da história são-paulina. Pelo 
time do Morumbi, o meia 
conquistou Campeonato 
Paulista, Copa Libertadores 
e Mundial de Clubes (em 
2005), além de dois Cam-
peonatos Brasileiros (2006 
e 2007)

Souza diz que Ceni
já deveria ter parado

EM NOME DA HONRA

A sorte está lançada. 
A Fifa realizou, ontem, o 
sorteio  do Mundial de Clu-
bes no Hotel Mamounia, no 
Marrocos. O Atlético, que já 
entra na semifinal, estreia 
no dia 18 de dezembro, em 
Marrakesh. O adversário 
sairá do confronto entre o 
vencedor do jogo 1 (Raja 
Casablanca e Auckland City) 
contra o Monterrey, do Mé-
xico.

No chaveamento opos-
to, o Bayern de Munique 
espera o vencedor do repre-
sentante asiático (FC Seoul 
ou Guangzhou) contra uma 
equipe africana (Al-Ahly, Co-
ton Sport, Espérance Tunis 
ou Orlando Pirates). 

A competição terá início 
no dia 11, em Agadir, com o 
duelo eliminatório entre 
Raja Casablanca e Auckland 
City. A decisão está marcada 
para o dia 21 de dezembro, 
em Marrakesh.

Sedes
Marrocos terá duas se-

des: Marrakesh e Agadir. A 
primeira cidade tem cerca de 
1 milhão de habitantes e se 
localiza no Sudoeste do país. 
O moderno estádio de Mar-
rakesh, com capacidade para 
45.240 torcedores, foi inau-
gurado em 2011 e será palco 
de quatro partidas – incluin-
do a decisão, no dia 21. 

Por sua vez, a litorânea 
Agadir, ao Sul, tem cerca de 
350 mil habitantes. O es-
tádio local tem capacidade 
para 45.480 pessoas e terá 
quatro jogos. 

O presidente do Atléti-
co, Alexandre Kalil, ao lado 
do diretor de futebol do 
clube, Eduardo Maluf, e da 
diretora-executiva, Adria-
na Branco, conhecerá na 
manhã de hoje o estádio da 
estreia do Galo no Mundial, 
durante visita oficial da Fifa 
às dependências do estádio.

Atlético Mineiro estreia 
no dia 18 de dezembro

MUNDIAL DE CLUBES

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação



ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PARARI

AVISO DE ADIAMENTO DE PREGÃO PRESENCIAL N.º 0006/2013
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Parari, através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, devidamente constituídos, TORNA PÚBLICO para conhecimento de 
todos o ADIAMENTO da licitação na modalidade Pregão Presencial nº. 0006/2013, cujo objeto 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS COM FORNECIMENTO PARCELADO 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DESTA PREFEITURA. Em virtude 
de algumas mudanças necessárias no anexo ao edital, Fica adiada para o dia 17 de outubro de 
2013, às 09:00hs (horário local) a sessão que estava marcada para o dia: 10 de outubro de 2013, 
às 14:00hs. Cópias do edital de demais documentos pertinentes estarão á disposição no setor de 
licitações da Prefeitura Municipal de Parari tão logo sejam sanadas as devidas mudança, no horário 
de expediente das 08:00 às 12:00hs. Outras informações pelo telefone 3645-1021 / 9946-0272. 
Email: pmparari_cpl@hotmail.com 

Parari - PB, 08 de Outubrode 2013.
SANDRO F SOUSA- Pregoeiro

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE ADIAMENTO DE PREGÃO PRESENCIAL N.º 0024/2013
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Queimadas, através do Pre-

goeiro Oficial e Equipe de Apoio, devidamente constituídos, TORNA PÚBLICO para conhecimento 
de todos o ADIAMENTO da licitação na modalidade Pregão Presencial n.º 0024/2013, cujo objeto 
CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS MECANICOS PREVENTIVOS E CORRETIVOS COM FOR-
NECIMENTO DE PEÇAS GENUINAS PARA MAQUINAS PESADAS DESTA PREFEITURA. Em 
virtude de algumas alterações nos anexos do edital. Fica adiada para o dia 21 de outubro de 2013, 
às 09:00hs (horário local) a sessão, que estava marcada para o dia 14 de setembro de 2013, às 
09:00 horas. Cópia do edital de demais documentos pertinentes estarão á disposição no setor de 
licitações da Prefeitura Municipal de Queimadas tão logo sejam sanadas as alterações, no horário 
de expediente das 08:00 às 12:00hs. Outras informações pelo telefone 3392-2276 / 8771-7872. 
Email: queimadas_prefeitura@hotmail.com

Queimadas/PB, 09 de outubro de 2013.
SANDRO F SOUSA - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

TERMO DE ADITIVO 01.2013.
REF. PREGÃO PRESENCIAL 09.2013.

AO TERMO DE CONTRATO Nº 057/2013.
DATA: 05/03/2013.

OBJETO: Acréscimos de R$ 12.811,91 (Doze Mil Oitocentos e Onze Reais e Noventa e Um 
Centavos) ao valor de origem de R$ 51.247,65 (Cinquenta e Um Mil Duzentos e Quarenta e Sete 
Reais e Sessenta e Cinco Centavos), totalizando a importância de R$ 64.059,56 (Sessenta e Quatro 
Mil Cinquenta e Nove Reais e Cinquenta e Seis Centavos), representados neste Termo por um 
índice de 25% - (vinte e cinco por cento), pelas Aquisições parceladas de Materiais de Construção, 
Elétricos, Hidrossanitários e Ferramentas em Geral, destinados a Reformas e Manutenções dos 
Prédios Públicos Municipais até dezembro de 2013, conforme constam da proposta apresentada 
no certame licitatório Pregão Presencial 09.2013.

FUNDAMENTAÇÃO: Artigo 65, Par. 1º, da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – PB e JOSÉ CAVALCANTE DOS SAN-

TOS – CNPJ: 12.923.447/0001-11
DATA DE ASSINATURA DO TERMO DE ADITIVO: 04.10.2013.
SIGNATÁRIOS: ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA e JOSÉ CAVALCANTE DOS SANTOS

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA – PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 008/2013-SRP

O Fundo Municipal de Saúde da Prata, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 008/2013-SRP, do tipo “Menor Preço”, objetivando o Sistema de Registro de Preços para CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONFECÇÃO DE PRÓTESES DENTÁRIAS 
PARCIAIS E TOTAIS. Data de abertura: 24/10/2013 às 11h30min (Horário Local). Cópia do Edital 
e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações do Fundo Municipal 
de Saúde, à Avenida Ananiano Ramos Galvão, s/nº, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3390-1027.

Prata, 09 de outubro de 2013.
Cristiana de Fátima da Silva – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 016/2013
A Prefeitura Municipal de Prata – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 016/2013, do tipo “Menor Preço”, objetivando a Contratação de serviços de lavagem de 
veículos e máquinas. Data de abertura: 24/10/2013 às 08h30min (Horário Local). Cópia do Edital e 
demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Prata, 
à Avenida Ananiano Ramos Galvão, s/nº, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3390-1040/3390-1020.

Prata, 09 de outubro de 2013.
Cristiana de Fátima da Silva – Pregoeira

MERCAD
CPF/CNPJ....: 010813959/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.876,34
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052765
Responsavel.: NEUMA DE LIMA NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 013588505/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            863,20
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 055823
Responsavel.: NORDESTE EM CAO AGENTES AU-
TONOMOS
CPF/CNPJ....: 009141926/0001-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.400,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 058532
Responsavel.: TACARUNA PRODUTOS DE INFOR-
MATICA LT
CPF/CNPJ....: 004074782/0003-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.037,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059221
Responsavel.: TACARUNA PRODUTOS DE INFOR-
MATICA LT
CPF/CNPJ....: 004074782/0003-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.320,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059290
Responsavel.: TACARUNA PRODUTOS DE INFOR-
MATICA LT
CPF/CNPJ....: 004074782/0003-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         28.780,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059291
Responsavel.: TACARUNA PRODUTOS DE INFOR-
MATICA LT
CPF/CNPJ....: 004074782/0003-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         19.470,01
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059292
Responsavel.: TPTEC CONSTRUCAO E INCORPO-
RACAO LTD
CPF/CNPJ....: 014428857/0001-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            614,69
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059251
Responsavel.: TPTEC CONSTRUCAO E INCORPO-
RACAO LTD
CPF/CNPJ....: 014428857/0001-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            602,99
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059252
Responsavel.: VILLAR E VARANDAS ADVOCACIA
CPF/CNPJ....: 012428243/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            803,64
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 058427
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos  
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  10/10/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
 - Titular -

Responsavel.: ANTONIO PAULINO DA SILVA FILHO
CPF/CNPJ....: 917026074-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            176,75
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 058923
Responsavel.: ANTONIO PERERA SANTOS JUNIOR
CPF/CNPJ....: 013135848/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            621,25
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 058124
Responsavel.: ATAVAREJO ALIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 013161664/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         17.259,72
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059014
Responsavel.: ATAVAREJO ALIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 013161664/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          7.045,50
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059089
Responsavel.: BABYSHOP COMERCIO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015809334/0002-69
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.082,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059208
Responsavel.: BRISA CLIMATIZACOES LTDA ME
CPF/CNPJ....: 009216389/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            203,61
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059047
Responsavel.: CICERA COSTA RIBEIRO
CPF/CNPJ....: 205865234-72
Titulo......: C FINANCIAMENTO  R$          2.796,44
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A SE-
TOR DE P
Protocolo...: 2013 - 058872
Responsavel.: HERMES FRANCA DE MACEDO JUNIOR
CPF/CNPJ....: 017934745/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            278,47
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059255
Responsavel.: JOAO ANDRE DA SILVA
CPF/CNPJ....: 011715663/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            738,35
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059189
Responsavel.: JOAO BATISTA DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 526970614-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             43,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059135
Responsavel.: LUZIA JERFKA PINHEIRO DA CUNHA VIEI
CPF/CNPJ....: 085521864-97
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          4.935,05
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A SE-
TOR DE P
Protocolo...: 2013 - 058876
Responsavel.: MARCELIO TARCIANO FIGUEIREDO F
CPF/CNPJ....: 011607436/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            986,20
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059194
Responsavel.: MERCADINHO OURO BRANCO LTDA  

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TOMADA DE PREÇOS Nº 034/2013

EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público que foi considerada inabilitada a empresa, GRÁFICA MONSENHOR JOSÉ 
SINFRONIO LTDA – CNPJ nº 08.976.792/0001-46 e foram consideras habilitadas as empresas: 
GRAFICA SANTO ANTONIO LTDA-ME – CNPJ nº 09.083.015/0001-35 e GRÁFICA PALMEIRAS 
LTDA-ME – CNPJ nº 01.222.778/0001-08, ficam convidadas para abertura dos envelopes propostas, 
no dia 18 de outubro de 2013 às 09:00 horas.

Ibiara - PB, 09 de Outubro de 2013.
DENIS ANTONIO MONTENEGRO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 017/2013
A Prefeitura Municipal de Prata – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 017/2013, do tipo “Menor Preço”, objetivando a Contratação de serviços de borracharia. 
Data de abertura: 24/10/2013 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Prata, à Avenida Ananiano 
Ramos Galvão, s/nº, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 
3390-1040/3390-1020.

Prata, 09 de outubro de 2013.
Cristiana de Fátima da Silva – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS 
AVISO DE JULGAMENTO DO RECURSO ADMINISTRATIVO DA 

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2013.
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DE PIRANHAS 

- PB, torna público que analisou o recurso interposto pela empresa NSEG CONSTRUÇÕES E 
INCORPORAÇÕES EIRELI – ME.,  referente a TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2013, cujo objeto 
é a Execução dos SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DAS ESCOLAS: Clarindo Luiz da 
Silva no sitio Quixeramubim; Justino Ferreira do Nascimento no sitio Antas; Antonio Pedrosa no sitio 
Malhada das Flores,  Capitulina Maria de Jesus no sitio Riacho do Meio;  Maria França de Jesus 
no sitio Barra;  José Mariano no sitio Serra do Vital; João Sebastião no sitio Serrote das Flores; 
Ernani Sátiro no sitio Contenas;  Clemilda Pereira no Distrito Piranhas Velha;  Sebastião Vieira no 
sitio Mangação; Joaquim Lacerda no sitio Caldeirão; Antonio Lacerda Neto;  Francisco Emerson 
de Lucena;  e Umbelina Calvacante na sede do município; João Batista Campos no Distrito Bom 
Jesus;  Domingos Leite da Silva no sitio Picadas;  José Pereira Sobrinho  no sitio lagoa de Dentro 
e a Secretaria de Educação na sede deste município de São Jose de Piranhas- PB, Da análise, 
esta CPL decidiu habilitar a empresa descrita acima, haja visto o PROVIMENTO, o referido recurso. 
Permanecendo o dia 10.10.2013, às 09:00 Horas, a abertura dos envelopes da Proposta de Preços. 

São Jose de Piranhas, PB em 08 de outubro de 2013.
Jose Idomar de Sousa Bento

Presidente da CPL

EDITAL  DE  LOTEAMENTO URBANO COM A DENOMINAÇÃO 
“ SUNNY CITY ( MORADA DO SOIL )“ – EM PATOS - PARAIBA.

DOUTOR FERNANDO MEIRA TRIGUEIRO, Titular do Serviço Registral de Imóveis da Comarca 
de Patos, Estado da Paraiba, na forma de lei, etc. 

T O R N O  P Ú B L I C O,  para o conhecimento de todos os interessados, a quem notícia 
deste tiver, que na forma dos artigos 18 e 19, da Lei Federal nº 6.766, de 19 de dezembro de 1979, 
foram depositados neste Ofício, pela Firma SUNNY - CITY URBANISMO LTDA - EPP, inscrita no 
CNPJ/MF sob o número 11.667.512/0001-22, com sede na Rua Ana Maria Ribeiro, número 278, 
centro, na cidade de São Bento, no Estado da Paraíba, neste ato representada pelo administrador 
não sócio o Sr. SAULUS BATISTA DE FARIAS, brasileiro, empresário, casado, portador do(a) RG 
- Cédula de Identidade de Registro Geral de número 1.396.446-2ªVia, Órgão Emissor SSP-RN, e, 
do CPF/MF de número 914.436.604-34, residente e domiciliado na(o) Rua Dr. João Bosco Fernan-
des, número 121, centro, na cidade de São Bento, no Estado da Paraíba; e pelo(s) sócio(s) 
administrador(es) o Sr. JANDILSON PEDRO DA SILVA, brasileiro, empresário, casado, portador 
do(a) RG - Cédula de Identidade de Registro Geral de número 1.514.758-2ªVia, Órgão Emissor 
SSP-PB, e, do CPF/MF de número 764.710.204-49, residente e domiciliado na(o) Rua Ana Maria 
Ribeiro, número 278, centro, na cidade de São Bento, no Estado da Paraíba; e o Sr. FÁBIO FELIX 
DE OLIVEIRA JUNIOR, brasileiro, empresário, casado, portador do(a) RG - Cédula de Identidade 
de Registro Geral de número 2.849.995, Órgão  Emissor  SSP-PB, e, do CPF/MF de número 
338.455.303-91, residente e domiciliado na(o) Rua Evandil Bandeira, s/n, Jardim Oceania, na ci-
dade de João Pessoa, no Estado da Paraíba, estando estes representados por SAULUS BATISTA 
DE FARIAS, já qualificado acima, conforme procuração publica lavrada no Serviço Notarial e Re-
gistral de Patos-PB, no Livro 043, ás fls. 60 á 60v., em 10 de julho de 2013, conforme procuração 
publica lavrada no Serviço Notarial de São Bento-PB, no Livro 062, ás fls. 003/v., em 12 de Agosto 
de 2013, a qual fica fazendo parte integrante do presente requerimento, cuja cópia fica arquivada 
neste Serviço Registral de Imóveis, desta Comarca, e a Firma JBF EMPREENDIMENTOS IMOBI-
LIARIOS LTDA., inscrita no CNPJ/MF sob nº 17.489.447/0001-79, registrada na Junta Comecial do 
Estado da Paraiba, com sede em São Bento, Estado da Paraiba, sita na Rua Dr. João Bosco Fer-
nandes, sob nº 131, Cicero Dias II, São Bento-PB., estando neste ato representada por SAULUS 
BATISTA DE FARIAS, brasileiro, empresário, casado, portador do(a) RG - Cédula de Identidade de 
Registro Geral de número 1.396.446-2ªVia, Órgão Emissor SSP-RN, e, do CPF/MF de número 
914.436.604-34, residente e domiciliado na(o) Rua Dr. João Bosco Fernandes, número 121, centro, 
na cidade de São Bento, no Estado da Paraíba; e JULIO BORGES FARIAS, brasileiro, solteiro, 
menor, nascido em  19 de abril de 1996, portador do(a) RG - Cédula de Identidade de Registro 
Geral de número 003.250.237, Órgão Emissor SSP-RN, e, do CPF/MF de número 017.991.404-90, 
Rua Dr. João Bosco Fernandes, número 121, centro, na cidade de São Bento, no Estado da Para-
íba, assistido neste ato pelo seu genitor o Sr. SAULUS BATISTA DE FARIAS, já qualificado acima, 
conforme Contrato Social de Constituição de Sociedade Limitada, datado de 15 de janeiro de 2013, 
e, devidamente registrado na Junta Comercial deste Estado, em 29.01.2013, sob nº 25200596480, 
Protocolo n° 13/0045518-7 de 24.01.2013, devidamente assinada por Maria de Fatima V. Venâncio 
– Secretaria Geral -, tendo sido depositados os documentos exigidos de conformidade com a Lei 
6.766/79, neste Serviço Notarial e Registral – Carlos Trigueiro - , o MEMORIAL DESCRITIVO, 
planta e demais documentos relativos ao IMÓVEL, referente a UMA (01) GLEBA DE TERRA, loca-
lizada na zona leste da Cidade, de Patos - PB, encravada no antigo Sítio denominado “Cabaças”, 
hoje com a denominação de “Salgadinho”, deste Município e Comarca de Patos, Estado da Para-
íba, com 72,689 hectares, ou 726.890,00 metros quadrados, perímetro 4.579,87m, confrontando-se 
atualmente pela maneira seguinte: ao Norte; 1.311,87m com o Loteamento Nova Brasília I e II e 
256,00m e com o Loteamento Residencial Gustavo Cunha de propriedade do Eng. Paulo Bezerra 
da Cunha; ao Sul: 1.490,200m com o Loteamento Santa Tereza, Loteamento Jardim Soraya; ao 
Leste: 1.059,90m com a Rodovia Estadual Patos/Aeroporto Brigadeiro Firmino Ayres de Araújo; ao 
Oeste: 460,00m com a Linha Férrea da Rede Ferroviária do Nordeste, cadastrado(a) na Prefeitura 
Municipal de Patos, Estado da Paraíba, no IPTU - Imposto Predial Territorial Urbano, sob o núme-
ro 23.1.275.0001.0.000, hoje encontrar-se no PERIMETRO URBANO da cidade de Patos, Estado 
da Paraíba, conforme Plano Geral de Usu de Ocupação do Solo e de Expansão, conforme Certidão 
datada de 19 de agosto de 2013, processo nº 8.287/2010, fornecida pela Prefeitura Municipal de 
Patos-PB., devidamente assinado por Adraildo Leandro Vieira – Engenheiro Civil da Prefeitura 
Municipal de Patos-PB., e Maria Assunção de Lucena Trindade Martins – Secretario da SEINFRA 
de Patos-PB., confrontando-se: ao Norte; 1.311,87m com o Loteamento Nova Brasília I e II e 256,00m 
e com o Loteamento Residencial Gustavo Cunha de propriedade do Eng. Paulo Bezerra da Cunha; 
ao Sul: 1.490,200m com o Loteamento Santa Tereza, Loteamento Jardim Soraya; ao Leste: 
1.059,90m com a Rodovia Estadual Patos/Aeroporto Brigadeiro Firmino Ayres de Araújo; ao Oeste: 
460,00m com a Linha Férrea da Rede Ferroviária do Nordeste –, tudo de conformidade com o le-
vantamento topográfico, memorial descritivo e certidão, fornecidos pela Prefeitura Municipal de 
Patos, Estado da Paraíba, datada de 20 de agosto de 2013, devidamente assinados pelos Srs. 
Manoel Dantas Monteiro – Diretor de Divisa de Fiscalização – Sr. Adraildo Leandro Vieira, Eng. 
Civil, CREA-1602561642-PB. – e Maria Assunção de Lucena Trindade Martins – Secretaria da 
SEINFRA – , conforme matricula numero 44.412, do Livro 2-GI, em 29 de maio de 2013, neste 
Serviço Registral de Imóveis, desta Comarca de Patos, Estado da Paraíba, com uma área a ser 
LOTEADA é de 685.971,77m², correspondente a 100%, assim distribuída: Árruamento – 
188.209,68m², correspondente a 27,44% -  Equipamentos Comunitarios 24.990,39 m², correspon-
dente a 3,64% - Sub Total – 213.200,07m²,, correspondente a 31,08% - Lotes Residenciais 
472.771,70m², correspondente a 68,92% - Su Total 685.971,77m², Faixa da Alça Sudoeste 40.918,23 
– Total 726.890,00 – Quantidade de Lotes 1.236 ( um mil, duzentos e trinta e seis ) Residenciais, 
com 64 ( sessenta e quatro ) Quadras, - , cujo LOTEAMENTO passsou a denominar-se: “ SUNNY 
CITY ”, ( Morada do Sol ), hoje no perímetro urbano da Cidade de Patos, Estado da Paraiba, devi-
damente cadastrada no Imposto Predial Territorial Urbano – IPTU – sob numero 23.1.275.0001.0.000. 
– , a proprietária FIRMA SUNNY - CITY URBANISMO LTDA - EPP, requereu o registro do “ LOTE-
AMENTO “ SUNNY CITY “-, o qual contém 1.236 ( um mil, duzentos e trinta e seis ) Lotes Residen-
ciais, com 64 ( sessenta e quatro ) Quadras, enumeradas e denomindas de “ 01 a 64, – sendo total 
do imóvel – 726.890,00 metros quadrados. – com a devida autorização da SUDEMA, conforme 
Certidão de Licença de Instalação nº 2223/2013, datada de 06 de agosto de 2013, com validade 
até 06 de agosto de 2014, e estando hoje, totalmente no perimentro urbano, desta cidade de Patos-
-PB., certidão fornecida pela Prefeitura de Patos-PB., o sistema viário, é constituido de vias peri-
metrais e vias locais. - A sua concepção teve como base fundamental, a integração do LOTEAMEN-
TO “ SUNNY CITY ”, ( Morada do Sol ), localizado no antigo Sitio Cabaças, Zona Urbana desta 
Cidade de Patos-PB., no Bairro Salgadinho, alça sudeste, por rodovia local e regional, através do 
acesso a saida de Patos a Campina Grande-PB., e demais cidades da região. As impugnações de 
quem se julgar prejudicado quanto ao dominio do referido terreno, deverão ser apresentados 
dentro de quinze (15) dias, a contar da data da terceira e última publicação do presente EDITAL, 
no órgão Oficial do Estado, uma vez e, ás duas ultimas em JORNAL de grande circulação do Es-
tado. Findo o prazo deste e não havendo impugnação será feito o registro, os documentos ä dis-
posição dos interessados neste Serviço Registral de Imóveis, durante as horas regularmentares, 
sito á rua Peregrino Filho, sob nº 130, Centro, nesta cidade de Patos-PB. – O LOTEAMENTO em 
referência, foi aprovado pelo Prefeito Constitucional da Cidade de Patos-PB., em datada de 20 de 
agosto de 2013, devidamente assinado por Manoel Dantas Monteiro – Diretor de Divisa de Fisca-
lização – Sr. Adraildo Leandro Vieira, Eng. Civil, CREA-1602561642-PB. – e Maria Assunção de 
Lucena Trindade Martins – Secretaria da SEINFRA – . Decorrido o prazo de quinze (15) dias, da 
última publicação, não havendo nenhuma contestação, por parte de quem quer que seja interes-
sados, será o LOTEAMENTO legalmente registrado, não cabendo qualquer recurso. - Dado e 
p a s s a d o  n e s t a  c i d a d e  d e  P a t o s ( P B ) ,  a o s  2 0  D E  S E T E M B R O  D E  2 0 1 3 . 
Eu,_________________________; O Oficial do Serviço Registral desta Comarca de Patos-PB., a 
subscrevi e digitei, dou fé. (FERNANDO MEIRA TRIGUEIRO). 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2013
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2013, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS E PROCEDIMENTOS FISIO-
TERAPÊUTCOS NA CIDADE DE CAJAZEIRAS; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: BELISÁRIO JACÓ DE MORAIS SEGUNDO - R$ 73.695,00.

Cajazeiras - PB, 09 de Outubro de 2013
HENRY WITCHAEL DANTAS MOREIRA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

E PROCEDIMENTOS FISIOTERAPÊUTCOS NA CIDADE DE CAJAZEIRAS.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00039/2013.
DOTAÇÃO: 6.01 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.1007.2120 - MANTER AS ATIV. DA 

SECRETARIA DE SAÚDE 2 - RECEITA DE IMP. E TRANS. DE IMPOSTOS - SAÚDE 33.90.39.01 
- OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 10.301.2026.2066 - MANTER AS 
ATIV. DO FUNDO MUNICIPAL 14 - TRANSFERÊNCIAS DE RECURSOS DO SUS 33.90.39.01 - 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 10.302.2026.2079 - MANUT. DAS 
ATIV. DA POLICLÍNICA 14 - TRANSFERÊNCIAS DE RECURSOS DO SUS 33.90.39.01 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA

VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Cajazeiras e:
CT Nº 00126/2013 - 09.10.13 - BELISÁRIO JACÓ DE MORAIS SEGUNDO - R$ 73.695,00

EDITAL DE CITAÇÃO/INTIMAÇÃO/NOTIFICAÇÃO Nº 
EDN.0014.000008-0/2013

PRAZO DE 20 DIAS
O(A) DOUTOR(A) CLAUDIO GIRÃO BARRETO, JUIZ FEDERAL SUBSTITUTO DA 8ª VARA/

SJPB, NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE DA 14ª VARA/SJPB, na forma da lei, etc. 
Faz saber aos que o presente edital virem, notícia dele tiverem ou interessar possa, que perante 

este Juízo Federal, se processam os autos da ação nº 0000354-32.2010.4.05.8202. E por se encon-
trarem os demandados CONSTRUTORA IPANEMA, CNPJ 05.492.161/0001-61, em lugar incerto e 
não sabido, conforme consta dos autos, é expedido o presente edital, sendo o mesmo afixado na 
sede deste juízo lugar de costume e publicado uma vez no Diário da Justiça do Estado, mediante 
o qual fica intimado, para no prazo de 15 (quinze) dias, apresentar manifestação por escrito, aos 
termos da ação já mencionada. Dado e passado nesta cidade de Patos, Estado da Paraíba, aos 30 
de agosto de 2013. Eu, Yuri Facundo de Almeida, Técnico Judiciário, o digitei e o conferi.

CLAUDIO GIRÃO BARRETO
Juiz Federal Substituto da 8ª Vara/SJPB,

no exercício da titularidade da 14ª Vara/SJPB

Federação de Triathlon da Paraíba
Edital de Eleição 2013

O Presidente da Federação de Triathlon da Paraíba no uso de suas atribuições torna publico 
o Edital de eleição da Federação de Triathlon da Paraíba, para formação da nova diretoria para o 
quadriênio 2013/2017.

O processo de eleição seguirá em acordo com o Estatuto da FETRIP e terá direito a voto as 
filiadas que estiverem em conformidade com o nosso estatuto.

Local: DW Eventos Rua Major Ciraulo, 823, Manaíra - João Pessoa/PB, CEP. 58038- 291, fones: 
(83) 3566-4276, no dia 19/10/2013 as 15:00 h

 Atenciosamente,
MÁRCIO MIRANDA CÓRDULA

Presidente da FETRIP

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS 
DE SERVIÇOS DE SAÚDE DO ESTADO DA PARAÍBA

A CAPITANIA DOS PORTOS DA PARAÍBA, CNPJ 00.394.502/0037-55, Rua Barão do Triunfo, 
372 – Varadouro – João Pessoa – PB – CEP – 58.010-400, torna público a realização da Tomada 
de Preços nº 02/2013, para contratação de empresa de engenharia para realização de Obras de 
Ampliação do Predio da Patromoria e do E. P. M., na Praia Fluvial do Jacaré, Cabedelo , PB. Data 
de Entrega dos Envelopes: 29/10/2013 horário: 10:00 HORAS. Edital disponível na própria Capita-
nia, no horário comercial. Maiores informações: Fones 3241-2805 – R-211 e 9302-6490, ou ainda 
através do email: www.licitacoes@cppb.mar.mil.br.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
EXTRATO PARA PUBLICAÇÃO

AVISO DE CANCELMENTO
PREGÃO PRESENCIAL 072/2013

OBJETO: contratação de Pessoa Juridica para cessão de mão de obra, destinado à conclusão 
da construção da UPA – Unidade de Pronto Atendimento do Bairro da Liberdade, à cargo, à cargo 
da secretaria de Saúde do município de Patos-PB.

TERMO DE CANCELAMENTO
Francisca Gomes Araújo Mota, Prefeita municipal, no uso das atribuições que lhe são confe-

ridas por lei
R E S O L V E :
CANCELAR o Pregão Presencial nº 072/2013 – destinado à Contratação de Pessoa Juridica 

para cessão de mão de obra, destinado à conclusão da construção da UPA – Unidade de Pronto 
Atendimento do Bairro da Liberdade, à cargo, à cargo da secretaria de Saúde do município de 
Patos-PB, uma vez que, será necessária alteração da modalidade de licitação.

Patos – PB, 07 de outubro de  de 2013.
FRANCISCA GOMES ARAÚJO MOTA

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 07/2013.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182,  Centro – Mulungu - PB, às 14h00min, do dia 22 de Outubro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para Contratação de Unidade Móvel objetivando 
realizações de exames de mamografias bilateral para rastreamento. Recursos financeiros – FAEC 
– Fundo de Ações Estratégicas e Compensação do Ministério da Saúde e orçamentários previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
EMAIL: sec_adm@hotmail.com.

Mulungu - PB, 09 de Outubro de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR - Pregoeiro

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 013/2013

A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e comu-
nica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 
013/2013, do tipo Menor Preço, objetivando a contratação de transportadores autônomos (pessoas 
físicas) para efetuarem o transporte escolar de alunos residentes na zona rural e adjacências para a 
sede do município e demais localidades. Data de Abertura: 22/10/2013 às 10:30h. O Edital pode ser 
obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Coutinho, 158, Centro, Gurjão 
– Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3386-1085, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 09 de outubro de 2013.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.06.019/2013

AVISO 
A SECRETÁRIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, HOMOLOGA O PREGÃO PRESENCIAL Nº 

2.06.019/2013, CUJO OBJETO É A CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS ESPECIALIZADAS NO 
FORNECIMENTO DE HOSPEDAGEM, ALIMENTAÇÃO, PASSAGENS AÉREAS, LOCAÇÃO 
DE ESPAÇO FÍSICO, EQUIPAMENTOS E TRANSPORTES DE PASSAGEIROS, PARA O VIII 
SEMINÁRIO DE EDUCAÇÃO INCLUSIVA DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE 
CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAIBA., EM FAVOR DE EVIDENCE VIAGENS E TURISMO 
LTDA-ME , CNPJ Nº. 12.988.607/0001-00, VENCEDORA DO LOTE 001 COM O VALOR TOTAL 
DE R$ 64.200,00 (SESSENTA E QUATRO MIL E DUZENTOS REAIS) E DO LOTE 002 CUJO 
PERCENTUAL DE DESCONTO FOI DE 1,0% SOBRE O VALOR DO VOLUME DE VENDAS 
OFERTADO, COM O VALOR TOTAL DE R$ 6.138,00 (SEIS MIL CENTO E TRINTA E OITO REAIS).

CAMPINA GRANDE, 09 DE OUTUBRO DE 2013.
VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. São 
Sebastião s/n - Centro – Capim - PB, às 10:00 horas do dia 28 de outubro de 2013, licitação moda-
lidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa especializada 
em construção civil, para execução dos serviços de reforma das Escolas de Ensino Fundamental 
Joaquim Hermínio e Maria Eunice Alves neste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 9175-4141
Capim - PB, 08 de outubro de 2013

ANTONIO JOSÉ DA SILVA - Presidente da Comissão
  

 PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
PREGÃO PRESENCIAL Nº  10/2013

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato para de fornecimento, de acordo com o Pregão Presencial  nº 01/2013. 
CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Aguiar
CONTRATADA: AMPLA COMÉRCIO LTDA–ME
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de computadores e periféricos, destinados a 

diversas Secretarias, neste município. 
VALOR GLOBAL R$: 74.296,50 (Setenta e quatro mil, duzentos e noventa e seis reais e cin-

qüenta centavos)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2013.

Aguiar - PB,  09 de Outubro de 2013
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO  -  Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato para de fornecimento, de acordo com o Pregão Presencial  nº 01/2013. 
CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Aguiar
CONTRATADA: ANTONIO SILVANO SOARES–ME
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de computadores e periféricos, destinados a 

diversas Secretarias, neste município. 
VALOR GLOBAL R$: 101.852,00 (Cento e um mil, oitocentos e cinquenta e dois reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2013.

 Aguiar - PB,  09 de Outubro de 2013
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO   -  Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato para de fornecimento, de acordo com o Pregão Presencial  nº 01/2013. 
CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Aguiar
CONTRATADA: CENTERDATA ANALISE DE SISTEMAS E SERVIÇOS LTDA.
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de computadores e periféricos, destinados a 

diversas Secretarias, neste município. 
VALOR GLOBAL R$: 111.000,00 (Cento e onze mil reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2013.

Aguiar - PB, 09 de Outubro de 2013
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO   -   Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2013

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2013, que objetiva: LOCAÇÃO DE VEÍCULO; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Mari - PB, 09 de Outubro de 2013.
MARCOS AURÉLIO MARTINS DE PAIVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio de Luna Freire, 146 - Centro - Mari - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Outubro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: MATERIAL DE EXPEDIENTE. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 002. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 32872504.

Email: prefeiturademari@hotmail.com
Mari - PB, 09 de Outubro de 2013.

PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
 AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2013

OBJETO: Execução de serviço de Reforma e Ampliação do Centro de Comercialização de Pro-
dutos Artesanais, Agrícolas, Agropecuários, Industrializados e outros, no município de Bernardino 
Batista. Data e Local, às 08:30 horas do dia 28/10/2013, na sala de Reuniões da CPL, Rua Ednete 
Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB.

Bernardino Batista - PB, 09 de Outubro de 2013.
Jarimarques Gomes Ferreira.

Presidente da CPL.
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 403/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 25/10/2013, às 9 horas para:

Contratação de empresa especializada em eventos, destinado à SEE/SECRETARIA DE ESTADO 
DA EDUCAÇÃO, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 13-01926-9
João Pessoa, 09 de outubro de 2013.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente executiva de Licitação - em exercício

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 307/2013

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 23/10/2013 às 14h e 30mim para:

Registro de preços para contratação de serviço de manutenção em veículos, destinado à Polícia 
Militar da Paraíba - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01389-5
João pessoa, 09 de Outubro de 2013.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N N.º 00030/2013
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que reali-

zará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00030/2013, DO TIPO MENOR PREÇO, 
objetivando a contratação de engenheiro civil para elaboração de projeto do Sistema de Esgotamento 
Sanitário e elaboração dos projetos da Usina de Triagem e Compostagem e Aterro Sanitário de rejeitos 
do Município de Ingá, no dia 23/10/2013 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na 
Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 3394-
1236, até o dia 22/10/2013.

Ingá(PB), 9 de outubro de 2013.
JURANDY ALVES DO NASCIMENTO

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 030/2013
Proc. Administrativo nº 155/2013

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MOBILI-
ÁRIAS DESTINADOS AS ESCOLAS INFANTIS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO 
DE NOVA OLINDA.

ABERTURA: 23/10/2013, às 10:00 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002. 
RECURSOS FINANCEIROS: PLANO DE AÇÕES ARTICULADAS PAR PROCESSO 

23400004535201375 – FNDE - TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 201300544
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Prefeitura Municipal de Nova Olinda, 

na Rua Duque de Caxias s/n° – Centro – Nova Olinda -PB, fone (0xx83) 3459-1048, no horário das 
08:00 às 10:00 horas

Nova Olinda, 09 de outubro de 2013.
MARIA DO CARMO SILVA

Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS 
AVISO DE JULGAMENTO DO RECURSO ADMINISTRATIVO DA 

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2013.
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DE PIRANHAS - PB, 

torna público que analisou o recurso interposto pela empresa PARALELO CONSTRUÇÕES E SERVI-
ÇOS LTDA., referente à TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2013, cujo objeto é a Execução dos SERVIÇOS 
DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DAS ESCOLAS: Clarindo Luiz da Silva no sitio Quixeramubim; Justino 
Ferreira do Nascimento no sitio Antas; Antonio Pedrosa no sitio Malhada das Flores,  Capitulina Maria 
de Jesus no sitio Riacho do Meio;  Maria França de Jesus no sitio Barra;  José Mariano no sitio Serra 
do Vital; João Sebastião no sitio Serrote das Flores; Ernani Sátiro no sitio Contenas;  Clemilda Pereira 
no Distrito Piranhas Velha;  Sebastião Vieira no sitio Mangação; Joaquim Lacerda no sitio Caldeirão; 
Antonio Lacerda Neto;  Francisco Emerson de Lucena;  e Umbelina Calvacante na sede do município; 
João Batista Campos no Distrito Bom Jesus;  Domingos Leite da Silva no sitio Picadas;  José Pereira 
Sobrinho  no sitio lagoa de Dentro e a Secretaria de Educação na sede deste município de São Jose de 
Piranhas- PB. Da análise, esta CPL CONHEÇE do recurso, para NEGAR-LHE provimento, mantendo 
indene a decisão que o inabilitou. Permanecendo o dia 10.10.2013, às 09:00 Horas, a abertura dos 
envelopes da Proposta de Preços. 

São Jose de Piranhas, PB em 08 de outubro de 2013.
Jose Idomar de Sousa Bento

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
EXTRATO PARA PUBLICAÇÃO

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL 071/2013

OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica para fornecimento de material de construção, destinado 
à conclusão da construção da UPA - Unidade de Pronto Atendimento do bairro da Liberdade, à cargo 
da secretaria de Saúde do município de Patos-PB.

Francisca Gomes Araújo Mota, Prefeita municipal, no uso das atribuições que lhe são conferidas por lei
R E S O L V E :
CANCELAR o Pregão Presencial nº 071/2013 – destinado à Contratação de Pessoa Jurídica para 

fornecimento de material de construção, destinado à conclusão da construção da UPA - Unidade de 
Pronto Atendimento do bairro da Liberdade, à cargo da secretaria de Saúde do município de Patos-PB, 
uma vez que, será necessária alteração da modalidade de licitação.

Patos – PB, 04 de outubro de  de 2013.
FRANCISCA GOMES ARAÚJO MOTA

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 034/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Cel. 
Antonio Pessoa, 375 - Centro - Bananeiras - PB, às 09h00min do dia 23 de Outubro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviços de Coleta, Transporte, Tratamento 
por Destruição Térmica e destino final das cinzas dos resíduos sólidos provenientes dos serviços de 
saúde da Secretaria Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3367 1129. Email: cplbananeiras@bol.com.br.

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 035/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Cel. 

Antonio Pessoa, 375 - Centro - Bananeiras - PB, às 11h00min do dia 23 de Outubro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços de Confecção de 
impressos gráficos de modelos contendo logomarca e programa da Prefeitura Municipal, para o Hospital 
Municipal Drº. Clóvis Bezerra, Unidades Básicas de Saúde da Família - PSFs, Policlínica, CEO e CAPS I 
deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3367 1129. Email: cplbananeiras@bol.com.br.

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Cel. 

Antonio Pessoa, 375 - Centro - Bananeiras - PB, às 15:00 horas do dia 23 de Outubro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços especializados na 
área de engenharia e arquitetura para a elaboração de Projeto Básico para  Construção da Cozinha 
Comunitária neste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3367 1129. Email: cplbananeiras@bol.com.br.

Bananeiras - PB, 07 de Outubro de 2013
IVONALDO COSMO PEREIRA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
AVISO CHAMADA PUBLICA nº 004/2013

OBJETIVO:  CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURIDICAS PRESTADORAS DE  SERVIÇO DE 
MAMOGRAFIA MÓVEL conforme especificações no Edital e seus Anexos,

ABERTURA:24 de outubro de 2013  ás 08:30. INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o 
Edital na Rua Manoel Marques, 33, Centro, Malta- PB,  de 07:00 as 13:00,

Malta, PB 08 de Outubro de 2013.
AURELIANO CARNEIRO DA ROCHA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 91/2013

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para a prestação de serviços de consultas /exames médicos na 
área de cardiologia, destinados ao município. Data e Local, às 08:00 horas do dia 22/10/2013, na sala 
de Reuniões da CPL, Rua José Domingos de Oliveira, 55 - Centro - São Francisco - PB.

São Francisco - PB, 09 de Outubro de 2013.
Luís Magno Bernardo Abrantes.

Pregoeiro.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO
 AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2013

OBJETO: Execução de serviço de Reforma e Ampliação da Escola Municipal de Ensino Fundamental 
Francisco Sales Gadelha de Oliveira - Dr. Chico Coréa no município. Data e Local, às 08:30 horas 
do dia 28/10/2013, na sala de Reuniões da CPL, Rua José Domingos de Oliveira, 55 - Centro - São 
Francisco - PB.

São Francisco - PB, 09 de Outubro de 2013.
Luís Magno Bernardo Abrantes.

Presidente da CPL.

AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO NA FASE DE HABILITAÇÃO
REGISTRO NA CGE Nº 13.01577-4/2013

TOMADA DE PREÇOS N° 007/2013 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1650/2013

Conclusão da construção de 30 Unidades Habitacionais e infraestrutura composta de rede de 
abastecimento d’água e respectivas ligações domiciliares, rede de esgotamento sanitário e respec-
tivas ligações domiciliares, iluminação pública e serviços complementares de vias, no município 
de Itaporanga-PB, pelo Programa Pró-Moradia. EMPRESA RECORRENTE: VIGA ENGENHARIA 
LTDA. A DIRETORA PRESIDENTE DA CEHAP, no uso das atribuições que lhe são conferidas, e em 
obediência ao art. 109, § 4°, da Lei 8.666/93, decide NEGAR PROVIMENTO, ao recurso interposto 
pela empresa VIGA ENGENHARIA LTDA, em conformidade com o parecer da Consultoria Jurídica da 
CEHAP. Em cumprimento ao art. 43 da Lei 8.666/93, à CEHAP torna público que fica aprazado para 
o dia 18/10/2013, às 15:00 horas, a abertura dos envelopes contendo as propostas das empresas 
habilitadas. Informações na sede da Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, na Av. 
Hilton Souto Maior, 3059, Mangabeira, na cidade de João Pessoa – PB.

João Pessoa, 09 de outubro de 2013.
Emilia Correia Lima

Presidente da CEHAP

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA

TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DOS INSTRUMENTOS PARTICULAR DE PROMESSA 
DE COMPRA E VENDA N.º 001/2008 E Nº012/2010, CELEBRADO ENTRE  A COMPANHIA 

DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP E A EMPRESA ALMERCO COMPONENTES 
ELETRONICOS LTDA.

Aos 03 (três) dias do mês de outubro do ano de 2013 (dois mil e treze), nesta cidade de João Pes-
soa, capital do Estado da Paraíba, a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP, 
sociedade de economia mista, com sede nesta Capital, na Rua Feliciano Cirne, n.º 50, Jaguaribe, 
inscrita no CNPJ sob o no 09.123.027/0001-46, neste ato representado por suas Diretoras Presidente 
e de Operações, Dra. TATIANA DA ROCHA DOMICIANO, brasileira, separada judicialmente, admi-
nistradora, portadora da Cédula de Identidade n° 1.792.366 (SSP/PB) e CPF n° 021.731.374-41, 
e Dra. ERIENE RAFAEL DE SOUSA SUASSUNA, brasileira, casada, administradora, inscrita no 
CPF nº 110.697.324-00, portadora da cédula de identidade nº 303.699 (SSP/PB), com na legislação 
pátria vigente, resolvem por bem RESCINDIR UNILATERALMENTE o Instrumento Particular de 
Promessa de Compra e Venda n° 001/2008, datado de 02/01/2008 e o Instrumento Particular de 
Promessa de Compra e Venda n° 012/2010, datado de 03/11/2010, ambos celebrado com a empresa 
ALMERCO COMPONENTES ELETRÔNICOS LTDA, inscrita no CNPJ sob n°: 04.054.942/0001-
03, cujo objeto referente ao Contrato n° 001/2008 perfez-se na Promessa de Compra e Venda 
de uma área de terreno para uso industrial, medindo 17.680,00m² (dezessete mil, seiscentos e 
oitenta metros quadrados),constituída dos Lotes 03, 04, 10 e 11, da Quadra 496-1,localizada na 
Rua P – 11, do Distrito Industrial João Pessoa - PB, e o objeto referente ao Contrato n° 012/2010 
perfez-se na Promessa de Compra e Venda de uma área de terreno para uso industrial, medindo 
5.270,00m² ( cinco mil, duzentos e setenta metros quadrados), constituída do Lote 172, da Quadra 
181, localizada na Rua Projetada, da área de expansão do Distrito Industrial de João Pessoa –PB.

CONSIDERANDO que a empresa em tela não cumpriu na íntegra o disposto na Cláusula Oitava 
e Nona dos referido instrumentos contratuais; 

CONSIDERANDO o pleno direito de RESCINDIR UNILATERALMENTE o Instrumento Particular 
de Promessa de Compra e Venda n°.001/2008 e o de n° 012/2010, a CINEP o faz por decisão de 
sua Diretoria Colegiada através da Resolução de n° 100/2013 de 26 de setembro de 2013, razão 
pela qual cessam todos os direitos e obrigações das partes, a partir desta data (26/09/2013), 
excetuando-se as responsabilidades pelos atos já decorridos e oriundos do referido Contrato de 
Promessa de Compra e Venda;

CONSIDERANDO por fim todos os fundamentos descritos acima, FICAM RESCINDIDOS DE 
PLENO DIREITO OS INSTRUMENTOS PARTICULAR DE PROMESSA DE COMPRA E VENDA 
Números: 001/2008 e o 012/2010.

João Pessoa, 03 de outubro de 2013.
Companhia de Desenvolvimento da Paraíba - CINEP

TATIANA DA  ROCHA DOMICIANO  ERIENE RAFAEL DE SOUSA SUASSUNA
Diretora Presidente                              Diretora de Operações

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA

TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO INSTRUMENTO PARTICULAR DE PROMESSA DE 
COMPRA E VENDA N.º 027/2008, CELEBRADO ENTRE  A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO 
DA PARAÍBA – CINEP E A EMPRESA BIODIESEL NORDESTE S.A – BIONOR.

Aos 03 (três) dias do mês de outubro do ano de 2013 (dois mil e treze), nesta cidade de João 
Pessoa, capital do Estado da Paraíba, a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA 
– CINEP, sociedade de economia mista, com sede nesta Capital, na Rua Feliciano Cirne, n.º 50, 
Jaguaribe, inscrita no CNPJ sob o no 09.123.027/0001-46, neste ato representado por suas Dire-
toras Presidente e de Operações, Dra. TATIANA DA ROCHA DOMICIANO, brasileira, separada 
judicialmente, administradora, portadora da Cédula de Identidade n° 1.792.366 (SSP/PB) e CPF n° 
021.731.374-41, e Dra. ERIENE RAFAEL DE SOUSA SUASSUNA, brasileira, casada, administra-
dora, inscrita no CPF nº 110.697.324-00, portadora da cédula de identidade nº 303.699 (SSP/PB), 
com na legislação pátria vigente, resolvem por bem RESCINDIR UNILATERALMENTE o Instrumento 
Particular de Promessa de Compra e Venda n° 027/2008, datado de 25/11/2008 celebrado com a 
empresa BIODIESEL NORDESTE S.A – BIONOR, inscrita no CNPJ sob n°: 09.579.661/0001-98, 
cujo objeto perfez-se na Promessa de Compra e Venda de uma área de terreno para uso industrial, 
medindo 50.388,00m² (cinquenta mil, trezentos e oitenta e oito metros quadrados), localizada no 
Distrito Industrial de Cajazeiras – PB.

CONSIDERANDO que a empresa em tela não cumpriu na íntegra o disposto na Cláusula Oitava 
do referido instrumento contratual; 

CONSIDERANDO o pleno direito de RESCINDIR UNILATERALMENTE o Instrumento Parti-
cular de Promessa de Compra e Venda n°.027/2008, a CINEP o faz por decisão de sua Diretoria 
Colegiada  através da Resolução 096/2013, na data de 25 de setembro de 2013, razão pela qual 
cessam todos os direitos e obrigações das partes, a partir desta data (25/09/2013), excetuando-
-se as responsabilidades pelos atos já decorridos e oriundos do referido Contrato de Promessa 
de Compra e Venda;

CONSIDERANDO por fim todos os fundamentos descritos acima, FICA RESCINDIDO DE PLENO 
DIREITO O INSTRUMENTO PARTICULAR DE PROMESSA DE COMPRA E VENDA N°. 027/2008.

João Pessoa, 03 de outubro de 2013.
Companhia de Desenvolvimento da Paraíba - CINEP

TATIANA DA  ROCHA DOMICIANO  ERIENE RAFAEL DE SOUSA SUASSUNA
Diretora Presidente                              Diretora de Operações

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio Am-
biente, emitiu a Licença de Instalação nº 2972/2013 em João Pessoa, 04 de Outubro de 2013 – Prazo: 
540 dias. Para a atividade de: Pavimentação asfáltica da Rodovia da Reintegração localizada na PB-228 
Trecho: Assunção /Salgadinho/Areia de Baraúnas/Passagem/Quixaba/BR-230 e PB-252 Trecho: Entrada 
da PB-228/Cacimba de Areia, com extensão de 84,2 km, contemplando terraplanagem, pavimentação, 
obras de contenção, drenagem, obras d’artes, sinalização, canteiro de obras, instalações de britagem e 
de beneficiamento de solos, usina de asfalto e de solos, oficiais de manutenção, deposito de materiais 
e 16(dezesseis) áreas de empréstimos (jazidas, areais, pedreiras e saibreiras), além de bota-foras e 
caminhos de serviço. Na(o) – PB-228 TRECHO:ASSUNÇÃO/SALGADINHO/AREIAL/BARAUNAS/
PASSAGEM/QUIXABA, E PB-252. Município: - UF: PB. Processo: 2013-006258/TEC/LI-2528

AVISO  DE  PREGÃO  PRESENCIAL  Nº 005/2013
REGISTRO CGE N°13-01920-0, De, 08.10.2013

A EMEPA-PB, Empresa Pública de Direito Privado, CNPJ/MF: 09.295.684/0001-70, com sede na 
Rodovia PB-008, Km 07, Comunidade Jacarapé III, João Pessoa – PB, através de sua Pregoeira, 
torna ao conhecimento público, que realizará PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2013 com base na 
Lei Federal Nº 10.520/02, Decreto Federal nº 3.555/00, Decreto Estadual nº 24.649/03 e Lei Federal 
nº 8.666/93, conforme o seguinte:

DO OBJETIVO: Aquisição de Equipamento e Material Permanente (tronco com balança eletrônica 
e tronco brete de contenção para bovinos)  destinados ao PAC-2009 (Convênio Embrapa x EMEPA 
Nº 10200.09/0271-5), no âmbito da  EMEPA-PB.

LOCAL, DIA E HORA: Recebimento, abertura e julgamento das propostas e documentação serão 
realizados no dia 25 de outubro de 2013, às 10:00 horas, na Sede da EMEPA.

RECURSOS: A aquisição desses Equipamentos e Material Permanente, se dará com recursos 
do PAC-2009.  Classificação Programática: 35.202.20.573.5103.4745 – Natureza da Despesa: 
4490.52 – Fonte 83 – Reserva Orçamentária nº 00227, de 11/09/2013.

INFORMAÇÕES: Cópia do Edital poderá ser adquirida na Sede da EMEPA, de segunda à sexta-
-feira, no horário das 08 às 14 horas ou obtida pela internet no site: www.emepa.org.br. Maiores 
informações na sede da EMEPA-PB.

 João Pessoa-PB, 09 de outubro de 2013.
MARIA GLAUDETE SANTOS TARGINO DE SOUSA

Pregoeira

POSTO DE COMBUSTÍVEIS BOA ESPERANÇA LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.850.034/0002-68, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Instalação nº 2812/2013 em João Pessoa, 25 de setembro de 2013 – Prazo: 330 dias. 
Para a atividade de: Implantação de um comércio varejista de combustíveis: gasolina, álcool, 
diesel, lubrificante; deposito administração, sala de espera, tesouraria, conveniência, banheiros 
– dotado do sistema esgoto sanitário – Fossa e Sumidouro. Na(o) – RODOVIA  BE – 230, KM-
405,5 – ZONA RURAL, Município: POMBAL – UF: PB. Processo: 2013-005237/TEC/LI-2418.

J F SOARES & CIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 24.220.972/0004-00, torna público que a SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 1444/2013 em João Pessoa, 20 de maio de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Comércio e venda de combustíveis em geral – gasolina, álcool, diesel e óleo lubrificante. 
Na(o) – Rua Quatro de Julho S/N – Centro Município:  CABACEIRAS – UF: PB. Processo: 
2011-000293/TEC/LO-0108.

POLIMASSA ARGAMASSAS LTDA – CNPJ/CPF Nº 00.850.507/0001-34, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
para Pesquisa nº 2809/2013 em João Pessoa, 25 de setembro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para 
a atividade de: Lavra experimental e comercialização de areia, referente ao processo DNPM 
Nº 846.025/2009. Na(o) – FAZENDA SALAMARGO, ZONA RURAL – Município: PEDRAS DE 
FOGO – UF: PB. Processo: 2013-003818/TEC/LOP-0111.

RIOEX – INTER RIO COMERCIAL EXPORTADORA LTDA – CNPJ Nº 12.679.155/0001-85, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
Licença Prévia – EXT. DE AREIA NO LEITO DO RIO PARAÍBA-L/ATV:EXT. DE AREIA NO LEI-
TO DO RIO PARAÍBA – FAZENDA ENGENHO CENTRAL OUTEIRO – ZONA RURAL – SANTA 
RITA – PB. Processo: 2013-006036/TEC/LP-1818.

RM COMÉRCIO DE ARTEFATOS DE MADEIRA LTDA ME – CNPJ/CPF Nº 02.832.298/0001-21, 
torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 2943/2013 em João Pessoa, 3 de outubro de 2013 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Comércio de Madeira em Geral. Na(o) Rua Visconde de Inhauma – Nº 
148 – A Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-006050/TEC/LO-6081.

MEDEIROS COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA – ME – CNPJ/CPF Nº 07.144.552/0003-84, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 2903/2013 em João Pessoa, 1 de outubro de 2013 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Comércio de Combustíveis (gasolina, diesel e etanol) venda de lubrificantes 
e conveniências. Na(o) -  RODOVIA – PB Nº 228 – QUADRA 05 – LOTE 15 – ZONA RURAL 
Município:  QUIXABA – UF: PB. Processo: 2013-006066/TEC/LO-6089.

E & S EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 04.010.326/0001-50, tor-
na público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Instalação nº 2914/2013 em João Pessoa, 2 de outubro de 2013 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Loteamento com 207 (duzentos e sete) Lotes Residenciais, distribuídos 
em 11 Quadras em área de 12,25 ha. Na(o) – LOTEAMENTO JARDIM SOLEDADE III – JAR-
DIM SOLEDADE  Município:  CAJAZEIRAS – UF: PB. Processo: 2013-005631/TEC/LI-2460.

LINK – ENGENHARIA INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA – CNPJ/CPF Nº 00.976.179/0001-17, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Instalação nº 2968/2013 em João Pessoa, 4 de outubro de 2013 – Prazo: 365 dias. 
Para a atividade de: Construção do Instituto de Polícia Cientifica – IPC. Na(o) -  ZONA URBANA 
Município: CAMPINA GRANDE – UF: PB. Processo: 2013-006253/TEC/LI-2527.

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Pilar

COMUNICADO DE IMPUGNAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial Nº.  01/2013

PROCESSO Nº. 0205/2013
OBJETO: AQUISIÇÃO DE RETROESCAVADEIRA, TRATOR AGRICOLA, CAÇAMBA BASCU-

LANTE E CAMINHÃO.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR torna público para conhecimento dos interessados 

do processo acima mencionado, que foi solicitada a impugnação do edital interposta pelo 
senhor CLÁUDIO JOSÉ CABRAL MOURA. A pregoeira e a  administração decidem que a im-
pugnação é DESCABIDA, considerando que as marcas NEW ROLLAND, CATERPILLA, JCD 
e RANDON atendem o edital. Bem como informamos que onde se Lê: MOTONIVELADORA, 
Leia-se RETROESCAVADEIRA. Telefone: (083) 3282-1247 e-mail: cplpilar@hotmail.com .. 

Pilar- PB, 08 de outubro de 2013.
Eduardo Jose Rodrigues da Silva

Prefeito em exercício

SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA E DA DEFESA SOCIAL
POLÍCIA MILITAR

COMANDO GERAL
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

ANEXO
Ref.: Of. nº 346/2013/QCG-CPL

NOTIFICAÇÃO 
POLÍCIA MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA – NOTIFICA a empresa G.F. MATERIAIS PERMANENTE 

E CONSUMO LTDA – CNPJ: 12.303.690/001-37, bem como seu representante, devidamente qualificado 
no auto do procedimento licitatório, vencedor da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 0457/2012 - 
PMPB, Processo n.º 15.000.000056.2012, para comparecer a Diretoria de Apoio Logístico (DAL) sito à BR 
230, KM 29, Marés, João Pessoa-PB, para proceder à justificativa pelo NÂO CUMPRIMENTO do Contrato 
nº 004/2013, no prazo de 3 (três) dias úteis, sob pena de serem aplicadas as Sanções Administrativas pre-
vistas na cláusula 13 (Treze) e Rescisão Contratual clausula 14 (quatorze) e as demais cominações legais.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPE

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE CONSTRUÇÃO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Sapé - PB, 08 de Outubro de 2013
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO - Prefeito

AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO 
CONCORRÊNCIA Nº 002/13

Registro CGE Nº. 13-01497-5
Objeto: Contratação de serviços de Projeto Executivo, Construção e Montagem de Rede e 

Ramais em tubos de PEAD, para fornecimento de GN a clientes dos seguimentos residencial e 
comercial da PBGÁS, na região metropolitana de João Pessoa, em conformidade com o Anexo 
Q4 – Memorial Descritivo e demais anexos.

Ratifico a decisão da Comissão Permanente de Licitação – CPL proferida na Ata de Julgamento 
do Recurso Administrativo impetrado pelo licitante VIPETRO CONSTRUÇÕES E MONTAGENS 
INDUSTRIAIS LTDA, contra a sua inabilitação na Concorrência n° 002/2013, mantendo a decisão 
de INABILITAR o licitante, conforme demonstrado na Ata acima citada, em conformidade com o 
estabelecido no Parágrafo 4º do artigo 109, da Lei Federal Nº. 8.666/93. Fica marcada para o dia 
14/10/2013, às 10h, na sede da Companhia, a abertura dos Envelopes II – Proposta de Preços.

FRANKLIN DE ARAÚJO NETO
Diretor Presidente 

AVISO DE LICITAÇÃO 
 TOMADA DE PREÇOS Nº 006/13

Registro CGE Nº. 13-01907-9
Objeto: Contratação de serviços de Construção e Montagem, Trepanação e Bloqueio em carga 

para Relocação de Gasodutos localizados em Bayeux e João Pessoa/PB e de Ramal localizado no 
Distrito Industrial de João Pessoa/PB, em conformidade com o ANEXO Q4 – Memorial Descritivo 
e demais anexos.

Valor Orçado (ou Máximo): R$ 841.755,00
Retirada do Edital: Através do site http://www.pbgas.pb.gov.br e / ou obtido pelos interessados, 

de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 
14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente Epitácio Pessoa, 
n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

Data de Recebimento e Abertura dos Envelopes: Dia 28/10/2013, às 14h30min na sede da 
PBGÁS, no endereço acima. 

DENNISON SILVA DE MELO
Presidente CPL (Substituto)

A R. FURLANI ENGENHARIA LTDA. – CNPJ Nº. 09.496.357/0001-87, TORNA PÚBLICO QUE 
REQUEREU À SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO, PARA INSTALAÇÃO/OPERAÇÃO DE PEDREIRA/BRITADOR, SITUADA 
NO SÍTIO VARZEA DA EMA, S/N, DISTRITO DE CACHOEIRINHA, IBIARA/PB.

A R. FURLANI ENGENHARIA LTDA. – CNPJ Nº. 09.496.357/0001-87, TORNA PÚBLICO QUE 
REQUEREU À SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, A 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO, PARA O FUNCIONAMENTO DO CANTEIRO DE OBRAS, SITUADO 
NA RUA DO CORMERCIO, S/N, CENTRO, SANTANA DE MANGUEIRA/PB.

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 21.05.13.536– PREGÃO PRESENCIAL Nº 046/2013

DATA DE ABERTURA: 23/10/2013 - ÀS 09:00h.
REGISTRO CGE Nº 13-01925-1

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM DIAGNÓSTICO DE IMAGEM 
PARA REALIZAÇÃO DO EXAME PET/CT PARA A SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 398/2013 do Excelentíssimo Senhor 
Secretário de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço global. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site 
www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. 
Fonte de recursos: 010 – Tesouro do Estado. Consultas com a Pregoeira e a sua equipe de apoio 
no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h. e de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo 
e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 09 de outubro de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira/Presidente da CPL

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 220513503 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 049/2013

DATA DE ABERTURA: 24/10/2013 - ÀS 09:00h.
REGISTRO CGE Nº 13-01928-6

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENIZAÇÃO PARA A HEMORREDE DA PARAÍBA.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, Sra. 

Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 398/2013 do Excelentíssimo Senhor Secretário 
de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalida-
de Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.paraiba.pb.gov.br/saude/
licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000 Decreto 
Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 072 – RECURSOS 
PRÓPRIOS. Consultas com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h. e 
de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 09 de outubro de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira/Presidente da CPL

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 04.04.13.519– PREGÃO PRESENCIAL Nº 048/2013

DATA DE ABERTURA: 23/10/2013 - ÀS 14:00h.
REGISTRO CGE Nº 13-01927-7

OBJETO: AQUISIÇÃO DE BOLSAS ESTÉREIS EM POLIETILENO PARA O LABORATÓRIO 
CENTRAL DE SAÚDE PÚBLICA - LACEN-PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, Sra. 
Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 398/2013 do Excelentíssimo Senhor Secretário 
de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalida-
de Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.paraiba.pb.gov.br/saude/
licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto 
Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 060 – CONVÊNIO 
FINLACEN. Consultas com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h. e 
de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 09 de outubro de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira/Presidente da CPL

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 200513548 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 052/2013

DATA DE ABERTURA: 25/10/2013 - ÀS 09:00h.
REGISTRO CGE Nº 13-01931-7

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LABORATÓRIO (PONTEIRAS E MICROTUBOS) 
PARA O LABORATÓRIO DE PATERNIDADE DO HEMOCENTRO DA PARAÍBA.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, Sra. 
Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 398/2013 do Excelentíssimo Senhor Secretário 
de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalida-
de Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.paraiba.pb.gov.br/saude/
licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000 Decreto 
Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 010 – TESOURO 
DO ESTADO. Consultas com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h. e 
de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 09 de outubro de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira/Presidente da CPL

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 06.03.12.521 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 045/2013

DATA DE ABERTURA: 22/10/2013 - ÀS 09:00h.
REGISTRO CGE Nº 13-01919-5

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA O CENTRO FORMADOR DE 
RECURSOS HUMANOS DA PARAÍBA - CEFOR/PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, Sra. 
Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 398/2013 do Excelentíssimo Senhor Secretário 
de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalida-
de Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.paraiba.pb.gov.br/saude/
licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto 
Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 060 – CONVÊNIO 
PROFAPS. Consultas com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h. e 
de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 08 de outubro de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira/Presidente da CPL
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